


ВРЕМЯ НОВОСТЕЙ:
Воронежская область

 № 199 (24429). Четверг,  23 декабря  2004  года.
Газета основана и издается
в Воронеже с 20 мая 1917 года Адрес в Интернете: www.kommuna.ru

Сообщения подготовили:
 Сергей КРОЙЧИК, Алексей СОЛОВЬЕВ,

Виталий ЧЕРНИКОВ, Ирина ШАБАНОВА.

ПРОГНОЗ  ПОГОДЫ

рисует Анатолий Бавыкин
Всегда на этом месте

рисует Анатолий Бавыкин

КУРСЫ ИНОСТРАННЫХ ВАЛЮТ

Курс Изменения Покупка Продажа

Евро 37.2039 (�0.1502) 37.5 37.6

Доллар США 27.8389 (�0.0498) 27.85 27.95

Наилучший курс в банках
города Воронежа

Центральный Банк
Российской ФедерацииВалютаВалютаВалютаВалютаВалюта

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегоднясегоднясегоднясегоднясегодня
днем по областиднем по областиднем по областиднем по областиднем по области облачно с прояснениями, местами кратко�
временный снег; ветер юго�западный умеренный, температу�
ра минус 5�10.минус 5�10.минус 5�10.минус 5�10.минус 5�10.

24 декабря по области24 декабря по области24 декабря по области24 декабря по области24 декабря по области – облачно с прояснениями, местами
небольшой снег, ветер южный порывистый; температура ночью
минус 6�11минус 6�11минус 6�11минус 6�11минус 6�11, при прояснениях до минус 16,минус 16,минус 16,минус 16,минус 16, днем минус 4�9.минус 4�9.минус 4�9.минус 4�9.минус 4�9.

Председатель Воронежско�
го облизбиркома Владимир
Селянин известил собравших�
ся, что 25 декабря, на после�
днем в этом году заседании
облдумы, должно быть приня�
то решение о дате предстоя�
щих выборов – 20 марта 2005
года и начале избирательной
кампании.

� Точкой отсчета, � уточнил
Владимир Егорович, � станет
день публикации решения о
начале избирательной кампа�
нии в газете «Коммуна» � 28 де�
кабря. С этого момента пре�
кращают действие все пре�
жние договоры изданий с воз�
можными кандидатами, и все
СМИ начинают «играть» по но�
вым правилам.

Сами выборы будут прово�
диться по новой, смешанной,
или – пропорциональной сис�
теме. Это значит, например,

Будем выбирать по-новому
Владимир Владимир Владимир Владимир Владимир СЕЛЯНИН:СЕЛЯНИН:СЕЛЯНИН:СЕЛЯНИН:СЕЛЯНИН:

Во вторник в Воронеже, в Доме журналистов, состоя@
лась встреча@совещание редакторов газет и руково@
дителей электронных СМИ области с представителя@
ми облизбиркома, управления по работе со СМИ
обладминистрации и федерального ведомства @
Росохранкультуры. Встреча была рабочей и посвя@
щалась предстоящим в марте будущего года област@
ным выборам в законодательные органы власти
различного уровня – от областной Думы до сельских
советов, по новому законодательству называемых
поселениями.

что из 56 депутатских мест в
областной Думе 28 достанутся
кандидатам, победившим, как
прежде, в одномандатных ок�
ругах. Вторую половину депу�
татской скамьи займут канди�
даты, прошедшие на выборах
по партийным спискам. В этом
– главная интрига предстоя�
щих выборов и причина воз�
можных сложностей.

� Хотя особых проблем мы
не ждем, � уточнил Владимир
Егорович, � воронежцам уже
приходилось участвовать в
выборах по пропорциональ�
ной схеме год назад, когда
формировался четвертый со�
зыв Госдумы.

Новая схема областных вы�
боров потребовала внесения
соответствующих изменений в
законы, в частности в област�
ной «Кодекс о выборах, рефе�
рендуме и отзыве выборных

лиц». Однако эти изменения,
успокоил журналистов предсе�
датель облизбиркома, никак
не скажутся на взаимодей�
ствии участников избиратель�
ного процесса.

По крайней мере, в отноше�
нии СМИ действует прежнее
законодательство. Прежний
опыт выборных кампаний, по�
делился своими наблюдениями
Владимир Селянин, показал,
что в целом отношения избир�
комов со СМИ складываются
взвешенные, вполне партнерс�

кие, без особых сканда�
лов и судебных разбира�
тельств. Это положи�
тельно отличает Воро�
нежскую область от со�
седних регионов. За две
прошлых кампании
было всего три случая,
когда с отдельными из�
даниями пришлось вес�
ти серьезный разговор о
нарушениях.

� Надеюсь на взаи�
мопонимание и в даль�
нейшем, � еще раз обра�
тился к журналистам
председатель избирко�
ма. И поделился осто�
рожным прогнозом:
� Предстоящие выборы
должны быть относи�
тельно спокойными.
Хотя кандидатов, конеч�

но, будет много. Это видно и по
участившимся публикациям,
особенно по сюжетам в элект�
ронных средствах. Но для воз�
можности лишний раз «засве�
титься» у кандидатов остались
последние дни: с 28�го числа
пойдет отсчет избирательной
кампании, налагающий опре�
деленные затраты.

� В связи с этим мы подго�
товили для вас рекомендации
избиркома, куда включили не�
обходимые выдержки из соот�
ветствующих законов, � обна�

дёжил журналистов Владимир
Селянин. � Но этими рекомен�
дациями, � тут же уточнил он, �
мы ни в коей мере не хотели
бы ограничивать вашу дея�
тельность по освещению хода
избирательной кампании и
участие в предвыборной аги�
тации кандидатов. Вы сами
должны думать, соразмеряя
свои действия с действующи�
ми законами. Так что мы даем
вам компас, чтобы вы могли
чётко представлять, на что
идете, совершая те или иные
действия. (В этот момент, ду�
маю, не только мне, но и всем
журналистам, участвующим в
совещании, стало окончатель�
но ясно, почему облизбиркому
удается так долго и без про�
блем дружить со средствами
массовой информации: та де�
ликатность, с которой Влади�
мир Егорович напомнил жур�
налистам об их ответственно�
сти перед читателями – зрите�
лями � слушателями, эта дели�
катность требовала ответных
действий и служила вдохнов�
ляющим примером).

Далее руководитель Росох�
ранкультуры Лариса Макеева
подробно проанализировала
наиболее типичные пробле�
мы, возникающие в ходе осве�
щения выборных кампаний, и
напомнила об основных пра�

вилах для СМИ. Редакторы со�
гласно кивали головами: пра�
вила все те же, и возможнос�
тей у изданий не прибавилось.
Но некоторые спорные момен�
ты требовали разъяснений, и
Лариса Александровна охотно
и подробно отвечала на вопро�
сы коллег, рассказывая о ню�
ансах и тонкостях, в том числе
и юридических: как, например,
обезопасить свое издание от
недобросовестных кандида�
тов, пытающихся под видом
агитационных материалов раз�
мещать откровенную «чернуху»,
в каких случаях редакция впра�
ве отказать в публикации. За�
интересованность журналис�
тов, особенно редакторов рай�
онных газет, в подобных встре�
чах очень велика – и это отме�
чали практически все участни�
ки совещания. Подводя общие
итоги, председатель облизбир�
кома Владимир Селянин по�
просил журналистов лишний
раз обратить внимание на то,
чтобы все возникшие при ос�
вещении избирательной кам�
пании вопросы те решали сра�
зу, не оставляя «на потом». И
продиктовал номера телефо�
нов членов рабочей группы
облизбиркома, которые всегда
готовы дать необходимые
разъяснения.

Владимир АНТОНОВ.

«Третьяковка»
прокурора Третьякова

Оказывается, «Третьяковс�
кая галерея» прокурора Треть�
якова � далеко не первое из его
уже не прокурорских, а вполне
светских и даже выше – бого�
угодных – деяний. Первый за�
меститель облпрокурора рису�
ет и дарит картины, совместно
с фермерами братьями Ширя�
евыми построил церковь и вот
недавно удивил еще раз, выпу�
стив книгу «Село Третьяки», ко�
торая стала первой из серии
«Российские приходы». Предва�
ряя ее, митрополит Воронеж�
ский и Борисоглебский Сергий
пишет: «Несомненно, эта книга
многим поможет осмыслить
свое прошлое, оценить нынеш�
нее состояние».

(Окончание на 7@й стр.)

Первый заместитель воронежского
областного прокурора Николай
Третьяков создал на своей малой
родине @ в селе Третьяки …картин@
ную галерею. Местная «третьяков@
ка», а также экспонаты будущего
краеведческого музея, возведен@
ный  храм @ все эти новации побуди@
ли областные власти к созданию в
живописном селе на реке Хопер
культурно@духовного центра. Ну а
материальную основу комплекса
закладывают Юго@Восточная
железная дорога, завод по ремонту
тепловозов имени Дзержинского и
Воронежский авиационный  завод.

НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМНЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМНЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМНЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМНЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ

Ф
о

то
 М

и
х

а
и

л
а

 В
Я

З
О

В
О

ГО
.

ВРЕМЯ НОВОСТЕЙ: Россия и зарубежье

Россия и Украина: дружить регионами
Какие бы политические баталии ни разыгрывались на киев�
ском Майдане Незалэжности, это не должно мешать экономи�
ческому сотрудничеству России и Украины, особенно их при�
граничных регионов. Эта мысль была одной из основных на
состоявшейся под эгидой Воронежского государственного
университета научно�практической конференции, в которой
приняли участие не только ученые, но и экономисты�практики
из российского Центрально�Черноземного региона и восточ�
ных областей Украины. В качестве примера был приведен
интересный и продуктивный опыт сотрудничества с Украиной
предприятий Белгородской и Липецкой областей. Участники
конференции поделились своим видением различных аспек�
тов вступления обоих государств в ВТО.

Награда диагностическому центру
Воронежский областной клинический консультативно�диаг�
ностический центр  хорошо известен в Центрально�Чернозем�
ном регионе. Помощь больным здесь оказывают высококва�
лифицированные специалисты, которые не раз удостаива�
лись высших наград. И вот в соответствии с постановлением
администрации Воронежской области коллектив центра был
награжден Почетной грамотой за высокий уровень организа�
ции работы по охране труда и первое место в областном
смотре�конкурсе на лучшее состояние условий и охраны труда
в областных организациях.

Платонов в Интернете
Сайт, посвящённый нашему великому земляку писателю Анд�
рею Платонову, появился в Интернете. Адрес его http://
platonovap.narod.ru/ с разделами «Хроника», «Канон», «Чевен�
гур» (краткая вступительная статья к роману), «Биография»
может оказаться интересен не только учителям литературы,
но и всем интересующимся творчеством писателя. Заметим,
что его литературная биография начиналась в нашей «Комму�
не», где в начале 20�х годов публиковались рассказы, новел�
лы и статьи Андрея Платонова. В разделе «Биография» как раз
и приводятся отрывки из ранних произведений классика ХХ
века, увидевших свет в «Коммуне».

Сигарета привела к трагедии
Сильный пожар произошел в ночь на вторник в жилой девяти�
этажке по ул.Иркутская, 27, в Воронеже. Здесь, на четвертом
этаже, загорелась квартира, во время тушения которой был
обнаружен труп мужчины, по�видимому, ее владельца. Серь�
езно пострадали и соседние квартиры. Из�за сильного задым�
ления в подъезде пришлось эвакуировать 14 жильцов. При�
чиной пожара явилась неосторожность при курении.

Госдума приняла
Госдума в среду на пленар�
ном заседании приняла в
третьем, заключительном,
чтении Жилищный кодекс
РФ,  который направлен на
разграничение компетен�
ций между органами госу�
дарственной власти РФ,
субъектов Федерации и
органами местного само�
управления в области жи�
лищных отношений. В среду Госдума также приняла Закон о
введении в действие нового Жилищного кодекса РФ. Пред�
полагается, что его нормы начнут действовать с 1 марта
2005 года. Помимо этого Госдума в среду на пленарном
заседании приняла в третьем, окончательном, чтении Гра�
достроительный кодекс РФ, который регулирует обществен�
ные отношения в сфере градостроительной деятельности �
подготовке документации по планировке территорий, доку�
ментации по строительству и реконструкции зданий, орга�
нами государственной власти, местного самоуправления, а
также физическими и юридическими лицами. В среду Гос�
дума большинством голосов проголосовала также за при�
нятие Закона «О введении в действие Градостроительного
кодекса РФ». Этот документ устанавливает, что Градостро�
ительный кодекс вводится в действие со дня его официаль�
ного опубликования.

«Прогресс М50» - в Тихом океане
В минувшую ночь космический грузовик «Прогресс М50» был
отстыкован от Международной космической станции (МКС),
сведен с орбиты и закончил свое существование в несудоход�
ном районе Тихого океана. Как сообщил официальный пред�
ставитель Центра управления полетами (ЦУП) Валерий Лын�

дин, старт следующего транспортного корабля на МКС намечен
на пятницу, 24 декабря, в 1.20 по московскому времени с
космодрома Байконур, cтыковка «Прогресса» с МКС намечена
в воскресенье, 26 декабря, в 3.05 по московскому времени в
автоматическом режиме. С прилетом «Прогресса» кладовые
МКС помимо продуктов пополнятся средствами противопо�
жарной защиты, а также медицинским оборудованием, све�
жим бельем и средствами личной гигиены космонавтов. Ко�
рабль доставит на станцию запас топлива для двигателей ори�
ентации, питьевую и техническую воду, а также научное обору�
дование.

Испытания «Воеводы» прошли успешно
С полигона в Оренбургской области в среду успешно осуществ�
лен учебно�боевой пуск межконтинентальной баллистической
ракеты (МБР) РС�20В «Воевода» (СС�18 «Сатана» по классифи�
кации НАТО). Об этом сообщили в пресс�службе РВСН. Пуск
проходил под руководством командующего РВСН генерал�пол�
ковника Николая Соловцова. «Произведенный пуск еще раз
продемонстрировал правильность схемно�конструктивных и
технических решений, заложенных при создании ракетного
комплекса, оснащенного этой МБР, и его готовность к выпол�
нению поставленных боевых задач в период продленных сро�
ков эксплуатации. Ведь до момента пуска данная ракета более
16 лет стояла на боевом дежурстве», � сказал сотрудник пресс�
службы. По его словам, пуск «Воеводы» стал первым из запла�
нированной серии и в то же время очередным шагом выполне�
ния поставленной Президентом РФ задачи по максимальному
использованию технического потенциала ракетных комплек�
сов путем продления сроков эксплуатации сверх гарантийно�
го.

Обнаружен ковчег с мощами
В Саратове обнаружен ковчег с мощами святых Матфея, Мар�
ка, Луки, апостола Андрея Первозванного, святителей Василия

Великого, Григория Бо�
гослова, Иоанна Злато�
уста, великомучениц
Екатерины, Варвары,
многих русских святых �
равноапостольного кня�
зя Владимира Киевско�
го, князя Даниила Мос�
ковского, Сергия Радо�
нежского и других. На�
ходку сделали сотрудни�
ки областного музея краеведения. Уникальный мощевик, дати�
руемый ХYIII веком, представляет собой деревянную доску, на
которой расположены 132 углубления с частицами мощей свя�
тых, сообщили сотрудники музея. Торжественный акт передачи
святыни Саратовскому Епархиальному управлению состоится
в январе 2005 года.

Начали отапливать тротуары
Городские власти эстонской столицы приступили к реализации
проекта по отоплению уличных тротуаров в зимний период. Как
сообщает пресс�служба мэрии Таллинна, первым стал отапли�
ваться пешеходный участок на площади Виру в центре столи�
цы. Под обогреваемой зоной проложены специальные отопи�
тельные трубы. Системой, отапливающей 750 квадратных мет�
ров тротуара, управляет компьютер, регулирующий интенсив�
ность отопления в зависимости от температуры воздуха. Обо�
грев тротуаров помогает избавиться от льда и снега, а также
позволит отказаться от использования песка, отметили в пресс�
службе. По расчетам специалистов, отопление улиц обходится
дешевле, чем посыпание их песком. Подобные системы ото�
пления улиц используются в Финляндии и ряде других северо�
европейских стран.

По материалам РИА «Новости» подготовил Юрий ШАМИН.

Небольшой снежок, выпавший в начале недели, едва не па�
рализовал движение в областном центре. На улицах возникли
многочисленные транспортные заторы, а пешеходы скользили
и падали на тротуарах. По сообщению пресс�службы областного
ГИБДД, в минувший вторник в Воронеже произошло пять ДТП,
в которых пострадали шестеро человек, а на дорогах области в
шести столкновениях – девять раненых. Не обошлось и без смер�
тельного случая. В понедельник «Газель» маршрута №366, пово�
рачивая на Ямное, не пропустила автобус, шедший в сторону Во�
ронежа. Пятеро пассажиров и водитель маршрутки получили
травмы разной степени, а мужчина, занимавший заднее сиде�
нье, погиб.

А снегопад, обрушившийся на город во вторник, стал первой
серьезной проверкой готовности дорожных служб к уборке улиц.
Ночью в уборочных работах было задействовано 195 единиц тех�
ники. Несмотря на это выявились и серьезные недостатки, о ко�
торых рассказал председатель городского комитета дорожного
хозяйства и благоустройства Анатолий Батищев. Основной труд�
ностью для дорожников остается то, что в часы пик улицы рас�
чистить практически невозможно из�за огромного скопления
транспорта на дорогах и припаркованных на обочинах автомо�
билях. Не смогли помочь в решении последней проблемы и вы�
вешенные специальные знаки, разрешающие парковку по чет�
ным и нечетным числам, � автовладельцы их игнорируют.

Возникли также сложности с уборкой в поселках, которые на�
ходятся на окраине города, например Шилово и Масловка, где
дороги очень узкие.

Как сообщили нам в областном гидрометеоцентре, зима в
этом году немного запоздала, и в преддверии новогодних праз�
дников ожидаются обильные снегопады, поэтому дорожникам
предстоит много работы.

Ирина ШАБАНОВА.

Причина аварий –
снег и беспечность
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Пять миллионов
от Деда Мороза
По распоряжению губернатора Владимира Кулакова все
маленькие жители области, нуждающиеся в поддержке
государства, получат новогодние подарки. В канун этого
доброго зимнего праздника за счет областного бюджета
уже приобретено 54 тысячи сладких наборов на сумму 5,3
миллиона рублей.

Скажем, что 50,5 тысячи подарков почти на пять миллионов
рублей закуплено Главным управлением труда и социального раз�
вития администрации области. Дед Мороз порадует ими детей�
инвалидов, детей из семей военнослужащих, погибших в мирное
время, детей военнослужащих срочной службы, детей разыски�
ваемых родителей, а также детей из семей одиноких матерей.

Новогодние подарки получат дети, находящиеся в трудной
жизненной ситуации, дети работников профсоюзных организа�
ций бюджетной сферы, воспитанники социально�реабилитаци�
онных центров и интернатов области, дети�сироты, обучающие�
ся в профессиональных училищах, дети из студенческих и прием�
ных семей.

Кроме того, 3,5 тысячи мальчишек и девчонок, испытываю�
щих жизненные трудности, а также школьники, добившиеся ус�
пехов в учебе, спорте и самодеятельном творчестве, посетят тра�
диционную губернаторскую елку. Для них пройдет пять новогод�
них представлений в помещении Академического театра драмы
им. Кольцова. Юные гости праздника получат новогодние подар�
ки, приобретенные за счет средств областного бюджета на сум�
му 346500 рублей. Первая губернаторская елка зажжет свои
огни 30 декабря в 11 часов.

Николай КАЛУГИН.

Взаимодействие с власт�
ными структурами РОА «Обще�
ственная палата Воронеж�
ской области» должно быть бо�
лее оперативным и гибким, а
требования к новым членам –
более строгими, – решено на
состоявшемся недавно засе�
дании Совета Общественной
палаты. И внесли соответству�
ющие изменения и дополне�
ния в рабочий регламент.

Теперь любая организа�
ция, желающая стать членом
Общественной палаты, обяза�
на получить рекомендации
того комитета ОП, в который

Изменили регламент
она предполагает вступить.
Для новых членов введён
6�месячный испытательный
срок.  Изменения коснутся и
вновь образуемых комитетов:
теперь новый комитет  в тече�
ние шести месяцев также бу�
дет иметь кандидатский ста�
тус. Совет принял в состав ОП
� уже по новым правилам �
семнадцать новых организа�
ций.

Ещё одна новость: готовит�
ся к печати первый выпуск
собственной газеты, которую
решили назвать «Диалог».

Денис ПИМЕНОВ.
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- Нашему обществу уже че-
тырнадцать лет, - говорит Вик-
тор Петрович. – А началось все
в 1990-м. К тому времени «со-
циалка» строительных трестов,
прекративших свое существо-
вание из-за свертывания
объемов работ, оказалась
«бесхозной». Тогдашние город-
ские власти всеми способами
стремились «отбояриться» от
социальных объектов. Наш
центр как раз и был создан для
их сохранения, ремонта и со-
держания.

Ноша нам досталась нелег-
кая – восемь общежитий и
тринадцать детских садов, раз-
бросанных по всему городу.
Большинство – давнишней по-
стройки и в запущенном состо-
янии. А средств поначалу – ни
копейки. Время тогда было тя-
желое – реформа за рефор-
мой, реорганизация и распад
предприятий-смежников, не-
разбериха в тарифной систе-
ме, «черный» август 1998-го.
Мы прошли буквально через
тернии. Много раз наш «ново-
рожденный» был в опасном по-
ложении, но, слава Богу, воп-
реки прогнозам многих скеп-
тиков, выжил. Нас спасли от-
ветственность и дисциплина
работников, а также жесткий
контроль за расходованием
каждой приобретенной копей-
ки, за использованием каж-
дой, самой небольшой, едини-
цы имущества.

Виктор Скопинцев, есте-
ственно, умалчивает о своей
роли «ведущего». Но, по отзы-
вам сослуживцев, в становле-
нии «Центра» ее трудно пере-
оценить. Сейчас «Центр» пред-
ставляет собой хорошо отла-
женную структуру по обслужи-
ванию жилого фонда площа-
дью около 24 тысяч квадрат-
ных метров, в котором прожи-
вают более трех тысяч чело-

Делать людям добро
- такую цель поставил перед собой «Центр кадровой и социальной работы»- такую цель поставил перед собой «Центр кадровой и социальной работы»- такую цель поставил перед собой «Центр кадровой и социальной работы»- такую цель поставил перед собой «Центр кадровой и социальной работы»- такую цель поставил перед собой «Центр кадровой и социальной работы»
Согласно преданию, человек на земле должен совершить
три самых важных дела: построить дом, вырастить сына и
посадить дерево. Кто бы мог подумать, что претворить в
реальность эту древнюю притчу станет так трудно? Но
получилось именно так. В наше время многим людям и
построить дом, и получить квартиру стало настолько
тяжело, что и ребенка-то воспитывать негде. В городе
Воронеже муниципальные строители ежегодно сдают
сотни квартир, а число нуждающихся в них составляет
десятки тысяч. Коммерческое жилье по карману далеко
не каждому,  и число «неприкаянных» постоянно растет, в
том числе за счет выгоняемых «в чем мать родила» из
стран ближнего зарубежья. Может быть, эта гигантская
очередь когда-нибудь и рассосется. Дай Бог! А пока можно
только приветствовать появление структур, позволяющих
иметь некоторому количеству страждущих хоть какую-то
крышу над головой. Такая организация в Воронеже есть и
называется она ОАО «Центр кадровой и социальной
работы» - ЦКСР.
Об истории создания центра, о трудностях и проблемах в
его деятельности мы беседовали с генеральным директо-
ром Виктором СКОПИНЦЕВЫМ.

Скопинцев Виктор Петро-Скопинцев Виктор Петро-Скопинцев Виктор Петро-Скопинцев Виктор Петро-Скопинцев Виктор Петро-
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ронеже и области, в частно-ронеже и области, в частно-ронеже и области, в частно-ронеже и области, в частно-ронеже и области, в частно-
сти, знаменитый замок прин-сти, знаменитый замок прин-сти, знаменитый замок прин-сти, знаменитый замок прин-сти, знаменитый замок прин-
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век. Восемь общежитий! Под-
держивать такую «махину» в
нормальном состоянии – ис-
ключительно трудная задача.
Виктор Петрович знает об этом
непонаслышке.

- Кто имел дело с «социал-
кой», тот хорошо представляет
– она не терпит расслабленно-
сти. Проблемы в ней возника-
ют ежедневно. Там лопнула
водопроводная труба, и вода
затопила комнаты, здесь про-
рвало канализацию. В поме-
щения детского сада не пода-
ется тепло, отключили электри-
чество – под угрозой здоровье
малышей. Вот в этом общежи-
тии надо покрасить стены,
полы и заменить унитазы, а в
здании на левом берегу надо
подумать и о капитальном ре-
монте. А подготовка к осенне-
зимнему сезону! В ее рамках
проводится чрезвычайно об-
ширный комплекс работ.

Для поддержания своего
многозвенного хозяйства
«Центру» требуются немалые
средства. Основной источник
их поступления  - плата за про-

живание. А она в очень боль-
шой степени зависит от энер-
гетических тарифов. Виктор
Скопинцев считает, что они не-
достаточно обоснованы.

- К сожалению, энергетичес-
кая составляющая у нас очень
велика. А те, кто ее определя-
ет, совершенно не учитывают
жизненных реалий. Посмотри-
те, какие сейчас тарифы на
тепло и электроэнергию! Зап-
редельные! Подозреваю, что в
них «сидят» не только фактичес-
кие затраты потребителей, но
и цена расхлябанности и бес-
хозяйственности самих энерге-
тиков. Зачем делать, к приме-
ру, замену негодных труб из
средств предприятия-постав-
щика, когда утечки горячей
воды можно с помощью высо-
ченных тарифов списать на по-
требителя? Это же нонсенс! Го-
родские власти не хотят вле-
зать в эту деликатную кухню. И
совершенно напрасно. Прожи-
вающие в наших общежитиях
люди просто не «потянут» таких
тарифов. Всему есть предел.
Надо повышать не тарифы, а

оплату труда. Если работник в
зарплату получит лишнюю ты-
сячу, то он понесет ее в мага-
зин – что-нибудь купить. А зна-
чит, эти деньги, пусть частично,
в виде налогов, снова вернут-
ся в бюджет. Такой ускоренный
оборот средств только на
пользу городской казне. Это
же простая экономическая ис-
тина!

Организация, которую воз-
главляет Виктор Скопинцев –
часть социальной сферы, и го-
род в какой-то мере возмеща-
ет «Центру» расходы на содер-
жание общежитий. Такое поло-
жение городу выгодно. Ведь
лучше доплачивать минимум,
чем взвалить на бюджет пол-
ностью все затраты. Но в пос-
леднее время городские вла-
сти неохотно выполняют свои
обязательства по отношению
к «Центру».

- За прошлый год город не-
доплатил нам несколько сот
тысяч рублей, – сокрушается
Виктор Петрович. – Без этих
денег нам никак не обойтись.
Не определилась ситуация и по
будущему году. Есть малоуте-
шительная новость – средства
из местного бюджета поступят
только в том случае, если их
выделит федеральный центр.
Чувствуете, чем это пахнет? А
если их не будет, где же мы
возьмем денег на «развязку»
чрезвычайных ситуаций, заме-
ну сантехники, ремонт, оплату
непомерно возросших тари-
фов по теплу и электроэнер-
гии? Ясно одно – сидеть сло-
жа руки мы не имеем права и
просто обязаны застраховать-
ся от возможных неприятнос-
тей. Вот почему запланирова-
ли частичное повышение  пла-
ты за проживание в общежи-
тиях. Это решение далось нам
непросто. Мы идем на него с
тяжелым сердцем. Но иного

выхода нет. Некоторые недо-
брожелатели поспешили
объявить нас главными иници-
аторами возрастания платы.
Это мнение проникло и в пе-
чать. Но не там недобросове-
стные судьи ищут виноватых
перед жильцами. Сразу видно
– они не знакомы с особенно-
стями нашей работы.  И не удо-
сужились разобраться в поло-
жении, в котором мы оказа-
лись не по своей воле.

Общежитие – место вре-
менного проживания. Но люди
обрели здесь пристанище пос-
ле долгих лет безысходности.
Комната в общежитии стала
для них подарком судьбы. Мно-
гие, по словам Виктора Петро-
вича, находятся здесь уже по
10-15 лет. Теперь это их дом. И
они берегут то, что имеют.

- Есть, к сожалению, у нас
примеры и другого рода, - го-
ворит генеральный директор.
– У некоторых людей отсут-
ствует чувство «своего угла».
До них не доходит, что беспо-
лезно текущая питьевая вода
– это лишние деньги, которые
ложатся на плату за прожива-
ние. Закрыть водяной кран,
выключить свет по окончании
работы, не разбрасывать му-
сор в помещении, беречь иму-
щество – такое поведение
должно быть нормой жизни.
Все равно, как умыться или
помыть руки перед едой.

…Виктор Петрович умолка-
ет и затем, как бы подводя итог
нашему разговору, неспешно
произносит:

- Я думаю, делать добро лю-
дям – самое главное в жизни.
Пусть даже кто-то и не оценит
твоего участия и помощи –
прости ему, неразумному. И
иди дальше, как ведут тебя ра-
зум и сердце!

Беседовал
Сергей НОВОТОЧИН.

Помнится, лет 10-15 назад, на
волне, так сказать, перестроеч-
ных настроений было модно ру-
гать всё «советское». Презритель-
ное словечко «совок» как бы ра-
зом отсекло от нас вчерашний
день, отбросив его в безвозврат-
ное прошлое. Тогда же вновь на-
бросились и на Сталина, разом
припомнив ему всё, о чем  так
долго молчали во времена бреж-
невского застоя, наложившего на
тему культа личности негласный,
но оттого не менее строгий зап-
рет. Модный режиссёр Карен
Шахназаров снял тогда докумен-
тальный фильм «Сталин с нами?»,
причем знак вопроса в названии
казался важным показателем
полемичности темы. Потом насту-
пили и вовсе мрачные времена,
когда всем опять стало не до Ста-
лина: ушлое партократическое
меньшинство было увлечено бур-
ным процессом «прихватизации»,
остальные  по мере сил выплыва-

ли из этого мутного потока - кто
как мог…

И вот – дискуссии и разговоры
о культе личности всплыли вновь,
тема «Сталин: гений или злодей?»
стала вновь актуальной. Во мно-
гом поспособствовало этому наше
телевидение - только нынешней
осенью на голубой экран один за
другим вышли сразу два сериала
на эту злободневную тему: «Дети
Арбата» и «Московская сага».
Сами сериалы с их далеко не од-
нозначной трактовкой событий
нашей недавней истории тоже ус-
пели стать предметом острейших
дискуссий в обществе, но не  о них
сейчас речь.

Хотя само появление их  тоже
симптоматично. Страна на распу-
тье – это уже очевидно для всех.
Так что нам поневоле приходится
оглядываться назад в поисках от-
вета на мучительные вопросы о
нашем возможном будущем: ка-
жется, это мы уже проходили… Па-

радоксально, но современные ис-
торики уверяют: в делах великого
вождя было больше хорошего,
чем плохого. И в духе новейших
времён поясняют: Сталин был пре-
восходным менеджером, его уме-
нию управлять огромной страной
сейчас позавидовал бы любой по-
литик.

Мы не будем столь же катего-
ричны. Просто познакомим чита-
телей «Коммуны» с результатами
модных нынче соцопросов. Боль-
шая часть их проводилась к 50-
летию со дня смерти Сталина, но
и последние данные  убедитель-
но свидетельствуют об одном:
Сталин по-прежнему с нами – и
без всяких знаков вопроса. До
сих пор, если верить фонду «Об-
щественное мнение», больше тре-
ти (а по опросам ВЦИОМ – вооб-
ще больше половины) считают,
что Сталин сыграл положитель-
ную роль в жизни страны. Проти-
воположной точки зрения при-
держивается только треть рес-
пондентов (и эта цифра год от
года остается более-менее посто-
янной, тогда как число сторонни-
ков вождя всех времён и народов
неуклонно растёт).  Две трети кри-
тиков Сталина обвиняют его в
массовых репрессиях и «геноци-
де собственного народа». 8 про-
центов опрошенных заявили, что
при Сталине «законности вообще
не было», «все друг друга боя-
лись», «не было свободы слова».
Главные аргументы сторонников:
«Какие бы ошибки и пороки ни
приписывались Сталину, самое
важное - что под его руковод-
ством народ вышел победителем
в Отечественной войне», «Сталин
- мудрый руководитель, который
привел СССР к могуществу и про-
цветанию»,  и  даже его жесто-
кость оправдывают тем, что
«только жесткий правитель мог
поддержать порядок в государ-
стве в условиях острой классовой
борьбы и внешней угрозы», поэто-
му «наш народ никогда не сможет
обойтись без руководителя тако-
го типа как Сталин, рано или по-
здно он придет и наведет поря-
док».

Истина, скорее всего, как все-
гда – посередине. Тем более что
треть россиян, так и не определив-
шихся в своём отношении к Стали-
ну, считает, что «мы еще не знаем
всей правды о Сталине и его дей-
ствиях». Так что точку в этой теме
ставить пока рано, как бы этого
кому-то ни хотелось…

Владимир АНТОНОВ.

20 декабря исполнилось пять лет с того дня, как рос-
сийские пограничники десантировались в Аргунском
ущелье, взяв  под охрану 81-километровый участок
российско-грузинской границы, выбив из этих мест
боевиков. Одной из первых в «горячую» точку высади-
лась десантно-штурмовая маневренная группа из Во-
ронежа. Руководил ей тогда майор, а ныне подполков-
ник, офицер отдела подготовки и службы войск Вла-
димир Лутченко.

Уникальная спецоперация «Аргун» выполнялась в
условиях строжайшей секретности. Ее внезапность,
четкое взаимодействие живой силы и техники, отсут-
ствие боевых потерь – это те слагаемые успеха, бла-
годаря которым спецоперация прославилась и войдет
в учебники по тактике погранвойск. Здесь, в ущелье
пограничники наткнулись на богатый арсенал воору-
жения и боеприпасов, продовольствия и спецлитера-
туры. Боевики долго не могли смириться с потерей
жизненно важной трассы, ведущей в Грузию. Но их пла-
нам, благодаря уверенным действиям пограничников,
осуществиться не удалось.

Более полугода воронежские пограничники осуще-
ствляли боевой дозор в Аргунском ущелье. За муже-
ство и отвагу, проявленные при защите интересов Рос-
сийской Федерации, более 40 пограничников награж-
дены государственными наградами. В минувшую пят-
ницу, в учебном центре Регионального пограничного
управления ФСБ России по Центральному федераль-
ному округу состоялся вечер чествования военнослу-
жащих, выполнявших боевые задачи на Северном
Кавказе. И среди них – майор Геннадий Макаров, стар-
ший прапорщик Борис Савченко, прапорщик Алексей
Шуршелов и многие другие.

Сергей КРОЙЧИК.

О ветрах
истории
«Я знаю, что, когда умру, людская молва много мусора нанесёт
на мою могилу. Но я уверен, что ветер истории всё это развеет».
Эти слова могли бы принадлежать и Керенскому, и Черчиллю, и
Рузвельту. Но их сказал… Сталин. Кто он: великий государствен-
ный деятель или тиран России? На этот вопрос предложили
ответить участникам заседания политклуба в Лисках. Своё
суждение высказали   и орденоносный ветеран, с именем
Сталина ходивший в штыковые атаки против фашистов, и
машинист тепловоза, водивший как эшелоны с танками, так и
теплушки с узниками ГУЛАГа. И потомственный казак, ещё
ребёнком познавший за Уральским хребтом нелегкую долю
своих «расказаченных» родителей. И вчерашний офицер россий-
ской армии, что в одночасье утратила славу «непобедимой и
легендарной». Не было да и не могло быть, единого мнения, как
и однозначного ответа на главный вопрос диспута. Хотя неволь-
но и возникали параллели с реалиями сегодняшнего дня неког-
да великой державы. И эти вынужденные параллели лишь
подтверждали: ничего нельзя выкинуть или переписать заново в
истории страны и народа. Участники дискуссии лишь выразили
сожаление, что лидеры местного отделения «Единой России»,
всегда призывавшие к единению, на этот раз уклонились как от
участия в диспуте, так и от обсуждения проблем своих земляков
и своей страны.

Николай КАРДАШОВ, соб. корр.  «Коммуны»,
г. Лиски.
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С чужой
символикой

Но вопрос, в общем-то, состоит в другом. Вла-
дельцем «Юганскнефтегаза» стал не Газпром,
как это предполагалось поначалу, а никому не-
известная компания «Байкалбизнесгрупп», за-
регистрированная в Твери. Попытки журналис-
тов выяснить, что она из себя представляет, не
имели успеха. Более того, обнаружился совер-
шенно анекдотичный факт: компания, взвинтив-
шая цену на аукционе до 9 с лишним млрд. дол-
ларов и взявшая на себя обязательство их вып-
латить, оказалась зарегистрированной в доме,
где расположено кафе с многозначительным
названием «Лондон». Сразу возникли подозре-
ния, что за подставной компанией стоит очень
влиятельный и состоятельный человек, напри-
мер, Роман Абрамович. Знающие его близко
люди уверены, что именно он питает слабость к
такого рода шуткам. Кроме Абрамовича в Лон-
доне есть еще один известный сиделец, не ме-
нее искушенный в подобных каверзах. Правда,
Березовский не настолько богат, чтобы зате-
вать рискованные игры с властью. Так или ина-
че, но всю историю с неизвестным «Байкалбиз-
несгрупп» журналисты метко окрестили «самым
оригинальным маскарадом наступающего Но-
вого года»…

Другая версия событий состоит в том, что
«Юганскнефтегазом» завладели совсем другие
люди, близкие именно к высшим кругам, а вся
спецоперация представляет собой элементар-
ный передел собственности в пользу тех, кто
достиг высоких властных постов, но оказался
обделенным движимым и недвижимым имуще-
ством. Не случайно министр финансов Алексей
Кудрин растерянно заявил, что никогда ничего
не слышал о «Байкалбизнесгрупп». Видимо, ему
не сочли нужным об этом сообщать. В рамках
такой логики понятна и регистрация никому не
известной финансовой группы, что призвано за-
щитить результаты аукциона от возможных сан-
кций со стороны международных судов. Не ис-
ключено, что «Юганскнефтегаз» в конце концов
все же достанется Газпрому, хотя специалисты
не питают излишнего оптимизма по поводу уп-
латы денег в срок (т.е. в течение двух недель,
как это предусмотрено правилами аукциона).
Есть сомнения и в том, что они вообще поступят
в государственный бюджет, а не осядут где-то в
частных карманах. Худшие предсказания отно-
сительно того, что отказ от официального пере-
смотра итогов приватизации обернется неглас-
ным переделом собственности, похоже, начина-
ют сбываться.

Проблемы экономического положения стра-
ны в последнее время все чаще становятся
предметом острых дискуссий, причем не только
в деловых и политических, но и в академичес-
ких кругах. Резкую критику экономической по-
литики правительства дают многие отечествен-
ные и зарубежные ученые, например, академи-
ки Дмитрий Львов и Николай Петраков. Однако
накал страстей достиг своего пика в связи с
ожидавшимся докладом председателя Счетной
палаты РФ Сергея Степашина. Речь должна
была идти об итогах приватизации, давно уже
оцениваемых как главное препятствие на пути
России к экономическому подъему. Но бомба
так и не взорвалась: слушания доклада отложе-
ны до весны. Почему? Версий на этот счет не-
сколько. Первая состоит в  том, что Счетная па-
лата обнаружила массу серьезных нарушений,
допущенных при приватизации очень многих
влиятельных компаний: «Лукойла», «Норильско-
го никеля» и других. За каждым из них стоит вла-
делец, называемый в простонародье олигар-
хом. Восстановление справедливости в этой
области и признание соответствующих сделок
недействительными стало бы настоящей рево-
люцией в сфере отношений собственности и,
конечно, дестабилизировало бы и без того не-
устойчивую экономическую ситуацию. К тому же
большой бизнес и так перепуган и стремится вы-
вести свои активы из страны. Поэтому было ре-
шено подождать.

Согласно другой версии, бомбу взорвут поз-
же, вероятнее всего, перед новыми президент-
скими выборами, когда нужно будет обеспечить
преемственность власти уже для Владимира
Путина, категорически не согласного идти на
третий и последующие сроки. Для «раскрутки»
нового кандидата в президенты пропагандист-
ская кампания по обличению лиц, наживших
свои состояния неправедным путем, была бы

поистине даром небесным. Поэтому в Кремле
решили, по всей видимости, «отфильтровать»
списки, в которых довольно часто фигурирует
Р.Абрамович, и, следовательно, Б.Ельцин и «Се-
мья». Ни для кого не является секретом, что при-
ватизация «Сибнефти», «Норильского никеля» и
других столь же ценных объектов была проти-
возаконной. А что касается способа такой при-
ватизации, т.е. залоговых аукционов, то они не
просто противозаконны, но и аморальны.

Вместе с тем тот факт, что негативная реак-
ция общества на итоги приватизации не встре-
тила столь же однозначной реакции элиты и
даже позволила последней прибегать к мани-
пулированию со сроками обсуждения, свиде-
тельствует о слабости гражданского общества.
Оно пока еще не в состоянии заставить власть
вырвать эту позорную страницу из новейшей ис-
тории России. А значит, об экономической эф-
фективности и экономическом подъеме нам ос-
тается только мечтать.

Между тем те, кто непосредственно ответ-
ственен за такое положение вещей, мечтают не
об исправлении ошибок, а о реванше. Как ста-
ло известно, «отец российской приватизации»
Анатолий Чубайс даже ходил «наверх» с целью
уладить ситуацию со списком С.Степашина. Од-
новременно он и его ближайший соратник по
«Союзу Правых Сил» Борис Немцов изо всех сил
старались отличиться в деле поддержки украин-
ской оппозиции. Немцов даже успел отметить-
ся в Киеве, открыто поддержав Виктора Ющен-
ко. Выступая на площади Независимости с оран-
жевым шарфом на шее, он сокрушался по по-
воду того, что ничего, подобного украинским
событиям, в России не происходит.

Негодование правых можно понять: реаль-
ная угроза нависла не только над их состояния-
ми, но и над политическим будущим. Как извес-
тно, новые выборы в Государственную Думу
пройдут уже по новым правилам, а именно толь-
ко по пропорциональной (т.е. партийной систе-
ме). Но новации состоят не только в этом. Отны-
не для регистрации новой партии требуется ми-
нимальная численность в 50 тыс. членов. Кро-
ме того, заградительный барьер с 5-процентно-
го повышается до 7 процентов, что для партии с
небольшим рейтингом популярности (сегодня у
правых только 2 процента поддержки) пред-
ставляется совершенно непреодолимым. Есть
от чего приходить в отчаяние.

Украинские события подхлестнули либераль-
ные силы к попытке объединить свои ряды. На
днях состоялся Всероссийский гражданский
конгресс, на котором лидеры бывшего СПС взы-
вали к единомышленникам с призывами объе-
диниться и совместно отстаивать права челове-
ка и либеральные свободы. Но больших резуль-
татов на этом пути пока не достигнуто, что не уди-
вительно: органическая неспособность россий-
ских либералов к какому бы то ни было объеди-
нению давно и хорошо известна. Вместе с тем
кремлевские политтехнологи, временно остав-
шиеся без работы после провала на Украине,
не намерены сидеть сложа руки. Если либера-
лы не объединятся, то они попытаются создать
очередной виртуальный проект, прикрыв им пу-
стоту, образовавшуюся на правом фланге поли-
тического спектра после парламентских выбо-
ров 2003г. В результате появится новая либе-
ральная партия, полностью управляемая из
Кремля.

Но дело, разумеется, не только в неспособ-
ности правых к объединению. Пока их оценки,
призывы и дела будут так же далеки от народа,
как Москва от Киева, рассчитывать на успех им
не приходится. В конце концов, отличие России
от Украины кроется не только в большей доле
долготерпения у российского населения, или в
том, что его трудно сподвигнуть на открытые и
массовые протестные действия. В России слиш-
ком хорошо помнят тех, чьими стараниями стра-
на опустилась в долговую яму и титаническими
усилиями пытается из нее выбраться. У россий-
ских граждан нет неоправданной снисходитель-
ности по отношению к тем, кто фактически по-
зволил разворовать страну и сам принял в этом
деятельное участие. И уж конечно, малопривле-
кательными выглядят те, кто принарядился в
чужую символику и видит по ночам оранжевые
сны.

Александра ГЛУХОВА,
доктор политических наук, профессор ВГУ.

Главным внутриполитическим событием минувшей недели стал скоротечный аукцион по
продаже основного дочернего предприятия компании ЮКОС – «Юганскнефтегаза».
Событию предшествовали попытки акционеров компании оспорить решение об аукцио-
не в международном суде в г. Хьюстон (США). Однако, несмотря на отрицательное
решение суда, российская сторона решилась на проведение аукциона, мотивируя это
тем, что в таких вопросах применяются внутрироссийские законы. С подобного рода
заявлениями неоднократно выступали российские официальные лица, в частности,
глава правительства Михаил Фрадков и глава российского МИДа Сергей Лавров, что
косвенным образом свидетельствует о важной политической значимости очередного
«спора хозяйствующих субъектов». Не менее раздраженная реакция последовала из уст
ведущих политиков «Единой России» - спикера Государственной Думы Бориса Грызлова и
мэра Москвы Юрия Лужкова. «Судьба ЮКОСА и его «дочек» - это внутреннее дело России»
- таков смысл ответа.

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИКПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИКПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИКПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИКПОЛИТИЧЕСКИЙ ДНЕВНИК

«Светлые головы – это бо-
гатство нашей области. Без
возрождения  инженерной
профессии невозможно со-
вершить ускоренный рывок в
улучшении социально-эконо-
мического положения регио-
на», - подчеркнул глава адми-
нистрации Воронежской обла-
сти Владимир Кулаков, высту-
пая на церемонии награжде-
ния победителей конкурса «Ин-
женер года-2004». Уже второй
год подряд в области органи-
зуется подобное мероприятие.
Отличительная особенность
нынешнего конкурса – почти
половину всех поданных зая-
вок составили номинанты по
версии «Инженерное  искусст-
во молодых» (для молодых спе-

«Светлые
инженерные
головы»

циалистов в возрасте до 30
лет).

Из числа «профессионалов»
наиболее весомый портфель
наград собрали инженеры ОАО
«ВАСО», ЮВЖД, ОАО «Воронеж-
ГипродорНИИ», ОАО «КБ «Хи-
мавтоматики» и ряда других
ведущих промышленных и на-
учно-исследовательских орга-
низаций. А среди «молодых»,
что примечательно, отмечены
успехи в номинациях «Строи-
тельство и стройиндустрия», а
также «Электроника и прибо-
ростроение». В настоящее вре-
мя заявки 15 лауреатов обла-
стного конкурса проходят рас-
смотрение в жюри V Всерос-
сийского конкурса «Инженер
года-2004». Его результаты бу-

дут известны в феврале. По
итогам прошлогоднего Всерос-
сийского конкурса лауреатами
стали шестеро воронежцев, а
13 присвоено звание «Профес-
сиональный инженер Рос-
сии»… А в областной админи-
страции вынашивают идеи
возрождения в будущем году
конкурсов профессионального
мастерства и по рабочим про-
фессиям (токарь, фрезеров-
щик и другим).

Дмитрий ДЕНИСЕНКО.
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ПРАВОТВОРЧЕСТВО И ЖИЗНЬ

СРЕДА ПОВЫШЕННОГО ВНИМАНИЯ
Законодатели – для решения проблем экологии

НАША СПРАВКА. Суммарный выброс загрязняю�
щих веществ в атмосферу стационарными источ�
никами хозяйствующих субъектов за 2003 год со�
ставил 54477 т, передвижными источниками(тран�
спортный комплекс) � 360 000 т.

Существенный «вклад» автотранспорта в загряз�
нение воздушного бассейна увеличивается с каж�
дым годом. В городах и промышленных центрах
Воронежской области из�за перегруженности авто�
магистралей, неправильной организации
транспортных потоков растет фоновое загрязне�
ние атмосферы.

Объем сброса сточных вод в поверхностные во�
доемы области сократился по сравнению с 2002
годом на 6 процентов и составил 427,3 млн. кубо�
метров. Из общего объема сточных вод нормативно
очищено всего  7,1%.

Общее количество токсичных отходов, образо�
вавшихся в 2003г. на предприятиях области, соста�
вило 3,8 млн. т.

Вопросами охраны и за�
щиты  окружающей среды в
областной Думе занимается
постоянная комиссия по зе�
мельным вопросам, экологии
и природопользованию. В ее
состав входят депутаты Алек�Алек�Алек�Алек�Алек�
сандр Иванович ЕВСТРАТОВ,сандр Иванович ЕВСТРАТОВ,сандр Иванович ЕВСТРАТОВ,сандр Иванович ЕВСТРАТОВ,сандр Иванович ЕВСТРАТОВ,
Василий Иванович ОСТРОУШ�Василий Иванович ОСТРОУШ�Василий Иванович ОСТРОУШ�Василий Иванович ОСТРОУШ�Василий Иванович ОСТРОУШ�
КО, Виктор Матвеевич ПА�КО, Виктор Матвеевич ПА�КО, Виктор Матвеевич ПА�КО, Виктор Матвеевич ПА�КО, Виктор Матвеевич ПА�
ЦЕВ, Владимир ВасильевичЦЕВ, Владимир ВасильевичЦЕВ, Владимир ВасильевичЦЕВ, Владимир ВасильевичЦЕВ, Владимир Васильевич
ПОКУСАЕВ, Евгений Петро�ПОКУСАЕВ, Евгений Петро�ПОКУСАЕВ, Евгений Петро�ПОКУСАЕВ, Евгений Петро�ПОКУСАЕВ, Евгений Петро�
вич СКРИПИЛИН.вич СКРИПИЛИН.вич СКРИПИЛИН.вич СКРИПИЛИН.вич СКРИПИЛИН. Возглавля�
ет комиссию Татьяна Григо�Татьяна Григо�Татьяна Григо�Татьяна Григо�Татьяна Григо�
рьевна МЕЩЕРЯКОВАрьевна МЕЩЕРЯКОВАрьевна МЕЩЕРЯКОВАрьевна МЕЩЕРЯКОВАрьевна МЕЩЕРЯКОВА.

Недавно Татьяна Григорьев�
на вернулась с крупного фору�
ма «Возможности гармониза�
ции интересов экономическо�
го развития  и обеспечения эко�
логической безопасности реги�
онов России», который прохо�
дил в Москве, в Совете Феде�
рации Федерального Собрания
РФ. На заседании Научно�экс�
пертного совета при председа�
теле Совета Федерации она
выступила с докладом.

 � С какими проблемамиС какими проблемамиС какими проблемамиС какими проблемамиС какими проблемами
приехали на форум воронеж�приехали на форум воронеж�приехали на форум воронеж�приехали на форум воронеж�приехали на форум воронеж�
цы? � цы? � цы? � цы? � цы? � с этого  вопроса нача�
лась наша беседа с руководи�
телем воронежской делега�
ции.

 � Экологических проблем в
Воронежской области немало,
– ответила Т. Мещерякова. �
Впрочем, сегодня они остры во
всех регионах страны. При
всем различии субъектов Рос�
сийской Федерации они всё же
в одном очень схожи: у всех
непросто формируется регио�
нальный бюджет и не хватает
средств на финансирование
экологических мероприятий.
Воронежская область не ис�
ключение. Сложность экологи�
ческой обстановки у нас  свя�
зана с достаточно высоким
уровнем экономической осво�
енности территории и воздей�
ствием промышленных узлов
на окружающую среду и при�
родные объекты, что приводит
к истощению поверхностных
вод, почв, деградации лесных
массивов.

К основным источникам
экологической опасности в
Воронежской области можно
отнести промышленность,
транспорт, сельское и жилищ�
но�коммунальное хозяйство.

Безусловно, проблема оз�
доровления экологической
обстановки и обеспечения эко�
логической безопасности на�
прямую связана с территори�
альной экономикой и право�
вым регулированием этих воп�
росов.

 � Татьяна Григорьевна,Татьяна Григорьевна,Татьяна Григорьевна,Татьяна Григорьевна,Татьяна Григорьевна,
насколько, на ваш взгляд,насколько, на ваш взгляд,насколько, на ваш взгляд,насколько, на ваш взгляд,насколько, на ваш взгляд,
эффективно действующее наэффективно действующее наэффективно действующее наэффективно действующее наэффективно действующее на
сегодняшний день экологи�сегодняшний день экологи�сегодняшний день экологи�сегодняшний день экологи�сегодняшний день экологи�
ческое законодательство?ческое законодательство?ческое законодательство?ческое законодательство?ческое законодательство?

 � Согласно Конституции
субъекты Федерации облада�
ют всей полнотой власти вне

Предотвращение экологических бед, хмуро, тя�
жело и неотступно надвигающихся на человеческое
сообщество, � сегодня одна из самых важнейших
задач социума. В наш быт, в нашу жизнь все чаще
врывается дискомфорт, связанный с неладами в
природе. То вода пахнет ржавчиной или керосином;
то дышать нечем – загазован воздух; то на стол попа�
дают продукты, отравленные ядохимикатами и ра�
дионуклидами.

Угроза экологической катастрофы как никогда
реальна. На глазах меняют облик родные места. Чи�
стые реки и озера превращаются в сточные канавы
и лужи. Редеют и гибнут леса. С каждым годом мы
недосчитываемся все новых видов животных, птиц,
растений, которые, даже попав в Красную Книгу,
нередко исчезают с лица Земли. Невольно возника�
ет вопрос: а не попадет ли в Красную Книгу и сам
человек?..

предела ведения Российской
Федерации и полномочий РФ
по предметам совместного ве�
дения Федерации и её субъек�
тов. Вопросы охраны окружа�
ющей среды и обеспечения
экологической безопасности
находятся в сфере совместно�
го ведения. Законодательного
акта федерального
уровня, который мог
бы стать базовым
для будущего право�
вого регулирования
обеспечения эколо�
гической безопас�
ности, не существу�
ет.

Федеральный за�
кон «Об охране окру�
жающей среды» № 7�
ФЗ от 10.01.2002г.,
действие которого
возможно было бы
распространить на
регулирование это�
го вопроса, кроме
принципа охраны,
воспроизводства и
рационального ис�
пользования при�
родных ресурсов как необхо�
димого условия обеспечения
благоприятной окружающей
среды и экологической безо�
пасности не устанавливает
правовые основы экологичес�
кой безопасности. Без созда�
ния федеральной законода�
тельной и нормативно�право�
вой базы регионам управлять
экологическими рисками и
обеспечивать экологическую
безопасность практически не�
возможно. Из�за правовых
«провалов» в экологическом и
налоговом законодательстве
органы законодательной и ис�
полнительной власти субъек�
тов РФ фактически не могут
применять на практике рыча�
ги экономического стимулиро�
вания экологической деятель�
ности. В ряду этих же проблем
и задач � необходимость изме�
нений законодательства по си�
стеме нормирования в облас�
ти охраны окружающей среды.
Говоря о гармонизации инте�
ресов экономического разви�
тия и обеспечения экологичес�
кой безопасности, следует под�
черкнуть, что в первую оче�в первую оче�в первую оче�в первую оче�в первую оче�
редь необходимо гармонизи�редь необходимо гармонизи�редь необходимо гармонизи�редь необходимо гармонизи�редь необходимо гармонизи�
ровать действующее феде�ровать действующее феде�ровать действующее феде�ровать действующее феде�ровать действующее феде�
ральное законодательство иральное законодательство иральное законодательство иральное законодательство иральное законодательство и
включить нормативы по рядувключить нормативы по рядувключить нормативы по рядувключить нормативы по рядувключить нормативы по ряду
загрязнителей в текст зако�загрязнителей в текст зако�загрязнителей в текст зако�загрязнителей в текст зако�загрязнителей в текст зако�
нов, по аналогии с европей�нов, по аналогии с европей�нов, по аналогии с европей�нов, по аналогии с европей�нов, по аналогии с европей�
ским законодательством.ским законодательством.ским законодательством.ским законодательством.ским законодательством.

И, тем не менее, несмотря
на массу неурегулированных

проблем федерального зако�
нодательства в области эколо�
гии, Воронежская областная
Дума делает на своем уровне
все возможное.

Одно из серьезных направ�
лений работы постоянной ко�
миссии по земельным вопро�
сам, экологии и природополь�

зованию – разработка, приня�
тие и контроль исполнения об�
ластных целевых программ,
нормативных правовых актов
– постановлений, законов.

Остановимся вкратце на
конкретных целевых про�
граммах и законах.

* Программа «Экология и
природные ресурсы Воро�
нежской области».

О ней мы попросили расска�
зать члена профильной комис�
сии Виктора Матвеевича Па�Виктора Матвеевича Па�Виктора Матвеевича Па�Виктора Матвеевича Па�Виктора Матвеевича Па�
цева:цева:цева:цева:цева:

 � Не секрет, что в предыду�
щее десятилетие у нас наблю�
дался резкий спад промышлен�
ного производства. Экологии
это, конечно, пошло на пользу,
так как снизился уровень выб�
росов и сбросов загрязняющих
окружающую среду веществ.
Снизился, но далеко не прибли�
зился к нулевой отметке. Меж�
ду тем стало явно недостаточ�
ным бюджетное финансирова�
ние мероприятий по ликвида�
ции последствий выбросов�
сбросов. Не хватает средств ни
на строительство новых объек�
тов экологического и природо�
охранного назначения, ни на
поддержание в надлежащем
состоянии старых. Как не хва�
тает средств и на контроль за
рациональным использовани�
ем природных ресурсов.

Мероприятия, проводимые в
этих отраслях хозяйства, рас�
писаны в программе до 2010 г.

Средства на их осуществление
должны ежегодно заклады�
ваться в бюджет. На реализа�
цию программы в бюджете бу�
дущего года заложено 91 млн.
826 тыс. руб. И можно с уве�
ренностью сказать, что они не
пойдут ни на какие другие
цели.

Сегодня в рам�
ках программы по�
стоянно идет рабо�
та по контролю фи�
нансирования, что�
бы объекты, строи�
тельство которых
уже началось, не
оставались бы без
финансовой под�
держки и работы не
приостанавлива�
лись.

* * * * * Закон «Об ох�
ране окружающей
среды и обеспе�
чении экологи�
ческой безопас�
ности».

На одном из пос�
ледних заседаний

областной Думы вниманию
парламентариев был пред�
ставлен законопроект «Об ох�
ране окружающей среды и
обеспечении экологической
безопасности на территории
Воронежской области», вне�
сенный депутатом Т. Мещеря�
ковой. Он призван заштрихо�
вать пробелы, существующие
на сегодняшний день в зако�
нодательстве области в сфере
охраны окружающей среды.

Например, законопроект
определяет и разграничивает
компетенцию органов государ�
ственной власти, в том числе
закрепляет за областной Ду�
мой и администрацией облас�
ти  те полномочия, которые не
установлены ни одним норма�
тивным правовым актом. По�
мимо этого законопроект пред�
лагает использование эконо�
мических рычагов, стимулиру�
ющих охрану окружающей сре�
ды и экологическую безопас�
ность населения области. На�
пример, «установление налого�
вых и иных льгот для хозяйству�
ющих субъектов при  осуществ�
лении ими деятельности, на�
правленной на рациональное
природоиспользование, уста�
новление платы за негативные
последствия на окружающую
среду.

� Законопроект является
«рамочным», то есть определя�
ющим общие положения, �  по�
ясняет председатель постоян�
ной комиссии по земельным

вопросам, экологии и приро�
допользованию и автор пред�
ставленного документа Татья�
на Мещерякова. – И предпо�
лагает дальнейшую разработ�
ку и принятие целого блока
соответствующих норматив�
ных правовых актов.

Областное законодатель�
ство должны пополнить закон
об особо охраняемых природ�
ных территориях, нормы адми�
нистративной ответственности
за экологические правонару�
шения, положение о Красной
книге почв Воронежской об�
ласти, положение о Красной
книге Воронежской области и
другие документы.

Кстати, решение о создании
на территории области своей
Красной книги было принято
еще три года назад. Специаль�
ным распоряжением админис�
трации области управлению по
экологии и природным ресур�
сам было поручено начать сбор
материалов для учреждения
этого издания. Но пока белого
света Красная книга не увиде�
ла. Возможно, надеются разра�
ботчики законопроекта, появ�
ление узконаправленного нор�
мативного акта ускорит работу
над перечнем редких и находя�
щихся под угрозой исчезнове�
ния видов растений и животных,
обитающих в наших местах.

Проект закона «Об охране
окружающей среды и обеспе�
чении экологической безопас�
ности на территории Воронеж�
ской области» прошел серьез�
ную экспертизу и получил по�
ложительное заключение ка�
федры МГУ, которая занима�
ется вопросами земли, эколо�
гии и природопользования.

Депутаты внимательно рас�
смотрели предложенный доку�
мент и большинством голосов
приняли его в первом чтении.

Еще одной пока нерешен�
ной проблемой экологическо�
го законодательства Воронеж�
ской области является воспро�
изводство лесов. Наш край –
малолесный, и сохранение лес�
ного фонда, а как следствие и
редких видов животных и рас�
тений, их видового разнообра�
зия сегодня, по мнению чле�
нов комиссии по земельным
вопросам, экологии и приро�
допользованию,  � задача при�
оритетная. Поэтому разработ�
ка нормативных документов,
регулирующих эти процессы, �
ближайшая перспектива.

Ольга РУДЕНКО.
Фото Дмитрия ШИКУЛЫ.

На очередном заседании
рабочей группы по разработ�
ке закона «О погребениях и
похоронном деле в Воронеж�
ской области» (председатель
– Юлия ПЛЕТНЕВА) достигну�
то принципиальное согласие
всех заинтересованных сто�
рон по наиболее проблем�
ным вопросам.

Фактически проект закона
полностью готов. Остались
лишь небольшие редакцион�
ные правки. Можно сказать,
что этот вариант отвечает всем
юридическим требованиям,
поэтому остается лишь решить
вопрос с финансированием. К
разработанному проекту будут
представлены пояснительная
записка и финансовое обосно�
вание, затем его направят в
администрацию области.

После получения соответ�
ствующего заключения доку�
мент будет вынесен на заседа�
ние областной Думы.

Полина ОРЕХОВА.

Поставлена
точка
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ОТ ПРОЕКТА �
ДО ЗАКОНА

26 декабря одиннадцать представителей Во�
ронежской области вновь отправятся в Луганс�
кую область Украины для  наблюдения за ходом
переголосования второго тура выборов укра�
инского президента.

Напомним, что в состав этой группы миссии
наблюдателей от СНГ входят депутаты и работ�
ники аппарата областной Думы, представители
администрации области, областной избиратель�
ной комиссии. Делегацию возглавляет замес�
титель председателя Воронежской областной
Думы Татьяна МЕЩЕРЯКОВА.Татьяна МЕЩЕРЯКОВА.Татьяна МЕЩЕРЯКОВА.Татьяна МЕЩЕРЯКОВА.Татьяна МЕЩЕРЯКОВА.

Постоянная комиссия по делам молоде�
жи, культуре и спорту (председатель – Миха�
ил РУКАВИЦЫН) поддержала проект област�
ной целевой программы «Развитие спорта
высших достижений в Воронежской области
на 2005�2008 годы «Олимпиец».

Одобрены три самостоятельных проекта
изменений в федеральное законодатель�
ство.

Рассмотрено обращение Воронежского
аэроклуба РОСТО (ДОСААФ) о возможности
финансирования этой организации в 2005
году из областного бюджета.

На  заседании постоянной комиссии  по охра�
не здоровья (председатель – Сергей БРЕДИ�Сергей БРЕДИ�Сергей БРЕДИ�Сергей БРЕДИ�Сергей БРЕДИ�
ХИНХИНХИНХИНХИН) рассмотрены поправки к проекту закона
Воронежской области «О бюджете территори�

НА КОНТРОЛЕ ДЕПУТАТОВ

ХРОНИКА НЕДЕЛИ
ального фонда обязательного медицинского
страхования на 2005 год»,    законопроекты о
внесении изменений в  законы Воронежской
области «Об иммунопрофилактике инфекцион�
ных болезней человека» и «О здравоохранении
в Воронежской области».

Для рассмотрения областной Думой подго�
товлены законопроекты «О признании утра�
тившими силу закона Воронежской области
«О санитарно�эпидемиологическом  благопо�
лучии населения Воронежской  области» и за�
конодательных актов, вносивших в него из�
менения» и  «О признании утратившими силу
закона Воронежской области «О качестве и
безопасности пищевых продуктов» и законо�
дательных актов, вносивших в него измене�
ния».

Кроме того,  была продолжена работа над
проектом закона «О профессиональных правах
медицинских и фармацевтических работников
в Воронежской области».

Сегодня, 23 декабря, пройдет заседание
постоянной комиссии по труду и социаль�
ной защите населения (председатель – Юлия
ПЛЕТНЕВА). Депутаты обсудят блок законо�
проектов, связанных с предстоящей моне�
тизацией льгот. В первом чтении эти норма�
тивные документы уже приняты областной
Думой на последнем заседании. Члены ко�
миссии подготовят законопроекты ко второ�
му чтению.

СОЦИАЛЬНЫЙ ВЕКТОР

Молодым семьям �
доступное жилье

 � Михаил Иванович, како�
вы причины появления та�
кой программы, и каковы ее
перспективные цели?

 � Эта программа является
как бы продолжением феде�
ральной целевой программы
«Жилище» (2002 – 2010 годов)

 Социологические опросы показывают, что более 70 про�
центов молодых  семей намереваются активно заняться
решением своего жилищного вопроса. 78 процентов опро�
шенных именно с решением жилищной проблемы связыва�
ют рождение первого ребенка.

Вопросом помощи молодым семьям в приобретении соб�
ственного жилья озабочена областная законодательная
власть. В конце мая депутатами областной Думы была еди�
ногласно утверждена областная целевая программа «Обес�
печение жильем молодых семей (2004 – 2010 годы)». Разра�
боткой программы занималась рабочая группа, в состав
которой входил председатель постоянной комиссии област�
ной Думы по делам молодежи, культуре и спорту, замести�
тель председателя комиссии по строительному комплексу и
коммунальному хозяйству Михаил Иванович РУКАВИЦЫН.
Мы обратились к депутату с просьбой более детально рас�
сказать читателям о системе областной поддержки моло�
дых семей.

и предусматривает цикл ме�
роприятий государственной
помощи молодым семьям,
нуждающимся в улучшении
жилищных условий.  Основная
программная цель �  стимули�
рование положительных тен�
денций в изменении демогра�

фической ситуации в Воронеж�
ской области.

Россия – одна из немногих
стран мира, где отмечается со�
кращение численности насе�
ления. Уменьшение населения
страны, начавшееся в конце
прошлого века, продолжает�
ся на фоне снижения рождае�
мости. По оценкам экспертов,
при сохранении такой демог�
рафической тенденции насе�
ление России может умень�
шиться до 100 млн. человек к
2020 году и до 50�55 млн. че�
ловек к 2075 году.

Окончание на 4�й стр.

Такими словами открыл за�
седание постоянной комиссии
по бюджету, налогам, финан�
сам и банковской деятельнос�
ти ее председатель Юрий ТИ�
ТОВ. Заседание прошло во
вторник, 21 декабря, в малом
зале Парламентского центра.

Депутаты рассмотрели че�
тыре вопроса повестки дня.
Самый значимый из которых,
безусловно, главный финансо�
вый документ области � бюд�
жет. Во втором чтении он был
принят на последнем заседа�
нии Думы, предмет третьего
чтения – лингвистическая шли�
фовка законопроекта. Члены
комиссии рассмотрели внесен�
ные изменения и решили реко�
мендовать проект закона «Об
областном бюджете на 2005

Бюджет в настоящем
и будущем времени

«Областной бюджет будущего года сверстан, выверен до деталей
и, на мой взгляд, готов для рассмотрения в третьем чтении».

год» для рассмотрения в тре�
тьем чтении на заседании
Думы 25 декабря.

Депутаты также вниматель�
но проработали вопрос о бюд�
жете территориального фонда
медицинского страхования на
предстоящий год. Законопро�
ект уже прошел первое чтение.
Председатель думской комис�
сии по охране здоровья Сер�
гей БРЕДИХИН внес поправку
о необходимости учета в бюд�
жете территориального фонда
авансовых платежей в разме�
ре 20 млн. руб. на будущий год.
Члены комиссии одобрили вне�
сенное изменение.

В первом чтении будет рас�
смотрен законопроект «О вне�
сении изменений в Закон об об�
ластном бюджете на 2004 год».

Документ подводит итоги испол�
нения бюджета текущего года.
Цифра доходов оказалась не�
сколько выше той, которая
предполагалась.

 � Раньше существовала
практика в течение года не�
сколько раз вносить измене�
ния в действующий закон о
бюджете, � прокомментирова�
ла необходимость принятия
документа представитель
Главного финансового управ�
ления области Елена Муром�
цева. � В этом году поступили
иначе – дождались конца года
и просчитали сразу все.

Помимо этого члены комис�
сии рассмотрели вопрос о вне�
сении изменения в Программу
социального и экономическо�
го развития.

Согласно законодатель�
ству  выборы областной
Думы нового, четвертого,
созыва должны состояться
в следующем году, в третье
воскресенье марта. Проект
соответствующего поста�
новления о назначении вы�
боров депутатов Воронеж�
ской областной Думы  на 20
марта 2005 года решено
внести на очередное засе�
дание областной Думы.

Не столь однозначно про�
ходило обсуждение попра�
вок главы администрации
области к проекту закона «О
внесении изменений в Закон
Воронежской области «Ко�

Навстречу выборам

декс о выборах, референду�
ме и отзыве выборных лиц».

 Одна из поправок, поро�
дившая острую дискуссию
между депутатами и предста�
вителями исполнительной
власти,  предлагает вернуть в
текст Кодекса положение, ко�
торое исключается из него
принятым в первом чтении за�
конопроектом. Поэтому
вновь получил продолжение
спор вокруг вопроса: кому
должен передаваться депу�
татский мандат в случае, если
зарегистрированный канди�
дат из общей части партийно�
го списка от него откажется?
Администрация области счи�

тает, что в действующей ре�
дакции записано правильно:
облизбирком  передаст ман�
дат другому списку кандида�
тов. Данной норме и надо сле�
довать. Члены комиссии с
этим в корне не согласны и
настаивают на том, что парти�
ям необходимо дать возмож�
ность в случае отказа от ман�
дата сохранить за собой депу�
татское место и передать его
следующему кандидату из
того же списка. То есть о воз�
врате к действующей редак�
ции речи быть не может.

Две другие поправки, вне�
сенные главой администрации
области, взаимосвязаны с пер�
вой, поэтому реакция на них
была аналогичной. В итоге все
три отклонены «пакетом», и чле�
ны комиссии намерены реко�
мендовать коллегам также не
принимать их при втором чте�
нии законопроекта.

Андрей ПАВЛОВ.

До завершения работы областной Думы третьего созы�
ва остается менее трех месяцев, поэтому выборная тема�
тика в повестке дня депутатского корпуса занимает подо�
бающее место. Она была основной и на очередном  заседа�
нии постоянной комиссии по законодательству, безопасно�
сти, правам человека и регламенту (председатель – Юрий
АНОХИН).

Задолженность теплоснаб�
жающих предприятий Воро�
нежской области ООО «Воро�
нежрегионгаз» за газ и его
транспортировку на 1 декаб�
ря составила  почти 131 мил�
лион рублей, из них на долю
Воронежа приходится свыше
85 миллионов. Неплатежи га�
зовикам могут нарушить сба�
лансированный режим тепло�
снабжения и с таким трудом
подготовленное к отопитель�
ному сезону коммунальное
хозяйство.

Если булыжник – оружие
пролетариата, то рубильник –
излюбленное оружие энерге�
тиков. Особенно не повезло

Нам бы  день простоять…
«Должен – не скрою,  отдам не скоро» � как будто сегодня

Владимир Даль  в своем «Толковом словаре» сформулиро�
вал то состояние с платежами, которое сложилось в комму�
нальной сфере,  и грозит,  ни много ни мало, реальными
заморозками в квартирах горожан.

На заседании рабочей группы областной  Думы (руково�
дитель – Григорий ФЕДОРОВ) исполнительная и законода�
тельная ветви власти,  хозяйствующие субъекты сообща
искали выход из этой непростой ситуации.

Коминтерновскому району: за
неуплату долгов «Воронежские
коммунальные сети» отключа�
ли от теплоснабжения 46 жи�
лых домов,  детский сад;  «Во�
ронежэнерго» вводит ограни�
чения по горячему водоснаб�
жению. Аналогичное решение
приняло и ООО «Воронежтеп�
лоэнерго». Его гендиректор
Андрей Бутырин,  похоже,  на�
прасно взывал к муниципаль�
ным властям: 13�миллионный
долг  за предоставленные ус�
луги по горячему и теплоснаб�
жению город платить не спе�
шит. Но...

� Вырубить рубильник � про�
ще всего, � напомнил собрав�

шимся Григорий Федоров. –
Надо настойчиво и планомер�
но решать вопросы задолжен�
ностей, выстраивать схемы
взаимозачетов. Только так, и
не иначе, можно постепенно
вывести жилищно�коммуналь�
ный комплекс области из кри�
зиса.

А у  исполнительного дирек�
тора  ООО «Жилищник» Алек�
сандра Мистюкова  только на
депутатскую  группу и осталась
надежда. Запаса  жидкого топ�
лива – всего на девять дней.
Жителям   восьми домов, детс�
кому саду и поликлинике,  если
город не заплатит в ближай�
шее время долг в 3,5 милли�
она рублей,  согреваться при�
дется разве только в новогод�
них хороводах.

Для  жилищно�коммуналь�
ного хозяйства зима �  как  вой�
на,   и одна на всех задача:
«Нам бы день простоять да ночь
продержаться». Отступать не�
куда – позади  жильцы.

На  предыдущем  заседании
рабочей группы ее руководи�
тель  дал поручение:  навести
порядок с  водоснабжением
семи домов в Центральном
районе Воронежа.  Всего не�
сколько дней потребовалось
специалистам   «Водоканала» и
Центрального  РайДЕЗа, что�
бы  выяснить причину много�
летних мытарств и  «засухи» в
кранах.  Возникает  резонный
вопрос: неужели  для этого не�
обходимо было  вмешатель�
ство депутатов?

Не впервые рабочая груп�
па  рассматривает жалобы
жильцов дома №40 по улице
Володарского. Дом, действи�
тельно,  как говорится,  про�
блемный.  После вмешатель�
ства рабочей группы  будет
установлена  водоотводная
труба,  а в арке дома �  освеще�
ние. Это те первоочередные
работы,  которые можно про�
вести зимой.

Надежда ДОЛИНИНА.

.
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Если следовать  методоло
гии Международной органи
зации труда (МОТ), число без
работных в области уменьши
лось со 107,8 тысячи до 95,6
тысячи человек. Характерной
тенденцией для областного
рынка труда является повы
шение спроса на рабочую
силу. Разрыв между числен
ностью принятых и уволенных
предприятиями и организаци

Найти работу по плечу
призвана областная целевая программа

ями, начиная с 2001 года, еже
годно снижался, а в 2003 году
число привлеченных работни
ков превысило их выбытие, ко
эффициент восполнения  есть
такой профессиональный тер
мин  составил 105.

Но снижение общей безра
ботицы сопровождается ее пе
ретеканием в регистрируемый
сектор труда. В результате на
11,3 процента увеличилась

обращаемость населения в
службу занятости, на 8 тысяч
вакансий возрос заявленный
спрос на рабочую силу. Наи
большая потребность в кадрах
попрежнему сохраняется в
промышленности, сельском
хозяйстве, отраслях социаль
ной сферы: здравоохранении,
культуре, образовании, науке,
социальном обеспечении.

Повысилась заполняемость
представленных в службу за
нятости вакансий, уменьши
лась средняя продолжитель
ность безработицы.

На конец 2003 года числен
ность  зарегистрированных
безработных выросла до 26,3
тысячи человек против 17 ты
сяч на конец 2001 года, а уро
вень  регистрируемой безра
ботицы увеличился с 1,5 до 2,2
процента. Вырос показатель
напряженности на рынке тру
да. Если в течение 20012002
годов в среднем за месяц на
одну вакансию условно претен
довали двое  безработных,  то
в 2003м – трое.

Одновременно в условиях
наметившегося экономичес

кого роста, постоянно расши
ряющегося информационного
пространства, связанного с
занятостью населения, у без
работных появилось больше
возможностей для самостоя
тельного трудоустройства. В
2002 году 358,4 тысячи   граж
дан обратились  в информаци
онные структуры службы за
нятости, а в 2003м – уже
385,9 тысячи человек. Не ме
нее 1015 процентов из них
находят работу, доходное за
нятие.

Но,  несмотря на заметные

успехи в деле регулирования
рынка труда, здесь имеется ряд
проблем, на решение которых
и нацелена областная про
грамма. Это   и  финансирова
ние мероприятий по содей
ствию занятости населения,
инвалидов, женщин, молоде
жи, и организация обществен
ных работ, и профобучение без
работных, и   временное трудо
устройство   подростков.  Одно
из активных  направлений  по
литики занятости   социально
психологическая адаптация и
профессиональная реабилита

ция  безработных из числа быв
ших военнослужащих и  уча
ствовавших в боевых действи
ях.

Реализация программы по
зволит стабилизировать ситу
ацию на рынке труда,   удер
жать регистрируемую безрабо
тицу в пределах 1,61,8 про
цента, сократить на 4 процен
та сельскую  безработицу, со
действовать участию в обще
ственных работах не менее 21
тысячи человек, оказать соци
альную поддержку не менее
чем 112 тысячам безработных,
провести профориентацион
ную работу со 160 тысячами
человек, предоставить воз
можность получения необходи
мых для последующего трудо
устройства профессиональных
навыков и знаний 11,97 тыся
чи граждан.

Общая сумма средств, не
обходимых для выполнения
программы, составила 548,1
миллиона рублей из федераль
ного, областного, местных бюд

ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ

На последнем, 46*м, засе*
дании областной Думы депу*
таты поддержали проект фе*
дерального закона «О внесе*
нии изменений в Закон Рос*
сийской Федерации «Об об*
разовании» (в части дополне*
ния перечня типов образова*
тельных учреждений), кото*
рый будет внесен в порядке
законодательной инициати*
вы в Государственную Думу.

Напомним, что документ,
автором которого является
председатель постоянной ко
миссии по образованию, науке
и высшей школе Николай КУНиколай КУНиколай КУНиколай КУНиколай КУ
РРРРРАЛЕСИНАЛЕСИНАЛЕСИНАЛЕСИНАЛЕСИН, трижды вносился в
Государственную Думу, но не
нашел  там поддержки. Воро
нежские депутаты намерены
отстаивать законодательную
инициативу в четвертый раз,
поскольку речь идет о сохране
нии полноценной системы об
разования.

Проект федерального зако
на направлен на разрешение
затянувшейся проблемы зако
нодательного обеспечения су
ществования учебновоспита
тельных (образовательных)
комплексов (УВК), структурные
подразделения которых реа
лизуют различные образова
тельные программы, не явля
ясь самостоятельными юриди
ческими лицами.

Напомним, что из новой ре
дакции Федерального закона
«Об образовании» понятие
«комплекс» было исключено,
тем самым УВК оказались вне
правового поля (наименова
ние учреждения образования
«учебновоспитательный (об
разовательный) комплекс» не
предусмотрено перечнем ти
пов образовательных учреж
дений).

Возникшая в 1996 году про

УВК – правовой
статус блема законности существо

вания образовательных комп
лексов не решена до сих пор,
что может привести фактичес
ки к ликвидации таких уни
кальных и перспективных
учебных заведений нового
типа, как УВК. Вместе с тем
образовательные комплексы,
действующие на территории
нашей страны, уже получили
широкое признание у детей,
родителей, педагогов, обще
ственности, органов управле
ния образованием, в Мини
стерстве образования РФ.

В соответствии с планом
работы Минобразования Рос
сии на 20022004 годы по ре
ализации концепции модерни
зации российского образова
ния до 2010 года управлению
региональной образователь
ной политики и инспектирова
ния совместно с управлением
правового обеспечения и де
партаментом общего образо
вания было поручено разрабо
тать во втором квартале 2003
года типовое положение об
учебновоспитательном комп
лексе, образовательном цент
ре и обеспечить государствен
ную поддержку образователь
ных учреждений, ведущих ин
новационную деятельность,
как опорных инновационных
площадок процесса модерни
зации образования. Данное
поручение до настоящего вре
мени не выполнено.

Если в соответствии с на
правленным в Государствен
ную Думу законопроектом де
путатов областной Думы в Фе
деральный закон «Об образо
вании» будут внесены соответ
ствующие изменения, это по
зволит создать правовую ос
нову существования УВК и ус
ловия для дальнейшего совер
шенствования нормативной
базы, необходимой для их де
ятельности.

Полина ОРЕХОВА.

ДЕПУТАТСКИЙ ДНЕВНИК
Благодаря организационной поддержке Василия ОСТРО�Василия ОСТРО�Василия ОСТРО�Василия ОСТРО�Василия ОСТРО�

УШКО УШКО УШКО УШКО УШКО удалось решить проблему предоставления льгот по оп�
лате услуг телефонной связи тридцати двум жителям поселка
Заводской Ольховатского района.

А недавно с помощью Василия Ивановича в  Ольховатском
районе были телефонизированы жилые дома инвалидов Ве�
ликой Отечественной войны Н.А. Нетяги,  Н.Т. Козырева.

Для проведения  ремонта котельной,  обслуживающей участ�
ковую больницу и сельский Дом культуры, Виктором ПАЦЕ�Виктором ПАЦЕ�Виктором ПАЦЕ�Виктором ПАЦЕ�Виктором ПАЦЕ�
ВЫМВЫМВЫМВЫМВЫМ перечислено Меловатской сельской администрации Ка�
лачеевского района      15 тысяч рублей.

Районная детская библиотека получила от депутата  мате�
риальную поддержку в проведении ремонта,  а Калачеевской
школе�интернату оплачена подписка на газеты, журналы, учеб�
ные пособия на первое полугодие 2005 года. Виктор Матве�
евич оказал также финансовую помощь клубу «Встреча» для
организации мероприятий к 60�летию Великой Победы.

Отныне дождь и снег не страшны жителям дома №6 по улице
Совхозная поселка «Зареченский».  При  финансовой поддер�
жке  Сергея ПОЧИВАЛОВА Сергея ПОЧИВАЛОВА Сергея ПОЧИВАЛОВА Сергея ПОЧИВАЛОВА Сергея ПОЧИВАЛОВА  здесь  перекрыта мягкая кровля.
Также произведен  ремонт крыш  домов №№8,10,12 по улице
Танеева.

В рамках программы по ремонту  подъездов, объявленной
депутатом, приведены в порядок подъезды ряда домов по
улицам Костромская, Цимлянская, Менделеева,  Волгодонс�
кая, Ленинскому проспекту.

При     содействии Юрия АНОХИНА  Юрия АНОХИНА  Юрия АНОХИНА  Юрия АНОХИНА  Юрия АНОХИНА в лицее №8 Коминтернов�
ского района Воронежа открыт зал лечебной физкультуры для
детей с нарушениями осанки, полностью оснащенный необхо�
димым оборудованием и инвентарем.

Средняя школа №4 получила в подарок от депутата принтер.

Благодаря финансовой помощи  Григория ФЕДОРОВА Григория ФЕДОРОВА Григория ФЕДОРОВА Григория ФЕДОРОВА Григория ФЕДОРОВА  из�
дан информационный вестник комиссии по делам несовер�
шеннолетних и защите их прав  администрации города Вороне�
жа.

А жительнице  Железнодорожного района И. Куницыной
потребовалась  не финансовая помощь депутата,  а его настой�
чивая и принципиальная позиция.  Стена в квартире  И. Куни�
цыной  промокала  из�за строительного брака.  Григорий Федо�
рович добился, чтобы  коммунальщики не только устранили
дефект,  но и сделали ремонт.

Михаил РУКАВИЦЫНМихаил РУКАВИЦЫНМихаил РУКАВИЦЫНМихаил РУКАВИЦЫНМихаил РУКАВИЦЫН помог жителям рабочего поселка Пе�
релешенский Панинского района в решении проблем разного
уровня – от мелких личных вопросов до газификации.

Владимир КЛЮЧНИКОВ Владимир КЛЮЧНИКОВ Владимир КЛЮЧНИКОВ Владимир КЛЮЧНИКОВ Владимир КЛЮЧНИКОВ постоянно уделяет внимание ве�
теранам, проживающим в Семилукском районе. Недавно де�
путат в очередной раз организовал для двухсот ветеранов
бесплатную подписку на газету «Семилукская жизнь».

Благодаря Ирине ТРАНЬКОВОЙИрине ТРАНЬКОВОЙИрине ТРАНЬКОВОЙИрине ТРАНЬКОВОЙИрине ТРАНЬКОВОЙ в Левобережном ГУВД по�
явилась новая техника.

Также Ирина Вениаминовна оказала финансовую помощь
больнице «Электроника» в приобретении аппарата «Микросан
ОП�4 РП», который необходим для реанимации новорожден�
ных.

Проблема занятости, еще не так давно казавшаяся ат*
рибутом чуждого капиталистического общества, сейчас
весьма актуальна как для России, так и для Воронежской
области. Ее решением занимаются и на общенациональ*
ном, и на региональном  уровне.

 Воронежской области удается довольно успешно рабо*
тать  на рынке труда. Достижению таких результатов спо*
собствует сотрудничество региональной исполнительной и
законодательной властей, департамента Федеральной го*
сударственной службы занятости.

Областная целевая программа «Содействие занятости
населения Воронежской области на 2004*2005 годы», при*
нятая на 46*м заседании  областной Думы, как раз и при*
звана снизить уровень безработицы, особенно на селе,
смягчить диспропорции на рынке труда, обеспечить соци*
альную и информационную поддержку безработных граж*
дан.

жетов и  средств работодате
лей.

Так как законодательная
база отстает от реалий жиз
ни,  программой  предусмат
ривается разработка и при
нятие ряда нормативных ак
тов, направленных  на реали
зацию дополнительных гаран
тий права на труд инвалидов;
создание условий для само
занятости и предпринима
тельской деятельности; про
хождение альтернативной
гражданской службы на тер
ритории области;  обеспече
ние временной занятости на
селения.

Сегодня экономика Воро
нежской области – на подъе
ме. И в  этой ситуации вопрос
формирования качественно
го рынка труда актуален  как
никогда. Областная програм
ма, принятая депутатами, дол
жна способствовать  удовлет
ворению спроса работодате
лей на рабочую силу.

Надежда ДОЛИНИНА.

В СВОЕМ ОКРУГЕ

Александр ПОЛЬНИКОВ, депутат областной Думы:

«Россия»  обязывает
Александр Николаевич ПОЛЬНИКОВ – из разряда людей, у которых

все получается. Это не счастливое стечение обстоятельств,  а результат
напряженного,  ежедневного труда, особого душевного настроя, ответ&
ственности за людей,  доверивших ему свою судьбу.

Возглавив  восемнадцать лет  назад
колхоз «Россия»,  самый отсталый в Гриба
новском  районе, Польников  довольно
скоро вывел хозяйство в число лидеров,  и
с тех пор  оно занимает   лидирующие пози
ции.

О роли  личности в истории дискуссии
идут давно. И единого мнения по этому
вопросу в обществе нет. Другое дело Ма
лые Алабухи. Здесь  давно и  безоговороч
но решили: именно  благодаря личности
Александра Николаевича  Польникова
колхоз не просто выжил,  а нарастил потен
циал.  «Россия» стала одним из самых ус
пешных хозяйств не только в Грибановс
ком районе, подобных ему немного и в
Воронежской области,  да и в России.

 Иначе нам в «России» нельзя,  говорит
Александр Николаевич.  Название обязы
вает!

В нынешнем году,  в непростых погод
ных условиях,  урожайность зерновых со
ставила 25,4 центнера с гектара, подсол
нечника – 10,2,  сахарной  свеклы – 358
центнеров, на сахарные заводы отправле
но почти 22  тысячи тонн корнеплодов.
Кстати,  когда  Польников возглавил кол
хоз, сахарной свеклы здесь собирали по
47 центнеров. Чувствуете разницу!

В достатке заготовлено кормов для ско
та, ведь в отличие от многих своих соседей
и коллег Польников сохранил обществен
ное животноводство.

У председателя «России» есть своя  дол
говременная, продуманная программа
развития  хозяйства,  реализация которой
позволит выше   поднять планку достиже
ний  хозяйства.

Есть еще одно обстоятельство,  выгодно
отличающее  Польникова   от  других. В то
время  как многие  крупные хозяйства дро
бятся, а затем и вовсе сходят на нет, «Рос
сия» собирает поросшие полынью земли
соседних хозяйств, чтобы и они плодоно
сили, кормили  людей.

С такой просьбой к правлению колхоза
«Россия»  и лично председателю  обрати
лись из сельхозкооператива «Павловка».
Прежний председатель  его разворовал
настолько, что попал за решетку, а людей
лишил не только  достойной зарплаты,  но
и самой надежды на возможность когда
нибудь выкарабкаться из несусветной ни
щеты. Они до конца не были уверены, что
богатые соседи примут их в свою  трудовую
семью. Но  заявление всетаки подали.

Было это недавно. И уже сегодня сель
хозкооператив «Павловка», ставший чет
вертым отделением колхоза «Россия», стал

не просто полноправным структурным под
разделением,  но и признанным лидером в
растениеводстве.

В свое время и соседние малогриба
новцы, также разоренные псевдорефор
мами и неудачным руководством,  обрати
лись с  просьбой о включении  их колхоза  в
польниковское  хозяйство.

Александр Николаевич два года сам
руководил соседним колхозом, вложил с
разрешения правления «России» в разви
тие подшефного сельхозпредприятия че
тыре миллиона рублей. И  только тогда,
когда поднял его с колен, рекомендовал
колхозникам из  Малой Грибановки ново
го председателя.

В то время  когда большинство  руково
дителей стремятся сбросить с  плеч «соци
алку», Польников тратит  на нее существен
ную часть прибыли. В  Малых  Алабухах
строится жилье, выросла новая школа  с
современным спортивным залом – одна
из лучших районных сельских школ, пре
красный Дом культуры. Появилась осна
щенная по последнему слову медицинс
кой техники амбулатория, стоматологичес
кий кабинет. Есть своя пекарня, и хлеб из
Малых Алабухов славится на всю  округу,
действует цех растительных масел.

Заботой и теплотой окружено старшее
поколение села:  ветеранам и мяса выпи
шут, и корма для скота, помогут подлечить
заболевших стариков. Особой поддерж
кой пользуются пенсионеры,  имеющие
звание заслуженного колхозника. Им доп
лачивают к пенсии определенную сумму,
бесплатно отпускают три центнера зерна и
сено  по потребности.

Помощь ветеранам – это не только
нравственный долг нынешнего поколения,
но и своеобразный сигнал молодежи: эс
тафета добра, милосердия, заботы должна
передаваться и дальше.

Молодежь в Малых Алабухах тоже не
обделена  председательской заботой. В
селе созданы все условия для  занятий
спортом, колхозный автобус собирает по
окрестным селам  ребят   в спортзал для
тренировок.  Скоро  откроется свое  детс
комолодежное кафе.

В «России» по инициативе председателя
внедряются новые технологии, приобре
тается современная техника:  и российс
кая, и  зарубежная – немецкий  свеклоубо
рочный комбайн марки «Хольмер» чего сто
ит!

В колхозе не только высокие урожаи,
но и  зарплата тоже высокая. Каждому
воздается по труду, особенно это наглядно

продемонстрировали на празднике по ито
гам сельскохозяйственного года: победи
тели получали премии, дорогую импорт
ную технику. И для каждого, кто выходил на
сцену местного Дома культуры,  Александр
Николаевич  нашел добрые и нужные сло
ва.

В 2001 году грибановцы избрали
Польникова депутатом областной Думы. И
не ошиблись в своем выборе. Эти годы
были нелегкими для Александра Николае
вича –  по нагрузке, по ноше, взваленной
на плечи. Благодаря его  усилиям  получили
задолженность по детским пособиям око
ло полутора тысяч матерей района, выпла
чены долги учителям за методическую ли
тературу. С помощью  Польникова  ремон
тируются школы,   оснащаются компьюте
рами,  другими  техническими средствами
учебные заведения, художественные и
спортивные школы, другие социально зна
чимые объекты. К  новому учебному году
депутат  помог открыть компьютерную  ла
бораторию  в Борисоглебском филиале
строительной академии.   Среди добрых
дел Польникова – обеспечение бюджет
ными средствами газификации  поселка
Грибановский,  прокладки  первой очере
ди дороги к монастырю Серафима Саровс
кого,  спрямление русла реки Карачан,
реставрация ДК мебельщиков, строитель
ство Краснореченской средней школы,
финансовая  помощь в оперативном лече
нии детей, пенсионеров.  Недавно  Алек
сандр Николаевич побывал в гостях у  учи
телей  и учащихся Новомакаровской сред
ней школы.  Как водится,  прибыл он не с
пустыми руками: видеокамера, музыкаль
ный центр,  20томная энциклопедия,
спортивные мячи – хороший подарок
школьникам.

Работа депутата в высшем законодатель
ном органе области  видна каждому. В  обла
стной Думе Александр Николаевич  занят  в
двух комиссиях: по законодательству, безо
пасности и правам человека и регламенту и
по аграрной политике. Участвуя в разработ
ке  нормативных  актов,  он подходит к ним
с   позиций,  как закон будет  работать на
интересы сельского хозяйства региона,
сельских  тружеников,  развитие социаль
ной инфраструктуры  села. Польников  будет
голосовать за такой закон,  который  «при
живется на местной почве».

Есть у Александра Николаевича одна
замечательная черта – стремление слу
жить землематушке, своим землякам. В
этом он видит цель и смысл своей деятель
ности как депутата,  как хозяйственника.

ДИСКУССИОННОЕ ПОЛЕ•ЗЕМЛЯ И МЫ

С большим интересом
прочитал в «Областной
Думе» письмо В.А. Копыри&
на, генерального директора
ООО «Регземуправа», опуб&
ликованное под заголовком
«Когда будет решаться глав&
ный вопрос в нашей облас&
ти?» («Коммуна», №187 от 2
декабря 2004 г.). Во многом
согласен с его выводами и
предложениями.

Как известно, идея всех
преобразований на селе сво
дилась, в конечном счете, к
тому, чтобы сделать людей
собственниками. В связи с
этим начался процесс дроб
ления сельскохозяйственных
угодий на земельные доли
(паи). Но что делать с этим
паем? Другого выхода нет,
как сдать надел в аренду. Но
опятьтаки – что дает сдача
собственности в аренду? На
сегодняшний день практичес
ки ничего. А как должно быть,
нигде невозможно узнать. Об
этом почти не пишут и не
разъясняют. За исключением
разве что   профессора ВГАУ
Н. Кузнецова, который в сво
их публикациях интересно и
доходчиво высказывался об
опыте оплаты паев. А вот в
имеющихся нормативных пра
вовых документах о размерах
выплат ничего не сказано. На
этот счет до сих пор нет юри
дически  и экономически обо
снованных рекомендаций.

Поэтому неудивительно, что
на практике действуют кто во

Пай за так отдай?
что горазд. Одни платят зер
ном, сахаром, маслом, другие,
извините,  досками на погре
бение, а третьи вообще ниче
го не платят. Кстати, и в пись
ме В.А. Копырина я не нашел
ни слова о плате за использо
вание крестьянских земель
ных наделов. Сам собой на
прашивается вывод: раз уж
нас, земледельцев, втянули в
эту «игру» с паями, так давайте
же разъясним людям ее усло
вия на простом, понятном рус
ском языке.

Крестьянина интересует
главный вопрос: что он полу
чит за сдачу своей земель
ной доли (пая) в аренду? И
здесь, мне мыслится, надо
хорошо поработать как ис
полнительной, так и законо
дательной властям области.
Необходимо все прикинуть,
подсчитать, наверное, с уче
том бонитета почв, их кадас
тровой оценки и для начала
определить хотя бы какуюто
объективную рекоменда
тельную сумму за гектар пая.
Стоимость одного гектара
надела, разумеется, должна
заинтересовывать арендода
теля, быть стимулом в его об
нищалой экономике. А затем
уже пусть арендаторы дума
ют, как и чем расплачивать
ся в конце года.

Добавлю, что арендная
плата должна быть твердой,
ее размер  ни в коем случае
нельзя ставить в зависи
мость от результатов работы
общества (по принципу: хо
рошо сработали – больше
заплатили, плохой год выдал
ся  арендодатель ни с чем).
Исключение может состав
лять лишь большое стихийное
бедствие.

Словом, в оплате должна
быть гарантия! А иначе нечего
и огород городить, ибо в про
тивном случае у обладателя
земли будет большой соблазн

продать свой надел. Ведь не
случайно же ходят слухи о скуп
ке паев заезжими «варягами»,
как выразился в своем пись
ме В.А. Копырин.

Считаю, что этого допускать
нельзя, ибо земля – наша ос
новная кормилица, и наш долг
сохранить ее в целостности.
Сохранить для себя, своих де
тей и внуков.

Н. ФИСЕНКО,
доверенное лицо

арендодателей
ОАО «Крыловское»

Новоусманского района.

Молодым семьям %
доступное жилье

Окончание.
Начало на 3*й стр.

Воронежская область  от
носится к той категории, где
наблюдается резкий демогра
фический спад и снижение
рождаемости населения. По
оценкам специалистов, демо
графический прогноз на бли
жайшие шесть лет подтверж
дает эту тенденцию. Пик не
благополучия  демографичес
кой ситуации придётся на 2006
год, что повлечёт за собой из
менения в социальной и эко
номической сферах жизни на
шего общества в последующие
20 лет.

В основе снижения рожда
емости, особенно в прошед
шем десятилетии, лежит ухуд
шение качества жизни боль
шинства населения, в том чис
ле условий проживания.

Неудовлетворительные жи
лищные условия оказывают
особенно отрицательное влия
ние на репродуктивное пове
дение молодой семьи. Вынуж
денное проживание с родите
лями одного из супругов сни
жает уровень рождаемости и
увеличивает количество разво
дов среди молодых семей. На
территории Воронежской обла
сти на  20 тысяч браков прихо
дится  14 тысяч разводов.

Сегодня в области нужда
ются в улучшении жилищных
условий более пяти тысяч мо
лодых семей.

Для улучшения демографи
ческой ситуации в области не
обходимо, в первую очередь,
обеспечить создание условий
для решения жилищных про
блем молодых семей.

Для этого требуется участие

и взаимодействие органов го
сударственной власти всех
уровней, а также органов мес
тного самоуправления и дру
гих организаций, что обуслов
ливает необходимость приме
нения программных методов.

& Каким образом может и
должна осуществляться го*
сударственная поддержка
молодежи?

 Государственная поддер
жка молодых семей, нуждаю
щихся в улучшении жилищных
условий, может осуществлять
ся путем предоставления суб
сидий молодым малообеспе
ченным семьям на приобрете
ние жилья;  компенсации час
ти затрат на приобретение или
строительство жилья в случае
рождения (усыновления) ре
бенка;  выделения  строитель
ных  материалов   для   индиви
дуального жилищного строи
тельства (в первую очередь, в
сельской местности). Суще
ствуют и другие формы под
держки.

 В 2002 году было принято
постановление Правитель
ства Российской Федерации от
28 августа 2002 года «О под
программе «Обеспечение жи
льём молодых семей»,  входя
щей в состав федеральной
целевой программы «Жили
ще» на 2002–2010 годы».

В программе предусмотре

но выделение федеральных
субсидий молодым малообес
печенным семьям при нали
чии региональной программы
и финансового обеспечения.
В реализации федеральной
подпрограммы «Обеспечение
жильём молодых семей»,  вхо
дящей в состав федеральной
целевой программы «Жили
ще» на 2002–2010 годы»,     в
2003 году     приняли участие 69
регионов.

& Каковы сроки реализа*
ции областной целевой про*
граммы?

 Осуществляться Програм
ма будет в два этапа. Первый
– подготовительный. Он вклю
чает в себя разработку и фор
мирование правовых, финан
совых и организационных ме
ханизмов, создание системы
мониторинга реализации ме
роприятий. Рассчитан этот
этап на два ближайших года.

Практическая апробация
программных мероприятий –
это этап второй. Он будет про
ходить с 2006 по 2010 годы.

Предусматривается предо
ставление молодым семьям
субсидий при рождении (усы
новлении) ребенка (на ком
пенсацию части затрат, про
изведенных ими на приобре
тение или строительство жи
лья); жилищных целевых зай
мов на строительство  или при
обретение жилья с единовре
менным первоначальным
взносом в размере не менее
20 процентов от общей сто
имости жилья; ипотечных кре
дитов за счет средств област
ного бюджета и внебюджет
ных источников; предоставле
ние жилья с рассрочкой опла

ты и на условиях социального
найма.

В долгосрочной перспекти
ве (после 2010 года) предпо
лагается развитие рыночных
механизмов обеспечения жи
льем молодых семей без су
щественного участия феде
рального центра и привлече
ния в значительном объеме
бюджетных средств.

& Михаил Иванович, ска*
жите,  пожалуйста, кто мо*
жет участвовать в меро*
приятиях программы?

 Стать участниками про
граммы могут молодые семьи,
возраст супругов которых не
превышает 30 лет. Семья дол
жна иметь детей и быть при
знана в установленном поряд
ке нуждающейся в улучшении
жилищных условий. Еще одно
условие – постоянное прожи
вание супругов  на территории
Воронежской области.

 * И, наконец, пожалуй, са*
мый болезненный вопрос –
как будет осуществляться фи*
нансирование программы?

� Финансирование преду
смотрено уже с 2004 года, а в
2005 – 2010 годах рекомен
довано закладывать в бюдже
ты всех уровней соответствую
щие расходы. Большая доля
расходов приходится на феде
ральный центр. В процессе
обсуждения проекта областно
го бюджета на следующий год у
меня состоялась встреча с гу
бернатором, на которой мы
обсуждали в числе других и
вопросы финансирования про
граммы «Обеспечение жильем
молодых семей». Встрече пред
шествовало письмо членов
комиссии по делам молодежи,
культуре и спорту, обосновы
вающее необходимость увели
чения сумм, выделяемых на
реализацию программы. Вла
димир Григорьевич Кулаков
согласился с нашими предло
жениями. Поддержали их и де
путаты областной Думы при
рассмотрении проекта закона
об областном  бюджете на
2005 год во втором чтении.

Беселовала
Ольга РУДЕНКО.
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совместный проект общероссийской 
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и лучших региональных изданий России

В ВОРОНЕЖЕ

К сожалению, довольно
редко удается поймать зооку�
рьера за руку. Но если это слу�
чается, конфискованных жи�
вотных передают в специаль�
ный реабилитационный центр
в подмосковном Чашниково,
который работает на деньги
Международного фонда за�
щиты животных. Здесь зверей
лечат и выдерживают на ка�
рантине, а потом решают, что
с ними дальше делать.

— Проходите, чувствуйте
себя как дома! — радушно го�
ворит заместитель директора
Владимир Деулин. — Вы при�
ехали вовремя, у нас сейчас
идет кормежка животных. Ду�
маю, вам будет интересно. 

На сегодняшний день в
центре проживают полторы
тысячи черепах, амурская
змея, кобра, две горные куро�
патки, голуби и два медведя. У
каждого из них своя жизнен�
ная история, одна страшнее
другой. Особенно нас пораз�
ила судьба медведей Фомы и
Кузьмы. Их для развлечения
купил зеленоградский бизнес�
мен. Но когда у него возникли
проблемы с кредиторами, он
ударился в бега, бросив зверей
на произвол судьбы. Два меся�
ца животные ничего не ели и
не пили, пока их не заметили
добрые люди и не позвонили в
Международный фонд защи�
ты животных. Так Фома и

Кузьма оказались в чашни�
ковском приюте. 

— Когда их привезли к нам,
на них, как говорится, лица не
было, — рассказывает Влади�
мир Борисович. — Исхудав�
шие, осунувшиеся… Их жизнь
висела буквально на волоске.
Мы думали, не выживут…

Но Фома и Кузьма выжили.
Им отвели теплый вольер и
каждый день кормят свежим
мясом и ягодами. На момент
нашего визита они готовились
к зимней спячке и раздража�
лись на каждый шаг. Нам даже
не разрешили запечатлеть их
на фотопленку.

— Ишь какие! — смеется дед
Матвей, который ухаживает за
медведями. — Все лето им че�
ловеческое общество нужно
было, заигрывали с нами, а
сейчас мы их раздражаем!

Следующий вольер — «па�
лата», где содержатся черепа�
хи. Из пластиковых лотков,
застеленных свежим сеном,
вытягивают кожаные шейки
маленькие пациенты. Их при�
везли с площади Киевского
вокзала. Внимание милицио�
неров привлек некий гражда�
нин из Узбекистана с тремя
объемистыми сумками, в ко�
торых обычно возят свой то�
вар челноки. Баулы были бит�
ком набиты черепашками.
Контрабандисты умудрились
втиснуть в сумки 1600 репти�

лий, безжалостно обмотав
каждую скотчем. «Тортилы»
едва дышали, у некоторых
оказались продавлены панци�
ри. Сотрудники центра всю
ночь отклеивали черепах.

Со слезами тут вспоминают
попугая Жако, который своей
болтовней никому не давал
покоя. Ходил за киперами по
пятам и любил вести светские

беседы: «Как дела?» — кричал
он. А когда попугай был не в
духе, к ужасу окружающих
мог послать обидчика на три
буквы. В Москву он попал то�
же контрабандным путем.
Прилетел с Кипра. У птицы
были подрезаны крылья. Се�
рый красавец с кокетливо�
красным хвостом не мог ле�
тать, но каждый день с удо�

вольствием гулял по свежевы�
мытому полу, пока не случи�
лось несчастье. В феврале в
Чашникове случилось несчас�
тье, в пожаре погибли 188 жи�
вотных. Разномастные попу�
гайчики жили в комнате, ко�
торую огонь непосредственно
не задел, но птички отрави�
лись едким дымом. Не выжи�
ла ни одна. Лишь по счастли�

вой случайности удалось спа�
сти рептилий… 

Дальнейшая судьба живот�
ных зависит от решения адми�
нистративного органа СИТЕС
— в данном случае Министер�
ства природных ресурсов Рос�
сии (СИТЕС — Конвенция о
международной торговле ви�
дами дикой фауны и флоры,
находящимися под угрозой
уничтожения). Согласно пра�
вилам конвенции содержать
«живую контрабанду» в при�
юте следует не дольше трех
месяцев, а затем направлять в
зоопарк или, к примеру, в зоо�
магазин. Но этого пока ни ра�
зу не произошло. 

По словам Деулина, за два
года, что существует приют, ни
одно животное никуда переда�
но не было. Слишком много
бюрократических проволочек
во всех инстанциях от тамож�
ни до Министерства природ�
ных ресурсов. Поэтому Меж�
дународный фонд защиты жи�
вотных вынужден выделять
дополнительные средства на
содержание. Так что когда раз�
решение наконец�то поступит,
стоимость птички или чере�
пашки окажется столь высо�
кой, что ни один зоомагазин
не захочет ее приобретать. По�
лучается замкнутый круг. Увы,
от такой волокиты жизнь жи�
вотных легче не становится… 

■ Сергей ВИНОКУРОВ

×ÅÐÅÏÀÕÈ 
ÏÎËÇÓÒ ÍÀ ÑÅÂÅÐ

ê áàðüåðó!

ÄÅÍÅÃ ÌÍÎÃÎ. ÍÎ ÈÕ ÍÅÒ
Борьба нашего как бы либерального экономического бло�
ка в правительстве против экономического развития стра�
ны вступила в стадию открытой войны. Если раньше не ут�
верждалось напрямую, что экономический рост в России
невозможен просто физически, то теперь это утверждает�
ся открыто. Что происходит с господином Грефом, понятно
давно. Удивительно, что в эту войну с головой ушел и гос�
подин Кудрин – человек весьма прагматичный. 

Если мы возьмем текущую экономическую политику,
которую проводит именно этот блок, то она сводится к
тому, что все огромные деньги, которые притекают в Рос�
сию в результате колоссального сырьевого экспорта, надо
вывозить назад – туда, откуда они пришли. Мол, для Рос�
сии эти деньги вредны, вызовут инфляцию, разрушат ма�
кроэкономическую стабильность и прочее. Мы храним
эти деньги в Америке, и они там почему�то не вредят.

В результате что мы имеем? Вкладывая наши деньги из
Стабилизационного фонда в американские ценные бу�
маги, в связи с движением доллара Россия уже потеряла
как минимум 30 миллиардов долларов. О таком вариан�
те, кстати, наших макроэкономистов предупреждали
еще два года назад. В результате эти люди несут прямую
ответственность за потерю этих 30 миллиардов. Вряд ли
Россия знает примеры хищения столь вопиющих сумм. 

Сейчас над нами смеется весь мир. Ни одна страна в
мире не обладает таким количеством реальных, не эм�
митированых при помощи печатного станка, как у аме�
риканцев, финансовых ресурсов, которые являются по�
чему�то в нашей экономике совершенно лишними. На
такие средства можно было бы модернизировать эконо�
мику США, не то что России. 

Политика как бы либерального экономического блока
абсолютно правильна с точки зрения классической мак�
роэкономики при одном условии: если мы возьмем за
аксиому то, что российская экономика не растет, расти
не может и расти не будет никогда! В этих рамках и дей�
ствуют Греф и Кудрин. 

Возможен ли правительственный кризис в связи со
всем этим? Невозможен. Я глубоко уважаю Михаила
Ефимовича Фрадкова и разделяю его взгляды на эконо�
мику и одобряю его попытки, пока тщетные, правда,
справиться с этим псевдолиберальным лобби. Но струк�
тура правительства нашего исключает явление под на�
званием «правительственный кризис». Если бы это была
команда премьера, и он бы за нее отвечал и ее контроли�
ровал, можно было тогда говорить: устраивает ли эта по�
литика кого�то или не устраивает. Но нынешний эконо�
мический блок – это не команда премьера. 

■ Михаил ЛЕОНТЬЕВ

– Анастасия Александровна,
вы впервые появились на эк�
ране в фильмах «Алые пару�
са» и «Человек�амфибия»,
после которых за вами за�
крепилось амплуа романти�
ческой героини. А какая вы в
жизни? 

– Я снялась в этих двух карти�
нах, когда даже еще не была
студенткой театрального ин�
ститута. Фильмы принесли
мне популярность, но я не от�
ношу сыгранные в них роли к
своим заслугам. Как актриса я
состоялась гораздо позднее –
в фильме «Гамлет». «Алые па�
руса» и «Человек�амфибия» –
фильмы�грезы. Но это вовсе
не означает, что и я в жизни
являюсь такой грезой. Я не
Ассоль, а абсолютно нормаль�
ный человек. И никаких алых
парусов никогда не ждала, тем
более принцев на этих самых
парусах. 

– Тогда какие из ваших геро�
инь вам наиболее близки?

– Скорее всего это Офелия в
«Гамлете» и Мона в «Безы�
мянной звезде». Из театраль�
ных героинь – Нина Заречная
в «Чайке» и Эльмира в «Тар�
тюфе». Меня привлекают
сложные образы. Я вообще
люблю сложность как знак
искусства. И не люблю при�
митивную игру актеров и по�
стоянно ясных людей. И ре�
жиссура мне нравится не про�
сто эмоциональная, а та, ко�
торая дает питание и уму, и
сердцу, и душе, заставляет за�
думаться, в чем�то усомнить�
ся, вызывает рефлексию. 

– Вы играли у Эфроса, сни�
мались у Козинцева. Это
очень высокая планка. Вас
не видно в постперестроеч�
ном кино, потому что нет до�
стойных предложений?

– Конечно, после работы с та�
кими корифеями невозможно
серьезно воспринимать ре�
жиссеров, которые мало чего
понимают в своем деле. Но
проблема не столько в отсут�
ствии нормальной режиссу�
ры. К счастью, она никуда не
исчезла. Нет картин. Уровень
предлагаемых мне ролей –
как бы помягче сказать –
очень специфичен. Напри�
мер, меня сейчас уговаривают
сыграть маму киллера. Пони�
маете?  Ролей пока нет, а мо�
жет, и не будет вовсе. Но я со�
вершенно не грущу по этому

поводу, потому что вовсе не�
обязательно умирать на сцене
или съемочной площадке.

– В 15 лет у вас уже были
толпы поклонников. Чем бы�
ла для вас слава и как вы те�
перь относитесь к собствен�
ной популярности?

– Тот период, когда у меня
были толпы поклонников, на�
зывался советским периодом.
Я не могла нанять себе телох�
ранителя или белую машину с
тонированными стеклами,
чтобы ездить на работу. Езди�
ла в театральный институт на
троллейбусе. И не было ника�
кой возможности отгородить�
ся от той истерии, которая
около меня продолжалась
долгие годы. Будучи не гото�
вой к такой форме жизни, я
была страшно травмирована.
До сих пор боюсь толпы.

– Поэтому вы редко посещае�
те светские мероприятия?

– Я избегаю всевозможные
тусовки, где дикое количество
народа находится в ажиотаже
своей встречи. И подбегаю�
щий ко мне корреспондент со
вспышкой вызывает у меня
столбняк.

– А на личной вашей жизни
слава, красота и талант как�
то отразились? Были ли у вас
проблемы с выбором из�
бранника и какие качества в
мужчинах вы цените прежде
всего?

– Чем дольше я живу, тем
больше прихожу к выводу, что
мало разбираюсь в мужчинах.
Мне кажется, что я не очень
понимаю этот род человечест�
ва. У меня по жизни в основ�
ном контакты с женщинами.
Много подруг, и почти нет
друзей. Сказать, что вот та�
ких�то мужчин я люблю, а та�
ких�то не слишком – я не мо�
гу. Приоритетов ума или мус�

кулов нет. Я люблю людей ин�
теллигентных и, что совер�
шенно точно, терпеть не могу
жлобов. 

– А какие они – ваши подруги
и  что вы цените в женщи�
нах?

– Как и во всех людях, больше
всего ум. Женщины по приро�
де своей вообще мудрее. Если
говорить о подругах, то все
они интеллигентные и до�
брые. Немаловажная вещь в
дружбе, чтобы тебя никогда
не предавали. Надежность че�
ловеческая для меня очень
важна. Можно ссориться, ру�
гаться, обижаться – только
предательство недопустимо.
Кстати, мужские измены для
меня неактуальны.

– Ваши мужчины всегда вер�
ны вам?

– Ой, что вы… Просто когда я
была влюблена в какого�ни�
будь мужчину, а он кокетни�
чал с другой женщиной, то
всегда поворачивалась спиной
к этой мизансцене. Приучила
себя так делать. Да, испыты�
вала ревность, но инстинк�
тивно понимала, что, если
начну в это вникать, меня за�
тянет. Женщина слаба, она
ранима. И потом, я рано по�
няла, что брак – не моя сти�
хия. Я – не человек брака. И,
конечно, должна признаться:
для меня всегда главными
мужчинами в жизни, эталона�
ми и идеалами оставались па�
па и сын.

– Но вы ведь были замужем
за Никитой Михалковым. И
Александр Градский в своем
интервью рассказывал о ва�
шей с ним семейной жизни...

– Я не знаю, что там говорил
Градский, надо спросить у не�
го. Только я никогда не была
за Сашей официально заму�
жем. А вот Никита был моим
мужем, причем хорошим и
любящим. Он вообще замеча�
тельный человек и в нашем
разводе совершенно не вино�
ват. Дело во мне. Именно мне
удобнее и комфортнее жить
вот так. Брак – тяжелая ответ�
ственность и нагрузка. Это
своего рода жертва.

– А как быть с любовью? 
– Любовь всегда ненадолго,
она не может быть вечной.
Это прекрасное мгновение,
которое нельзя ни остановить,
ни задержать. И огромный дар
Божий. Счастье, когда тебя

окружает любовь, причем сов�
сем необязательно мужчин. 
Рядом со мной близкие люди,
и я совершенно счастлива в
личной жизни.

– С Никитой Сергеевичем вы
как�то общаетесь?

– Мы с ним большие друзья.
Я знаю, что могу всегда обра�
титься к нему с любой прось�
бой. Семья Михалковых –
удивительная. Дело не в том,
что за праздничным столом
там собираются все бывшие
жены, их дети и экс�любовни�
цы. А в потрясающей духов�
ной и душевной атмосфере, в
какой�то необыкновенной и
светлой ауре, на которую, соб�
ственно, мы все и слетаемся.
Кстати, я за их праздничным
столом, честно говоря, не по�
являюсь. Зато очень люблю,
когда Сергей Владимирович
приезжает к нам на дачу обе�
дать. Он часто выбирается к
нам в воскресенье.

– Чем на протяжении жизни
была для вас ваша собствен�
ная семья? Что главное дали
вам ваши родители?

– У меня был великий отец,
он очень много мне дал. Он
был добрым, невероятно ши�
роким, любил детей, никогда
не бывал мелочным. А еще
был очень скромным. Эти два
понятия – талантливый и
скромный – тогда еще были
вместе. Теперь, конечно,
врозь. Отец обожал собирать
вокруг себя компании. Наш
дом всегда был полон гостей,
бабушка готовила много вкус�
ной еды. Отец никогда нас с
сестрой не воспитывал. Не
спрашивал, что у нас в днев�
никах. Им был найден удиви�
тельный язык для общения.
Он, например, говорил: «Я
очень стгадаю, когда знаю,
что вы шалите». Вот чтобы он
не страдал, я из последних сил
держала в руках свой «жут�
кий» характер... Отец очень
здорово читал нам сказки,
особенно Андерсена. Он ис�
пытывал ту же сердобольность
к бедным людям... А приезжая
с гастролей, он рассказывал
невероятные истории. Напри�
мер, о том, как к нему в гри�
мерную зашел кот и спраши�
вал про его песни. Кот, как
правило, был ободранный, го�
лодный и с подбитым глазом.

– Именно отец повлиял на
вас сильнее всех?

– Конечно. Отец был настоя�
щим аристократом и, как на�
стоящий аристократ, не гну�
шался никакой черной рабо�
ты. Каждое утро он подметал
пол, шел в Елисеевский мага�
зин, покупал что�то, готовил
завтрак… В нем не было ника�
кого барства. Он пел, работал
как машина, ни от чего не от�
казывался. Каждый приезд
отца домой был колоссаль�
ным праздником. И естест�
венно, в те несколько дней,
которые он проводил дома,
никто не собирался его огор�
чать ни нашими с Марианной
«двойками», ни нашим пове�
дением. 

– Как часто вы сейчас встре�
чаетесь со своей сестрой и
мамой? Чем они сегодня жи�
вут?

– Мы общаемся каждый день
и с Марианной, и с мамой. У
нас очень дружная семья. Хо�
тя живем в разных домах, но
связь не теряем. Мама только
что выпустила в издательстве
«Вагриус» книгу воспомина�
ний об Александре Николае�
виче. Этим и занималась все
последнее время.

– Ваш сын Степан – извест�
ный ресторатор. Недавно он
открыл ресторан «Вертин�
ский». Вы, конечно, успели
там побывать?

– Да, хотя я не частый посети�
тель ресторанов и люблю до�
машний образ жизни. Ресто�
ран «Вертинский» посвящен
последнему периоду эмигра�
ции моего отца в Шанхае. Там
китайский повар и китайская
кухня. Ресторан изумительно
красиво сделан. Весь интерьер
выбран Степаном, и я считаю,
что он проявил при этом ог�
ромный талант.  

– У вас ведь трое внуков?
– Саша, Вася и Петруша.
Старшему 12 лет, младшему 3
года, а Васе – 5. Я их обожаю.
Самое мое любимое занятие –
тискать всех троих одновре�
менно. Другого отдыха в вы�
ходные я себе не представляю.
Мы часами играем с ними в
разные смешные игры. На�
пример, я залезаю под стол и
пребываю в состоянии Баги�
ры. Степан идет мимо: «Мам,
ты опять под столом?» А я из�
под стола шиплю: «Я не мама,
я – Багира».

■ Беседовала
Евгения УЛЬЧЕНКО

«ÀËÛÕ ÏÀÐÓÑÎÂ» ÍÅ ÆÄÓ
ÀÊÒÐÈÑÀ ÀÍÀÑÒÀÑÈß ÂÅÐÒÈÍÑÊÀß ÏÐÀÇÄÍÓÅÒ ÞÁÈËÅÉ

ÍÀØ ÊÎÐÐÅÑÏÎÍÄÅÍÒ ÏÎÁÛÂÀË 
Â ÏÐÈÞÒÅ ÄËß ÄÈÊÈÕ ÆÈÂÎÒÍÛÕ, 
ÎÒÎÁÐÀÍÍÛÕ Ó ÊÎÍÒÐÀÁÀÍÄÈÑÒÎÂ

ФОТО НАТАЛЬИ НЕЧАЕВОЙ

ФОТО ЕКАТЕРИНЫ ЦВЕТКОВОЙ

ß ðàíî ïîíÿëà, 
÷òî áðàê – íå ìîÿ 
ñòèõèÿ. Äëÿ ìåíÿ
âñåãäà ãëàâíûìè
ìóæ÷èíàìè 
â æèçíè, ýòàëîíàìè 
è èäåàëàìè îñòàâà-
ëèñü ïàïà è ñûí

“
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СООБЩЕНИЯ, РЕКЛАМА

УТОЧНЕНИЕ К ИЗВЕЩЕНИЮ
849 собственников земельных долей в праве общей

собственности на земельный участок с/х назначения,
находящийся в пользовании СПК «Мир»

Воробьевского района Воронежской области о намерении
выделить участок, массивы в счет долей в праве общей

собственности на земельный участок из земель с/х
назначения, опубликованном в газете «Коммуна» №169

от 30 октября 2004 года, в котором сначала следует читать
«собственники 798 земельных долей, вместо собственники

849 земельных долей», далее по тексту.

Собственники 9 земельных долей
СХА «Красная Звезда»

Новохоперского района
извещают о своем намерении

выделить земельный участок (массив)
общей площадью 87,6 га, в т.ч. пашни 61,6 га (ч.к.67),

пастбищ 24,4 га (ч.к.78), сенокосов 1,6 га (ч.к.13)
для дальнейшей передачи в аренду КФХ «Гея».

Возражения направлять доверенному лицу собственников
Бессарабову В.С. по адресу: Воронежская область,

город Новохоперск, ул.Советская, 39.

Собственники земельных долей
общей долевой собственности бывшего ООО «Подъем»

Н.-Усманского района (2 чел.)

извещают о своем намерении
выделить земельный участок

общей пл. 9 га, расположенный на поле №4.

Возражения направлять по адресу представителя собственника:
Н.-Усманский р-н, с.Бабяково, ул.Садовая, 1. Тел. 68-1-68.

Мы, собственники земельных долей,
расположенных в границах Воронежской области

Верхнемамонского района бывшего колхоза «Искра»,

возражаем против выделения
земельных участков

в счет земельных долей площадью 171 га сельхозугодий,
в том числе пашни: поле №5 второго полевого севооборота
проекта эколого-ландшафтной системы земледелия 2000г.,

площадью 211 га, рабочий участок №5 площадью 53 га,
рабочий участок №2 площадью 30 га, части рабочего участка №3
площадью 5 га, пастбища площадью 15 га (вершина Большой яр)
и часть балки Кирилов яр площадью 14 га (от вершины Мелков),

указанных в газете «Коммуна» №186 от 30 ноября 2004г.
для дальнейшей передачи в аренду в целях организации КФХ.
Представитель собственников земельных долей Алпеева Е.А.

Собственники земельных долей
СХА (к-з) им. Кирова (7 чел.)

извещают о своем намерении
передать в аренду земельные участки

площадью 45,78 га КФХ «Федосеево», расположенные
в юго-восточной части Верхнехавского кадастрового района.

В случае срыва
100% возврат суммы

№
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БЕЗ КОДИРОВАНИЯ

ЗЕЛЕНЧУК
ЖЕЛАЮЩИМ БРОСИТЬ ПИТЬ
90-84-14

Заскалько Елена Александровна,
действующая на основании доверенностей

от 43 участников общедолевой собственности
бывших земельных угодий колхоза ХХ съезда КПСС,

уведомляет остальных собственников
о намерении выделить земельный участок

общей площадью 315,5 га (48 земельных долей)
с предполагаемым местоположением выделяемого

земельного участка (в соответствии с решением общего
собрания собственников земельных долей от 04.12.2004г.)

с. Чагари севооборот № 1:
поле № 9 уч. № 1 – 30 га, уч. № 2 – 56 га,

часть уч. № 3 – 86 га, уч. № 4 – 25 га;
поле № 10 уч. № 1 – 46 га, уч. № 2 – 74 га,

часть уч. № 3 – 72 га, УПЗ № 3 – 49 га
и прилегающие кормовые угодья.

Возражения направлять в течение месяца представителю
собственников Заскалько Е.А. по адресу: 396608,
Воронежская обл., Россошанский р-н, с. Чагари,

ул. Молодежная, 16, и публиковать в газете «Коммуна».

ИЗВЕЩЕНИЕ
участников общей долевой собственности бывших
земельных угодий колхоза имени ХХ съезда КПСС

с. Лизиновка Россошанского р-на Воронежской обл.

Пасюгин Николай Ильич,
действующий по доверенности от имени 22 собственников земельных долей,

расположенных по адресу: Воронежская обл., Россошанский район,
Криничанский сельский совет, территория бывшего колхоза им. ХХI партсъезда,

извещает о намерении собственников
выделить земельный участок

в счет земельных долей в праве общей долевой собственности
общей площадью 160,4 га с качественной оценкой выделяемого земельного

участка 9724 баллогектара с предполагаемым местоположением
выделяемого земельного участка:

полевой севооборот № 2
поле № 7, часть рабочего участка № 1, часть рабочего участка № 2,

для передачи в аренду фермерскому хозяйству «ОРИОН».
Местоположение и нумерация полей установлены в материалах

корректировки севооборота по СПК «Криничанский»,
выполненных институтом ЦЧОНИИ Гипрозем в 1997г.

Рыночная стоимость выделяемых земельных участков не превышает
рыночную стоимость остающегося после выдела земельного участка

в расчете на единицу его площади.
Возражения от участников долевой собственности по местоположению

выделяемого участка направляются представителю собственников земельных
долей Пасюгину Николаю Ильичу по адресу: 396638, Воронежская обл.,

Россошанский р-н, х. Григорьевка, ул. Б. Григорьевка, д. 37, а также
в газету «Коммуна» в течение 1 месяца со дня публикации извещения.

СОБСТВЕННИКИ 623 ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
в праве общей собственности на земельный участок с качественной
оценкой 287826 баллогектаров сельхозугодий, в том числе пашни

262283 баллогектара, расположенный на территории колхоза «Дружба»
Воробьевского района Воронежской области, (589 человек)

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК (МАССИВЫ)
в счет долей в праве общей собственности на земельный участок из

земель сельхозназначения общей площадью 3607 сельхозугодий, в том
числе пашни 3419. Бригада № 1 – поле № 1 – 210 га, № 2 – 150 га,

№ 3 – 160 га, № 4 – 27 га, № 5 – 179 га, № 9 – 195 га, № 10 – 165 га,
№ 11 – 132 га, орошаемый участок – 74 га.

Бригада № 2 – поле № 1 – 85 га, № 2 – 204 га, № 3 – 82 га,
№ 4 – 123 га, № 6 – 174 га, № 7 – 148 га, № 8 – 153 га,

орошаемый участок – 82 га.
Бригада № 3 – поле № 2 – 97 га, № 3 – 106 га, № 4 – 76 га,

№ 6 – 94 га, № 7 – 110 га.
Бригада № 4 – орошаемый участок – 233 га, поле № 2 – 133 га,

№ 3 – 147 га, № 6 – 80 га для дальнейшей их передачи
в аренду колхоза «Дружба».

Компенсация не предусмотрена, так как рыночная стоимость
выделяемого земельного участка равна рыночной стоимости

остающегося после выдела земельного участка.
Возражения направляются в письменной форме в Воробьевский

филиал ГУЮ «ВОЦГРПН»: с. Воробьевка, ул. Ленина, 8,
и в Комитет по земельным ресурсам и землеустройству: с. Воробьевка,

ул. Гоголя, 14, в течение месяца со дня публикации.

Собственники
123,5 земельных долей

в праве собственности на земельный участок площадью 704 га пашни
с качественной оценкой 213 945,6 баллогектара, расположенный

на территории колхоза «Новый Лиман» Петропавловского р-на
Воронежской области (90 человек),

извещают о своем намерении
выделить земельный участок

(массивы)
в счет долей в праве общей собственности на земельный участок из
земель сельскохозяйственного назначения общей площадью 839,8 га

сельскохозяйственных угодий, в том числе 704 га пашни, находящихся
вблизи с. Новый Лиман, для передачи КХ «Союз», расположенных

на следующих полях: бр. № 1 п. 3к – 115 га; п. 5 – 137,8 га;
п. 7 – 138,2 га; бр. № 2 п. 1 уч. 1 – 65 га; п. 1 пз. 1 – 36 га;

п. 2 уч. 1, 2 – 110 га; п. 3 уч. 1 – 102 га.
Рыночная стоимость выделяемого земельного участка (массивов)
не превышает рыночную стоимость, остающуюся после выдела

земельного участка в расчете на единицу его площади. Представитель
собственников земельных долей Шибаева Галина Николаевна,

проживающая по адресу: Воронежская обл., Петропавловский р-н,
с. Новый Лиман, ул. Советская, 125, тел. 8 (265) 4-93-83.

Информацию о собственниках земельных долей, желающих выделить
земельный участок (массивы), а также дополнительные данные
о предлагаемом местоположении выделяемого участка можно

получить у представителя собственников земельных долей.
Возражения от участников долевой собственности

по местоположению выделяемого участка и размеру компенсации
остальным участникам долевой собственности направляются

представителю собственников земельных долей.

ИЗВЕЩЕНИЕ (УВЕДОМЛЕНИЕ)
участников общей долевой собственности бывших земельных долей колхоза «Память Ленина»

(ЗАО «Шрамовское») с. Шрамовка Россошанского р-на Воронежской обл.
Харыбина Юлия Анатольевна,

действующая на основании доверенностей от 202 участников общей долевой собственности,
обладающих 223 долями бывших земельных угодий колхоза «Память Ленина»

с. Шрамовка Россошанского района Воронежской области,
уведомляет остальных участников общей долевой собственности о своем намерении

выделить земельный участок в счет земельных долей
в праве общей долевой собственности (в соответствии с решением общего собрания собственников земельных
долей от 11.12.2004г.) с качественной оценкой выделяемого земельного участка 98566 баллогектаров общей

площадью 1544 га, в т.ч. пашни – 1204 га, с предполагаемым местоположением выделяемого земельного участка:
поле № 2 – 40 га, участок 4,5 (14 га); поле № 3 – 216 га, участок 1, 2,5; поле № 4 – 220 га,

участок 1, 2, 5-9; поле № 5 – 246 га, участок 1-6; поле № 6 – 109 га, участок 1, 2 (54 га); поле № 7 – 163 га,
участок 1, 3, 4; поле № 8 – 210 га, участок 1-8.

Местоположение и нумерация полей установлены согласно материалам ЦЧОННИ Гипрозем – корректировки
научно обоснованной системы земледелия ЗАО «Шрамовское» от 1988г. Возражения о местоположении

выделяемого земельного участка направлять и публиковать в газете «Коммуна». Дополнительные данные
о предполагаемом местоположении земельных участков можно получить у представителя собственников

земельных долей Харыбиной Ю.А., проживающей по адресу: ул. Майская, 27, или в ЗАО «Шрамовское».

СОБСТВЕННИКИ 9 ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
в праве собственности на земельный участок площадью 57,6 га

сельхозугодий с качественной оценкой 3564 баллогектара,
расположенных на территории АОЗТ «Труд» Петропавловского

района Воронежской области (6 человек),

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК

(МАССИВЫ)
в счет долей в праве общей собственности на земельный участок

из земель сельхозназначения общей площадью 57,6 га
сельхозугодий, в том числе 43,2 га пашни с качественной
оценкой 3361,5 баллогектара в полевых севооборотах:

отделения № 2 поле № 8 – 43,2 га
для дальнейшей их передачи в аренду КФХ «Алена».

Компенсация не предусмотрена, так как рыночная стоимость
выделяемых участков (массивов) в расчете на единицу площади
не превышает рыночную стоимость оставшегося после выдела
земельного участка (массива) в расчете на единицу площади.
Информацию о собственниках земельных долей, желающих

выделить земельный участок (массив), можно получить
у представителя собственников земельных долей
Баранова Ивана Михайловича, проживающего:

Воронежская обл., Петропавловский р-н, с.Старая Криуша,
ул.Колхозная, дом 101. Возражения направлять в течение месяца

со дня публикации в письменном виде представителю
собственников и публиковать в газете «Коммуна».

Бычков Александр Дмитриевич,
действующий на основании доверенностей от 45 участников общей долевой собственности,
бывших земельных угодий колхоза «Рассвет» 2-й участок с.Цапково Россошанского района

Воронежской области,
уведомляет остальных участников общей долевой собственности

об их намерении выделить земельный участок
в счет земельных долей в праве общей долевой собственности с качественной оценкой

выделяемого земельного участка 20774 баллогектара с предполагаемым местоположением
выделяемого земельного участка:

поле № 3 часть рат. уч. 1 – 54 га, часть рат. уч 2 – 75 га,
поле № 5 рат. уч. 1 – 99 га, рат. уч. 2 – 44 га, рат. уч. 3 – 24 га,

поле № 6 часть рат. уч. 2 – 51 га, рат. уч. 3 – 38 га,
поле № 7 рат. уч. 1 – 75 га, рат. уч.  2 – 45 га,

пастбища по яр.Середин, яр.Давыденков,
сенокосы в пойме р.Дон с восточной стороны автодороги Россошь – Н.Калитва.

Местоположение и нумерация полей установлены согласно материалам ЦЧОНИИ Гипрозем
– корректировки научно обоснованной системы земледелия СХА «Рассвет» от 1999 года.

Рыночная стоимость по выделяемым земельным участкам не превышает рыночную
стоимость оставшихся земель после выдела в расчете на единицу его площади.

Возражения о местоположении выделяемого земельного участка направлять и публиковать
в газете «Коммуна». Дополнительные данные о предполагаемом местоположении

земельных участков можно получить у представителя собственников земельных долей
Бычкова А.Д., проживающего по адресу: 396646, Воронежская область,

Россошанский район, с.Цапково, или в СХА «Рассвет».

ИЗВЕЩЕНИЕ (УВЕДОМЛЕНИЕ)
участников общей долевой собственности, бывших

земельных угодий колхоза «Рассвет» (СХА «Рассвет»)
с.Цапково Россошанского района Воронежской области.

СОБСТВЕННИКИ 781 ЗЕМЕЛЬНОЙ ДОЛИ
в праве собственности на земельный участок, находившийся

в пользовании колхоза имени Свердлова Воробьевского района
Воронежской области,

ИЗВЕЩАЮТ О НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ УЧАСТОК (МАССИВЫ)

в счет долей в праве общей собственности
на земельный участок из земель с/х назначения.

Предполагаемое нахождение участка: пашня 4539 га –
поле № 1 (уч.2, 5, 14) – 608 га; поле № 2 (уч. 2, 5,13) – 404 га,
поле № 3 (уч. 2, 5, 13) – 483 га, поле № 4 (уч. 1, 2, 3, 4, 13) –

935 га, поле № 5 (уч. 1, 2, 3, 5, 7, 13) – 954 га, поле № 6
(уч. 1, 2, 3, 5, 12) – 822 га, поле № 7 (уч. 2, 13) – 333 га;

пастбища – 1430 га, сенокосы – 564 га,
многолетние насаждения – 36 га.

Для дальнейшей их передачи в аренду колхоза имени Свердлова.
Компенсация не предусмотрена, т.к. рыночная стоимость

выделяемого земельного участка равна рыночной стоимости
остающегося после выдела земельного участка.

Возражения направляются в письменной форме в Воробьевский
филиал ГУЮ «ВОЦГРПН» с.Воробьевка, ул.Ленина, 8, и в Комитет

по земельным ресурсам и землеустройству: с.Воробьевка,
ул.Гоголя, 14, в течение месяца со дня публикации.

Гринева Ирина Серафимовна,
действующая на сновании доверенностей от 30 участников общей долевой
собственности, обладающих 33 долями бывших земельных угодий колхоза

имени Куйбышева с.Еленовка Россошанского района Воронежской области,

уведомляет остальных участников
общей долевой собственности о своем намерении

выделить земельный участок
в счет земельных долей в праве общей долевой собственности (в

соответствии с решением общего собрания собственников земельных долей
от 12.12.2004г.) с качественной оценкой выделяемого земельного участка

14586 баллогектаров, общей площадью 1247 га, в т.ч. пашни 526 га, с
предполагаемым местоположением выделяемого земельного участка:

поле № 11 часть рабочего участка № 3 – 36 га,
№ 11 часть рабочего участка № 4 – 27 га,

№ 11 рабочий участок № 3 – 40 га
№ VII  рабочий участок № 2 – 49 га,
№ VII рабочий участок № 3 – 104 га.

Местоположение и нумерация полей установлены на основании
корректировки научно обоснованной системы земледелия СХА «Еленовская»
Россошанского района Воронежской области 1999 год. Рыночная стоимость

по выделяемым земельным участкам не превышает рыночную стоимость
оставшихся земель после выдела в расчете на единицу его площади.

Возражения о местоположении выделяемого земельного участка направлять
и публиковать в газете «Коммуна». Дополнительные данные о

предполагаемом местоположении земельных участков
можно получить у представителя собственников земельных долей

Гриневой Ирины Серафимовны, проживающей по адресу:
с.Еленовка, ул.Советская, 11, или ЗАО «Чертково».

ИЗВЕЩЕНИЕ
участников общей долевой собственности,
 бывших земельных угодий колхоза имени
Куйбышева (ЗАО «Чертково») с.Еленовка

Россошанского района Воронежской области

Гринев Александр Иванович,
действующий на основании доверенностей от имени

18 собственников земельных долей (19 долей по 6,5 га),
извещает участников общей долевой

собственности бывшего колхоза имени
Куйбышева (с.Еленовка, Россошанский район,

Воронежская область) о намерении
собственников выделить земельный участок

в счет земельных долей (в соответствии с решением общего
собрания собственников земельных долей от 12 декабря

2004 года) для передачи в аренду крестьянскому хозяйству
«Алена». Предполагаемое местоположение участка:

поле №1 рабочий участок 1-60 га
часть рабочего участка 2-34 га

рабочий участок 3-21 га
рабочий участок 4-20 га

и прилегающие к полям естественные кормовые угодья.
Рыночная стоимость выделяемого земельного участка
не превышает рыночной стоимости оставшегося после

выдела, в расчете на единицу его площади. Возражения
направлять по адресу: Воронежская область, Россошанский

район, с.Александровка, улица Ленина, д. 96
или публиковать в газете «Коммуна» в течение месяца

со дня публикации извещения.

И З В Е Щ Е Н И Е

1. Суховеенко Зинаида Федоровна, действующая на основании доверенностей от 18
участников общей долевой собственности, владельцев 20 земельных долей, уведомля-
ет остальных участников общей долевой собственности об их намерении выделить
земельный участок в счет земельных долей в праве общей долевой собственности с
качественной оценкой выделяемого земельного участка 9120 баллогектаров, общей
площадью 132 га, с предполагаемым местоположением выделяемого земельного
участка.

Поле №4 (рабочий участок №2 – 75 га, рабочий участок №3 – 21 га). Всего 96 га.
Поле №5 (часть рабочего участка №4 – 59 га и часть рабочего участка №3 – 67 га).

Всего 28 га.
Поле №4 (часть рабочего участка №4 – 70 га). Всего 40 га.
Местоположение и нумерация полей установлены согласно материалам ЦЧОНИИ

Гипрозем проекта внутрихозяйственного землеустройства  колхоза «Заря» от 1986 года.
Рыночная стоимость по выделяемым земельным  участкам не превышает рыночной

стоимости оставшихся после выдела в расчете на единицу его площади.

ИЗВЕЩЕНИЕ (УВЕДОМЛЕНИЕ)
участников общей долевой собственности бывших земельных угодий колхоза «Заря» (СХА «Надежда») с. Ивановка

Россошанского района Воронежской области о предполагаемом местоположении выделяемых земельных участков
в счет долей и о проведении общего собрания собственников земельных долей

Возражения о местоположении участка  направлять и публиковать в течение месяца в
газете «Коммуна». Дополнительные данные о предполагаемом местоположении земель-
ных участков можно получить у представителя собственников земельных долей Сухове-
енко Зинаиды Федоровны, проживающей по адресу: Воронежская область, Россошан-
ский район, село Ивановка, улица Молодежная, дом 28-а.

2. Собрание собственников земельных долей состоится 24 января 2005 года в 10 часов
в здании школы, в с.Ивановка Россошанского района.

Повестка дня:
а) Определение порядка, распоряжения, владения и пользования земельным участ-

ком, находящимся  в общей долевой собственности  с целью передачи в аренду
крестьянскому хозяйству «Ивановка»;

б) Определение местоположения части земельного участка, в границах которого в
первоочередном порядке выделяются земельные участки в счет долей. Выделение
земельных участков и другие вопросы.

СОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
общей долевой собственности колхоза «Родина»

Борисоглебского р-на Воронежской области
(315 человек, 348,8 доли)

ИЗВЕЩАЮТ О НАМЕРЕНИИ ВЫДЕЛИТЬ
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ (МАССИВЫ)

из земель с/х назначения, находящиеся в севооборотах
№1 – поле I (3 раб. уч-к), поля II, III, IV; севооборотах №2 –

поле I (уч-к 1), поля II, III, IV; кормовой севооборот – поля I, II,
III, IV общей площадью 2670,4 га, из них пашни 1918,4 га,

пастбищ 695 га, расположенных вблизи с.Горелка и сенокосов
57 га, расположенных в северо-западной части

землепользования.
Обращения или возражения направлять в течение месяца

со дня опубликования извещения представителю
собственников Дегтяреву А.И.

Адрес: Воронежская обл., Борисоглебский р-н, с.Горелка.

Собственники 515 земельных долей
в праве собственности на земельный участок сельхозугодий,
расположенных на территории  сельскохозяйственной артели
(колхоза) «Родина» (бывшего колхоза «Родина») Репьевского

района Воронежской области (461 человек),
уведомляют

всех участников общей собственности на земельный участок
сельхозугодий, расположенных на территории

сельскохозяйственной артели (колхоза) «Родина» (бывшего
колхоза «Родина») Репьевского района Воронежской области,

о том, что 23 января 2005 г. в 10 часов
по адресу: Воронежская область,

Репьевский район, с. Осадчее,
в здании Дома культуры состоится
ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ СОБСТВЕННИКОВ
ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ – УЧАСТНИКОВ
ОБЩЕЙ ДОЛЕВОЙ СОБСТВЕННОСТИ.

Повестка дня:
1. Выделение земельных участков.
2. Определение порядка распоряжения, владения и пользования

земельным участком, находящимся в общей долевой собственности
с целью передачи в аренду ЗАО «Родина-Агроинвест».

3. Определение местоположения земельных участков для пере-
дачи в аренду ЗАО «Родина-Агроинвест».

4. О компенсации остальным участникам долевой собственности
после выдела земельного участка.

Информацию по повестке дня можно получить
 у представителя собственников Ушанёвой Лидии Ивановны,

проживающей по адресу: Воронежская область,
Репьевский район, с.Осадчее, ул.Мира, дом 18.

Возражения от участников долевой собственности по повестке
дня составляются в 2 экземплярах и направляются:

1-й – представителю собственников земельных долей;
2-й – в согласительную комиссию при администрации
Репьевского района Воронежской области по адресу:
Воронежская область, с.Репьевка, пл.Победы, дом 1,

или же публикуются в газете «Коммуна»
в течение 1 месяца со дня публикации настоящего извещения.

Собственники  204 земельных долей
в праве общей собственности на земельный участок с/х назначения

находящихся в пользовании СПК «Луч» Воробьевского р-на Воронежской обл.
извещают о намерении выделить участок (массивы)

в счет долей в праве общей собственности на земельный участок из земель с/х
назначения общей площадью 1362 га, в т.ч. пашни 1062 га для передачи в аренду

СПК «Луч». Предполагаемое местоположение выделяемого земельного участка:
учетный кадастровый номер участка 1 (уч. 1, 2, 3, 4) – 388 га; №2 (уч. 5, 6) – 122 га;

уч. №3 (уч. 7) – 61 га; №4 (уч. 8, 10, 12, 14, 16) – 389 га; №6 (уч. 27, 37) – 102 га,
пастбища – 300 га. Компенсация не предусмотрена, так как рыночная стоимость

выделяемого участка равна рыночной стоимости остающегося после выдела
земельного участка в расчете на единицу площади.

Возражения направляются в письменной форме в Комитет по земельным ресурсам
и землеустройству по адресу: Воронежская обл., с.Воробьевка, ул.Гоголя, 14

и в Воробьевский филиал ГУЮ «ВОЦГРПН» по адресу: Воронежская обл.,
с.Воробьевка, ул.Ленина, 8, в течение месяца со дня публикации.

СОБСТВЕННИКИ 17 ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
в праве общей собственности на земельный участок

сельскохозяйственного назначения, находящихся в пользовании
колхоза «Дружба» Воробьевского района Воронежской области,

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЙ УЧАСТОК

в счет долей в праве общей собственности на земельный участок из
земель с/х назначения общей площадью 77 га пашни в бригаде №2

поле III участок №6 для передачи в аренду КФХ «Радуга»
Воробьевского района. Компенсация не предусмотрена,

т.к. рыночная стоимость выделяемого земельного участка равна
рыночной стоимости остающегося  после выдела земельного участка.

Возражения направляются в письменной форме в Воробьевский
филиал ГУЮ «ВОЦГРПН» по адресу: с.Воробьевка, ул.Ленина, д. 8,

или в Комитет по земельным ресурсам и землеустройству
Воробьевского района по адресу: с.Воробьевка, ул.Гоголя, д. 14,

в течение месяца со дня публикации.

Собственники 14 земельных долей
в праве общей долевой собственности на земельный участок

сельскохозяйственного  назначения, находящихся в пользовании колхоза
«Дружба» Воробьевского района Воронежской области,

извещают о своем намерении
выделить земельные участки

в счет долей в праве общей собственности на земельный участок из земель с/х
назначения общей площадью 70 га пашни в бригаде №2, в т.ч. поле III участок
№5 общей площадью 50 га пашни – из них 50 га пашни и поле IV участок №4

общей площадью 60 га пашни – из них 20 га пашни для передачи в аренду КФХ
«Рассвет» Воробьевского района.

Компенсация не предусмотрена, т.к. рыночная стоимость
выделяемого земельного участка равна рыночной стоимости остающегося

после выдела земельного участка.
Возражения направляются в письменной форме в Воробьевский филиал
ГУЮ «ВОЦГРПН» по адресу: с.Воробьевка, ул.Ленина, д.8, или в Комитет

по земельным ресурсам и землеустройству Воробьевского района по адресу:
с.Воробьевка, ул.Гоголя, д.14 в течение месяца со дня публикации.

В номере 194 (24424) от 15 де-
кабря 2004г. в газете «Коммуна»
в извещении Ковалева Сергея
Николаевича была допущена
ошибка. Следует читать: Сооб-
щаю о своем намерении выде-
лить земельный участок в счет
земельных долей на поле V часть
рабочего участка №5 – 79 га с
юго-востока на северо-запад,
поле V часть рабочего участка
№4, №3 – 66,2 га от асфальто-
вой дороги на северо-восток.

в счет земельных долей общей пл. 126 га – 70 га поле №6 2-е отделение для передачи
в аренду Ефименковой В.И. 44 га в поле №5, 12 га в поле №2 для передачи в аренду
Гусейнову Р.М. Рыночная стоимость выделяемого земельного участка не превышает

стоимости оставшегося после выдела земельного участка  в расчете на единицу их площади.
Компенсация остальным собственникам не выплачивается.

20 января 2005 г. в клубе СХА «Тойда» Панинского р-на Воронежской обл.
состоится общее собрание участников общей долевой собственности

по вопросам выделения и пользования земельным участком.
Обращаться к представителю собственников земельных долей Ефименковой В.И.:

Панинский район, Тойда-1, ул.Солнечная, д.12, телефон 3-11-78.

Участники общей долевой собственности на земельные доли
из земель с/х назначения, расположенные в СХА «Тойда»

Панинского р-на Воронежской обл. (18 человек), сообщают
о намерении выделить земельные участки

СОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОСОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОСОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОСОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОСОБСТВЕННИКИ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙЛЕЙЛЕЙЛЕЙЛЕЙ
общей долевой собственности бывшего ЗАО «Мир»

Бутурлиновского р-на (781 человек)

ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ НАМЕРЕНИИ
ВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УВЫДЕЛИТЬ ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИЧАСТКИЧАСТКИЧАСТКИЧАСТКИ

в счет земельных долей из земель сельскохозяйственного назначения
общей площадью 3175 га пашни для сдачи в аренду КФХ Шевченко А.А.,

из них: севооборот № 1 поля № 1 – общей площадью 1200 га,
расположенные в кадастровом квартале 44:00:004; севооборот № 2

поля № 5 – 8, общей площадью 1058 га, расположенные в кадастровом
квартале 45:00:010, севооборот № 3 поля № 1 – 3, общей площадью

755 га, расположенные в кадастровом квартале 45:00:010,
прифермский участок площадью 15 га, орошаемый участок у балки Шапкин

яр площадью 162 га и прилегающие к ним кормовые угодья.
Представитель собственников земельных долей:

Кирдеева Ольга Викторовна, адрес: Воронежская область,
Бутурлиновский район, с.Гвазда, ул.Центральная, 293, тел. 43-2-23.

Возражения направлять по указанному адресу в течение месяца
после опубликования.

УЧАСТНИКИ
ОБЩЕЙ ДОЛЕВОЙ
СОБСТВЕННОСТИ

на земельные доли из земель
с/х назначения, расположенные

в ООО «Тимирязевский»
Новоусманского района

Воронежской области (6 человек),
СООБЩАЮТ О СВОЕМ

НАМЕРЕНИИ ВЫДЕЛИТЬ
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ

в счет земельных долей
площадью 31,5 га,

расположенные в ООО
«Тимирязевский» для дальнейшей

передачи в аренду КФХ
Закурдаев Сергей Петрович,
проживающий: г.Воронеж,

Ленинский пр-т, д.90, кв.12.

Информацию по повестке дня можно получить у представителя собственников земельных долей Гончаровой Нины Стефановны
по адресу: с.Стеценково, ул.Мира, 1, или в администрации СХА «Рассвет».

1. Определение порядка распоряжения владения и пользования зе-
мельным участком, находящимся в общей долевой собственности с
целью передачи в аренду СХА «Рассвет». Выделения земельных участков.

2. Определение местоположения части земельного
участка, в границах которого в первоочередном порядке
выделяются земельные участки в счет долей.

Собственники земельных долей – участники общей долевой собственности
бывших земельных угодий колхоза «Рассвет» (СХА «Рассвет»)

с.Стеценково Россошанского района Воронежской области
уведомляют

всех участников общей долевой собственности бывших земельных угодий колхоза «Рассвет» о том,
что 23 января 2005 года в 10 часов в здании клуба с.Стеценково состоится

ОБЩЕЕ СОБРАНИЕ СОБСТВЕННИКОВ ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ – УЧАСТНИКОВ ОБЩЕЙ ДОЛЕВОЙ СОБСТВЕННОСТИ.
Повестка дня:

Наша «Коммуна» есть в системе
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Тропа
разведчиков

Памяти друга-землякаПамяти друга-землякаПамяти друга-землякаПамяти друга-землякаПамяти друга-земляка
Леонида Фоменко посвящаю.Леонида Фоменко посвящаю.Леонида Фоменко посвящаю.Леонида Фоменко посвящаю.Леонида Фоменко посвящаю.

Весна сорок четвертого выдалась теплой.
Болото раскисло, и первый батальон оказал-
ся в западне. В первые дни наступления – при
подходе к Ковелю – он стремительно рванул-
ся вперед, преодолел пойму, еще скованную
морозом, и занял небольшую пригородную
зону – несколько складских помещений на то-
варной станции, десятка четыре жилых одно-
и двухэтажных домов с приусадебными строе-
ниями и огородами, примыкающими к болоту.

Дальнейшее продвижение батальона зас-
топорилось. На его пути оказались непроби-
ваемые пушками и гранатами стены старой
крепости, усиленные бетонными надстройка-
ми, дотами и дзотами. Гарнизон города вовсе
не попал врасплох, как думали многие из нас.
Транспортные самолеты немцев сбрасывали
ему боеприпасы, продовольствие. Иногда па-
рашюты с такими посылками опускались в рас-
положение первого батальона. Плацдарники
не отказывались отведать «манны небесной»,
особенно мясных и рыбных консервов, в то же
время подшучивали над эрзац-сигаретами –
«пахучей травкой»: «Эх, подсыпать бы фрицам
нашей ядреной махры, враз очумели бы…».

Разбрасывались самолетами и листовки,
предназначенные защитникам города-крепо-
сти, так сказать, для поддержки арийского
духа: «Знайте, доблестные солдаты фюрера,
что, отстаивая Ковель, вы защищаете ворота
в дойчланд, ключ от которых в ваших руках.
Стойте насмерть! Великий фюрер с вами! Он
готовит грозное оружие возмездия врагу…».

О таинственном «оружии возмездия» мы
слышали не раз. Но и обычного у осажденных
в городе немецких дивизий, судя по всему,
предостаточно. От встречного массированно-
го огня первый батальон понес большие поте-
ри. Комбат, капитан Васильев, не получив под-
держки, намеревался отступить к основным
силам полка, занявшим позицию на песчаных,
поросших молодым сосняком холмах и за ними
– в густой лесной пуще. Но последовал при-
каз: батальону закрепиться и удерживать при-
городный «пятачок».

В общем, это нам знакомо – ни шагу назад!
Приказ Верховного Главнокомандующего по-
мним.

А вот плацдарм на болоте – для нас впер-
вые. И «дорога жизни», получившая вскоре в
солдатском обиходе короткое название «деэс»
- «дорога смерти» - тоже впервые. Саперы сде-
лали, что смогли. Когда по раскисшему от ве-
сеннего потепления болоту невозможно ста-
ло доставлять батальону боеприпасы, продук-
ты питания, а обратно вывозить раненых, са-
перы, работая ночами, соорудили трехкило-
метровый деревянный настил, через ручьи и
озерца перекинули мостки. С обеих сторон
дорогу замаскировали сосновыми ветками. Но
движение по ней возможно только с наступ-
лением темноты – и то с большим риском.

Немцы бьют по шуму-стуку подвод, лошади-
ному топоту. Убитых лошадей саперы стаски-
вают на обочины настила. Образовался спа-
сительный от осколков и пуль заслон, хотя при
артобстрелах не очень-то он спасает и засло-
няет.

А тут новый сюрприз подсунули нам фрицы.
На выступе земляной дамбы, проложенной от
овальной арки городской стены в сторону пой-
мы, появилась ОТэ – огневая точка. Ближай-
ший прицел у нее – траншеи и окопы баталь-
онных рот на правом фланге плацдарма и
большая часть настильной дороги через боло-
то. Видимо, под насыпью сооружен надежный
пулеметный бункер. Попытки подавить его ар-
тиллерийским и минометным огнем оказались
тщетными. Крепкий орешек!

- Добраться бы до этой гадюки, растуды ее…
- тихо ругнулся наш старшой – сержант Леня
Фоменко – и приложил к глазам бинокль.

- Что-то мне кажется-сдается – пулемет ко-
чующий, - отозвался ефрейтор Игорь Солодин.
Он третий в нашей группе. Взяли его после ги-
бели Миши Лузанова. В поисках не новичок.
Стаж в разведке побольше, чем у Лени и у
меня.

- С чего ты взял? – спросил Фоменко.
- Не спалось мне прошлой ночью. Вышел на

воздушок, поднялся на этот самый бугорок и
от нечего делать засмотрелся… Сказать, на
звезды – не поверите. И правильно сделаете.
Любовался я болотным фейерверком. И знае-
те что? В тот раз пулемет бил с точки чуть пра-
вее теперешней. – Игорь вскинул бинокль к
лицу. – Дак точно вам говорю: челночный он,
сволота. А может, там парочка БГ-34 череду-
ются.

- Жаль, времени у нас мало для проверки
твоего, Игорь, видения в часы бессонницы.
Слышали напоминание Курлакова о приказе
комполка? Бункер взорвать и мимоходом
«языка» с собой прихватить. Ничего себе за-
дачка, а?.. Фоменко замолчал, думая о чем-то
своем, и после небольшой паузы сказал:

- Эту чертову дамбу не мешало бы получше
прощупать. Но как до нее подлезть? Напрямую
– и думать нечего – трясина, топь. В обход сле-
ва – то же самое. Есть еще один путь…

Старшой снова вернулся к прежней мысли:
пробраться к дамбе, как говорится, под носом
у немцев, вдоль городской стены. Вечером,
когда мы были на плацдарме, он попросил у
комбата Васильева связного, ползал с ним по
развалинам домов и складских строений, пе-
репаханным снарядами и минами огородам,
прикидывая путь к арке, от нее – к насыпи не-
достроенной дороги через болото, а там уж…

- Ну, братья-славяне, как решим? Комбат
предупредил: мин там до черта понатыкано.
Что ж, возьмем с собой сапера. А стрельбой
по амбразурам стен капитан отвлечет немцев.
Вечером еще раз обговорим с ним детали.

Если бы только в одних минах загвоздка.
Ведь каждый метр у стен простреливается. По-
стоянная подсветка ракетами…

* * *
Первым вышел из болотной воды сапер За-

валишин. Огляделся, прислушался. Прежде
чем дать нам условный сигнал – три рывка
страховочным шнуром, что означало: всей
группе подойти к нему, он осторожно обшарил
руками кювет и склон дамбы, покрытый сухим
бурьяном. Наиболее распространенные у нем-
цев противопехотные мины – «пшринген» и на-
саженные на колышки рубчатые гранаты, чеки
взрывателей которых соединены тонкой на-

тяжной проволокой. Ни той, ни другой сапер
не обнаружил. Отвязав с пояса шнур, дернул
им три раза…

Передых в кювете был коротким. Сбросили
камышовые «короны». Проверили оружие.
Предстоял завершающий бросок. Огненная,
грохочущая струя – в каких-то полста шагов от
нас. Не трудно заметить – бьет по переправе.
Оттуда донеслось ржание лошадей, стуки под-
вод, спешащих выйти из полосы кинжального
огня. Там погибают однополчане, в том числе
раненые на плацдарме бойцы. Поистине нын-
че там – дорога смерти.

Заткнуть пасть гадине! Скорее! Немедлен-
но! Ведь мы рядом со смертоносным бунке-
ром. Кратчайший путь к нему – бегом по по-
лотну дамбы. У нас есть гранаты, толовые связ-
ки, автоматы… Но горячку пороть – развед-
чику противопоказано. Спокойнее, ребята! Уй-
мите нервное напряжение и… дрожь в теле
после холодной купели. Сцепите зубы. Дей-
ствовать только по намеченному плану.

Фоменко слегка подтолкнул сапера в пле-
чо, и тот полез вверх по склону, а вскоре ти-
хим посвистом дал знать, что он находится в
восточной стороне дамбы, вдоль которой им
вдвоем предстоит приблизиться к пулемету.
Леня молча кивнул нам и по-пластунски скрыл-
ся в бурьяне насыпи.

А мы с Игорем ползем по «своему кювету».
Руки привычно шарят по земле, разводят су-
хие былья сорняков: одинаково опасны и «пры-
гающие» мины, которые можно обнаружить по
жестким «усикам», и рубчатые гранаты с натяж-
ной струной. Но не менее опасна сейчас для
нас подсветка…

В полку поговаривали, что у осажденной в
Ковеле немецкой группировки на исходе бое-
припасы – снаряды, мины, патроны. Возмож-
но. И впрямь меньше стало шквальных артна-
летов. А вот осветительных ракет, судя по тому,
как они беспрестанно поднимаются со стен го-
рода, наверняка у них предостаточно, то и дело
нам приходилось тыкаться носом в колючки и
вонючую жижу. Ничего, и это мы проходили.

Кажется, на той стороне дамбы все спокой-
но. И мы с Игорем настолько приблизились к
бункеру, что ладонями чувствуем дрожь зем-
ли – от грохочущих пулеметных очередей. И мо-
жет, это – от нервного напряжения?

Знакомый посвист – три раза. Все в поряд-
ке. Фоменко и сапер у цели. Нам предстоит со-
единиться с ними, перемахнув через гребень
дамбы. Настало время действовать по вари-
анту «номер один».

Всей группой затаились у тыльной части
бункера, незаметно врытом в земляную на-
сыпь. Явных примет его задворки не видим,
только отчетливо ощущаем пульс пулеметного
огня и амбразурные вспышки с той стороны
дамбы.

Взрывать доты и дзоты приходилось не раз.
Есть и теперь у нас тол, гранаты, термитные
шашки. Но приказано не только уничтожить
ОТэ, но и захватить «языка». Этим задача ус-
ложнена. Игорь Солодин участвовал в подоб-
ной операции разведгруппы на подступах к
Могилеву. По его рассказу, очень культурнень-
ко они раскололи тогда крепкий орешек – бе-
тонный колпак – и захватили оглушенного, но
вполне живого кавалера «железного креста» -
ефрейтора-пулеметчика.

Что ж, повторим этот вариант. В нашем пла-
не он, согласно приказу комполка, под «номе-
ром один». Расчет на неожиданность, быстро-
ту действия: взорвать дверь бункера, кинуть в
пролом термитную подсветку и мгновенно вор-
ваться с автоматами… Нужен только один
«вполне живой» пленный.

Егор Завалишин извлек из вещмешка толо-
вые связки, бикфордов шнур. Тем временем
Игорь ползал по склону насыпи, искал дверь
в бункер – умело замаскированную.

* * *
В яростном запале зашелся пулемет, и тут

же близкими зарницами вспыхнуло небо. Не-
вдалеке рвануло несколько раз. Что это? Не-
ужели минный налет? Комбат Васильев обе-
щал поддержать нас огнем. Но ведь это преж-
девременная мера. Сигнала ракетой об отхо-
де мы не давали. Как же мог капитан решить-
ся на такое?..

Фоменко и Игорь поспешно скатились с на-
сыпи, легли впритык с нами.

- Всполохи над северной высоткой… Бьют
по огневой точке наши «самовары», - внес яс-
ность Леня.

Игорь хмыкнул:
- Заодно и нам жару поддают, чтоб провор-

нее мышей ловили.
Как же так? Ведь старшина Курлаков, за-

менивший после ранения командира развед-
взвода лейтенанта Юрова, заверил нас, что
пушкари и минометчики будут знать о нашем
поиске в районе дамбы. Неужели он забыл их
предупредить? Негодяй!  Подлец!.. У него одно
на уме: скорее отличиться, звездочки на пого-
ны получить…

Рвануло совсем рядом. Взвизгнули оскол-
ки. С головы Фоменко слетела шапка. Он про-
тянул к ней руку:

- Ничего… Шапка – не голова. Что будем де-
лать, братцы? Похоже, наши «самоварники»
удачно пристрелялись…

Минный налет повторился. Нас осыпало
землей, камышовой сечкой. Высунуться из ка-
навы невозможно.

А время – четвертый час. Не лежать же тут
до рассвета?

- Взрывать?! – промолвил Завалишин по-
лувопросительно, полуутвердительно. В поис-
ках двери он сделал несколько подкопов и на-
верняка определил, какой из них наиболее
подходящий для закладки фугаса. Мне сапера
не учить.

- Действуй! – кивнул Фоменко.
Еще перед выходом на плацдарм мы, чтобы

облегчить ношу Егора Завалишина, часть его
груза переложили в свои вещмешки. Наступил
момент всю взрывчатку использовать по на-
значению. Я снял со спины свой мешок и вы-
ложил перед Фоменко стопку похожих на брус-
ки мыла толовых двухсотграммовых шашек.

Игорь последовал моему примеру. Но счел
нужным напомнить о своем предположении:

- А что если рядом другой пулемет, дублирую-
щий? Пока, зараза, молчит… Как быть с ним?
Тоже взрывать?..

(Окончание на 8-й стр.)

(Окончание.
Начало на 1-й стр.)

Вот так же «оценил и осмыс-
лил» бренность дней наших
действующий прокурор: не по-
кидая своего весьма высоко-
го и ответственного поста, он
взялся за  перо и кисть. Ска-
зать, что одно другому не ме-
шает, значит упростить ситуа-
цию, хотя местные власти все
то, что происходит в селе Тре-
тьяки, называют «продуман-
ной системой по предотвраще-
нию правонарушений среди
молодежи». Прокурор Третья-
ков, отдавший более двух де-
сятков лет борьбе с преступно-
стью, также ратует за профи-
лактику: «Лучше предупредить,
чем посадить». Но в данном
случае «третьяковка» - не  про-
сто часть «системы по предот-
вращению», скорее это - часть
пути, того пути, который долж-
но пройти как общество, так и
каждый из нас. Если, конечно,
мы хотим возродиться, а не
погибнуть в хаосе бездуховно-
сти.

- В последние годы, - гово-
рит Третьяков, - у меня болела
мама, Нина Прохоровна, по-
этому и зачастил в родные ме-
ста. А возвращение в отчий
дом - всегда повод для воспо-
минаний и размышлений.

Богатую пищу давали и
«картинки с натуры». Вот сель-
ские мальчишки гоняют в фут-
бол, один из них - худенький
пацаненок лет семи, босой, в
драной фуфайке, из которой
торчат клочья ваты: «Дядя, а ты
всех судишь? К нам зайди.
Папка  замучил совсем. Есть
нечего, а он - пьяный…»

- Конечно, зашел к отцу, -
продолжает Третьяков, - при-
грозил: посажу, мол…А даль-
ше? Какой тут прокурор помо-
жет…

Чем помочь землякам, как
разбудить тех, чьи дети даже в
мирное время живут холодно и
голодно? Об этих, совсем не
прокурорских, проблемах ду-
мает в последние годы Нико-
лай Третьяков.

Эти мысли преломляются
через историю родного села.
Восстанавливая  невидимые
нити, связывающие  поколе-
ния, он написал нечто боль-
шее, чем родословную.

«Читать архивные докумен-
ты  - значит возвращать про-
шлое, зажигать в душе поми-
нальную свечу обо всех дале-
ких, незнакомых и в то же вре-
мя несказанно близких. Они
такие же, как и мы, сегодняш-
ние. Ходили по тем же доро-
гам, дышали воздухом Прихо-

«Третьяковка»...
перья, пахали землю, венча-
лись и умирали, передавая
нам, следующим поколениям,
все, что им было дорого и лю-
бимо».  Эта мысль уже не крае-
веда, а публициста объединя-
ет книгу «Село Третьяки», в ко-
торой, кстати, кроме размыш-
лений о связи поколений, есть
немало интересных фактов. К
примеру, в «Метрической кни-
ге с. Третьяки Никольской цер-
кви Новохоперского уезда
(ныне Борисоглебский район)
Воронежской губернии за
1896 год» Третьяков нашел за-
пись о псаломщике церкви
Михаиле Казьмине. Оказа-
лось, что он - отец одного из
первых художественных руко-
водителей Государственного
русского народного хора име-
ни Пятницкого - Петра Михай-
ловича Казьмина. Маленький
Петр пел в церкви Никольско-
го храма, затем учился в Не-
жинском институте на словес-
ном отделении. Он - автор по-
пулярной песни «Белым сне-
гом» («Белым снегом, белым
снегом  ночь метельная дорож-
ки замела, по которым, по ко-
торым я с тобой, любимый мой,
прошла…»).  «В нашем селе, -
пишет Третьяков, - песня «Бе-
лым снегом» - любимая из лю-
бимых, но никто и не подозре-
вал, что она написана одно-
сельчанином…Как много мы
еще не знаем о самих себе, как
о многом и не подозреваем…»

По мнению Николая Третья-
кова, его родное село падение
и взлеты испытывало дважды
(так же как и страна в целом).
Землякам лучше всего жилось
на рубеже ХIХ  и ХХ веков, ког-
да народ трудился на земле и
не бежал за лучшей долей в
чужие края: к началу прошло-
го века в Третьяках было 2
церкви,2 школы, действовали
3 паровые мельницы и 8 кир-
пичных заводов…

Второй взлет произошел в
разгар застоя, когда председа-
телем колхоза в Третьяках
стал бывший летчик - фронто-
вик Иван Лепилин. При нем
село славилось количеством
машин, мотоциклов и прочей
техники на душу населения.
При нем построили клуб, шко-
лу, больницу, проложили доро-
ги и протянули водопровод…
Но в годы перестройки все,
что наработали, пошло пра-
хом. В пылу дискотеки, на ко-
торой выбирали «шоу-звезду»
местного разлива, сгорел
даже Дом культуры вместе с
музыкальным центром, по-
добных которому в области не
было.

До революции годовой при-
рост населения в Третьяках со-
ставлял до 150 человек в год.
В 1990 году здесь проживало
1502 человека, а по данным
на 1 января 2004 года, насе-
ление сократилось до 1416
жителей. И это с учетом боль-
шого числа прибывших бе-
женцев и переселенцев. «По
уровню населения мы откати-
лись на 200 лет назад», - дела-
ет вывод Николай Третьяков.
Трижды прав был герой Булга-
кова - профессор Преобра-
женский, заметивший о «раз-
рухе в головах». Без царя в
голове никаких перестроек не
будет - только разруха.

«К сожалению, наши школь-
ные архивы о судьбах земля-
ков не сохранились. То, что со-
биралось по крупицам, выбро-
сили на помойку…», - пишет в
книге Николай Третьяков. Из
тысячи мужиков, ушедших на
фронт, на полях сражений ос-
талось 525. Более полутысячи
похоронок были оплаканы ма-
терями, вдовами и сестрами.
Не жизнь, а жуткий вой по
селу и причитания. Кто вернул-
ся, имели ранения. У многих -
надломленные души.

- Из детских лет в памяти: в
сельском клубе крутят доку-
ментальный фильм о войне.
Во весь экран парадным ша-
гом идут фашисты. И на весь
зрительный зал  с задних ря-
дов раздается душераздираю-
щий крик: «Батарея, огонь!
Огонь! Огонь!» Это продолжал
«командовать» бывший капи-
тан Красной Армии, командир
противотанковой батареи Се-
рега Гарный. Его знали в селе
только по прозвищу. Он был
полуспившийся, полусума-
сшедший человек. Когда он от-
давал «команды», мороз про-
бирал! Будто сама война сто-
яла за спиной. Практически
все наши отцы были инвали-
дами. Мой отец был ранен в
руку, у соседа дяди Феди были
прострелены обе руки, тан-
кист дядя Вася горел в танке
и потому навсегда остался
слепым. Другой дядя Вася и
дядя Ваня ковыляли на проте-
зах…На нашей улице Ольшан-
ке таких инвалидов было
одиннадцать. И они сами горь-
ко шутили - «футбольная ко-
манда».

После всего того, что от-
крылось в архивах, в череде
раздумий над книгой изме-
нился и сам автор. Он все
чаще брал в руки кисть, выез-
жая на этюды, а в дни отпус-
ков собирал по крупицам ар-
хивные записи, исследовал

места захоронений погибших
родственников.

- В середине 90-х, - говорит
Третьяков, - со мною стали
происходить странные вещи.
Ко мне стал являться погиб-
ший Иван, 18-летний брат
моей мамы. Нет,  ни во сне и
не наяву. Он жил в моем со-
знании, терзал мою совесть,
чуть ли не до слез доводил
своей беззащитностью и по-
кинутостью. Нестерпимо жал-
ко было паренька, так и не
увидевшего в жизни ничего
хорошего, брошенного всеми
в чужом краю. Я однажды свя-
зался с моим другом из Орла,
который прислал данные о
месте его захоронения. Я взял
свою маму и поехали мы с ней
на машине искать высоту
258,3, юго-западнее поселка
Калинина в Хотынском райо-
не Орловской области. И мы
его нашли - в селе Мощеном,
Ивана перезахоронили из
одинокой в братскую могилу.

…Мы говорим о духовном
возрождении, часто говорим
всуе и походя, как еще недав-
но публично ставил дежурные
свечки в храме опухший от
возлияний «гарант» Конститу-
ции. Раньше строили комму-
низм, теперь также быстро и к
сроку душевное благолепие…
Третьякову не давали покоя
подобные мысли, а также все
то, что открылось в архивах.

- Рассуждения последних
лет жизни писателя - фронто-
вика Виктора Астафьева,
мною очень любимого, о вой-
не, о цене Победы и простом
русском человеке очень жест-
кие, - говорит он. - Но они вос-
принимались настороженно
как мало патриотичные. Изу-
чив архивные материалы о
жизни отцов и дедов, начинаю
понимать Астафьева…Какие
только страдания и муки  не
вынес наш мужик и не отчаял-
ся…

Мысль о строительстве хра-
ма в родном селе рождалась
как акт покаяния перед погиб-
шими и просто ушедшими зем-
ляками. Я видел один из тех
неказистых сельских пейза-
жей, который способствует по-
добным планам. До сих пор
сохранилось в поле за околи-
цей Третьяков на высоком ме-
сте старое кладбище - десяток
гнилых и ржавых крестов с не-
разборчивыми надписями. От
многих могил остались мало-
заметные холмики, поросшие
травой. Во время пахоты это
место пока щадят трактора.
Долго ли жить этому островку?

Первыми поддержали идею

строительства храма местные
фермеры братья Ширяевы.  Со
временем высокая идея объе-
динила самых разных людей -
промышленников, предприни-
мателей, художников. Кресты,
воздвигнутые над храмом  в
селе Третьяки, изготовлены на
авиационном заводе по ини-
циативе гендиректора Вячес-
лава Саликова, благодаря ра-
дениям депутата областной
Думы, заместителя начальни-
ка управления Юго - Восточной
железной дороги Александра
Бавыки, строители храма полу-
чили солидные средства. По-
томственный железнодорож-
ник - директор тепловозоре-
монтного завода имени Дзер-
жинского Николай Верховых
помогал средствами, а также
изготовлением различных
конструкций в цехах завода…

Во время празднования в
Воронеже летом 2003 года
дней славянской письменнос-
ти Владыка Сергий по благо-
словению Патриарха всея Руси
Алексия II вручил Николаю Тре-
тьякову и братьям Ширяевым
- Геннадию и Виктору - медали
Сергия Радонежского.

Роспись иконостаса храма
в Третьяках - первая масштаб-
ная работа художника Андрея
Лосева. Именно этой работой
молодой художник привлек к
себе внимание - написанный
им образ Спасителя несколько
раз бывал на престижных вы-
ставках. Отец Андрея - Василий
Тимофеевич Лосев - заслужен-
ный художник России, родом
из соседнего села Бирючий.
Отец и сын - в числе первых
дарителей работ для картин-
ной галереи в Третьяках.

Среди дарителей - извест-
ные в стране художники - Вя-
чеслав Знатков, портретист и
педагог Евгений Щеглов, кар-
тины протоиерея отца Стефана
Домусчи выставлялись во
Франции, Германии, на остро-
ве Мальта. Первым среди рос-
сийских священников отец
Стефан удостоен международ-
ной премии «За подвижниче-
ство в культуре». Отбирал кар-
тины для сельской « третьяков-
ки» преподаватель Воронежс-
кой академии искусств Евге-
ний Щеглов: « Дети должны
учиться познавать высоты ис-
кусства  на лучших образцах.
Поэтому - никакой халтуры,
никаких случайных работ».

В итоге в местной «третья-
ковке» собраны картины ху-
дожников, чьи произведения
выставляются   и в московской
Третьяковской галерее. Всего
в дар от Воронежского отделе-
ния Союза художников РФ в
картинный фонд села Третьяки
передано около 40 полотен.
Среди них - пять картин осно-
вателя галереи - прокурора, а
также писателя и художника
Николая Третьякова.

Алексей ПАВЛОВ.
Воронежская область.

- Эта выставка, шестая по
счету, - только маленькая часть
большого проекта, который
осуществляет университет
вместе с ассоциацией  «Жен-
щины в науке и образовании»,
направленного на поддержку
народного творчества и куль-
туры нашего региона. Проект
предполагает проведение «ма-
стер-классов», выставок, кон-
ференций, издание специаль-
ной литературы.

…В экспозиции - изделия,
поражающие своей простотой,
но в то же время изяществом
и искусностью выполнения.
Каждая кукла – это своеоб-
разная история, характер. Вот
одна из них – красавица из Бо-
гучарского частного музея рус-
ского народного костюма ку-
кол. Все ее «сестры» изготовле-
ны из современных материа-
лов, но по образцам старинной
одежды различных уголков
России. Делают кукол Зоя Тка-
чева и Валентина Горбачева.

Работы мастериц острогож-
ской общественной организа-
ции «Светоч» тоже были пред-
ставлены в экспозиции. Снача-
ла безработных женщин объ-
единили курсы художников на-
родных промыслов и ремесел,
а позже образовался центр эс-
тетического воспитания «Све-
точ». Теперь это помогает им в
жизни. А руководителем центра
стала Нина Воловацкая.

Глаз радовали работы из
теста Светланы Богомоловой.
Автору по душе пышность де-
ревенских женщин и быт рус-
ской деревни. Куклы Светланы
выставлялись в Париже в
1996 году, на межрегиональ-
ной выставке декоративно-
прикладного творчества в Во-
ронеже, на традиционных го-
родских конкурсах «Живое де-
рево ремесел», областных вы-
ставках «Мир стоит на масте-
рах». Она работает на станции
юных техников Железнодо-
рожного района, ведет студию
тестопластики.

Кукольный
вернисаж
В музее истории ВГУ прошла очередная художе-
ственно-прикладная выставка. Вот что рассказыва-
ет Надежда КРАСИКОВА – один из ее организаторов:

Уникальными экспонатами
стали и куклы из лыка в рус-
ских народных костюмах Воро-
нежской губернии художника
Татьяны Поплавской. Они
объединены в различные ком-
позиции: «Баба-ягодка», «У
плетня», «Выдавали девку за-
муж» и ряд других. Ее работы
побывали на выставках в Мос-
кве, Владимире, Белгороде,
Липецке.

Нельзя не упомянуть о жен-
ском клубе «Марья». Свои ра-
боты представила его участни-
ца Наталья Львович. В про-
шлом году она окончила зна-
менитую школу кукольного ди-
зайна Светланы Воскресенс-
кой в Москве, участвовала в
выставке «Именины куклы» в
Москве, где и получила приз
«Золотая пинетка». Работы еще
двух участниц «Марьи» Веры
Захаровой и Веры Сорокиной
отличаются изысканностью и
художественным вкусом.

Екатерина СВЕШНИКОВА.

Народный артист России Анатолий Абдула-
ев – один из ведущих воронежских актёров.
Диапазон сыгранных им за сорок лет служения
сцене ролей весьма широк – от Карлсона до
сэра Тоби Бэлча из шекспировской «Двенадца-
той ночи», от ершовского Конька-Горбунка до
князя К., персонажа «Дядюшкина сна» по Ф.М.
Достоевскому. Доводилось ему выступать и в
качестве режиссёра. Ныне спектакли с  участи-
ем Анатолия Гафаровича идут сразу в двух теат-
рах города – ТЮЗе и Камерном. Рассуждая о
творчестве Абдулаева, нельзя не упомянуть о
том, что воронежским зрителям он полюбился
ещё и благодаря активнейшему участию в теат-
ральных капустниках, в которых артист обычно
выступает совместно с другим тюзовцем, на-

родным артистом России Александром Тарасен-
ко. Появление их дуэта на сцене неизменно
встречается бурными аплодисментами. Кстати,
не так давно на областном конкурсе «Событие
сезона» актёру достался приз «За честь и досто-
инство в искусстве» – к чему Абдулаев отнёсся
с изрядной долей юмора.

На днях ему исполняется 60 лет. По этому
случаю сегодня в 19 часов на сцене Воронеж-
ского ТЮЗа, с которым Анатолий Абдулаев мно-
го лет назад связал свою театральную судьбу,
состоится бенефис актёра. Какие сюрпризы
приготовил он поклонникам своего творчества
– остаётся только догадываться...

Виталий ЧЕРНИКОВ.
Фото Олега ПОЛЕХИНА.
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приглашает поступающих на факультеты:
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Обращаться по адресу: г. Воронеж, ул. Карла Маркса, 43.
Телефоны: 52-24-81, 52-24-88.
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Лицензия серия А № 001734 выдана МО РФ.
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т./ф.: 63-28-67

Магазин: ул.Дорожная, 15/1,
тел. 40-45-72

ПОЗДРАВЛЯЕТ
ВСЕХ С НАСТУПАЮЩИМ
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Предлагаем по
сниженным

ценам более 2000
наименований

запасных частей

ФКБ «Газэнергопромбанк» в г.Воронеже производит

выплату дивидендов за 2003 год
по адресу: г.Воронеж, пер. Красноармейский, д.12а.

Время работы: пон.-чет. с 9.00 до 16.00, пят. с 9-00 до 15.00,
перерыв с 12.45-13.30. Тел. 77-53-24, 39-50-12.

Вниманию акционеров ОАО «Газпром»!

Редакция газеты «Коммуна» выпус-
тила новый набор открыток «Современ-
ный Воронеж». В комплекте – 15 от-
крыток. Включены как давно излюб-
ленные воронежцами виды, так и но-
вые. Приобрести новый набор можно
как непосредственно в редакции, так и
в магазинах «Библиосфера» (ул.Комис-
саржевской), «Лики Воронежа», «Свет-
лана», «Круг чтения» (пр.Революции), ки-
осках «Роспечати».

Отдел продаж редакции:
(0732) 39-00-87.

НАБОР ОТКРЫТОК - ОТЛИЧНЫЙ ПОДАРОК!

Тропа
разведчиков

(Окончание. Начало на 7-й стр.)

Некогда гадать. «Первый вариант», видно по
всему, не сработал. И не только из-за вмеша-
тельства минометчиков, сковавших действия
разведгруппы. Дверь в бункер не обнаружена.
Размышлять над загадкой – нет времени. Взять
«языка» не придется – и это очевидно. «Вари-
ант второй» нашего плана – подавить огневую
точку. Весь толовый заряд – под брюшко этой
бетонной коробочки. По расчету сапера – со-
лидное озерцо останется после взрыва.

Фоменко слегка хлопнул меня по плечу:
 - Отползите с Игорем подальше и страхуйте

нас со стороны арки.

***
Назад, к месту переправы через стометро-

вое водное «блюдце» наша группа возврати-
лась, можно сказать, форсированным ползком.
Кювет знакомый, не было необходимости осте-
регаться мин. Да и горящий бикфордов шнур –
там, на месте заложенного под бункер фугаса,
- подстегивал нас. Заряд такой, что лучше быть
подальше от него. Казалось, все эти минуты,
пока мы ползли, уши улавливали грозное ши-
пение порохового шнура.

Взрыва мы ожидали, нетерпеливо погляды-
вая на часы. Бикфордов шнур горит сантиметр
в секунду… Его длина позволила нам удалить-
ся на безопасное место. Для гарантии Завали-
шин установил на связке тола взрыватель с ча-
совым механизмом… Ну а вдруг фугас не сра-
ботает?

Там, позади нас, по-прежнему рвались мины.
Их осколки вполне могут разрубить бикфордов
шнур или… Короче, мы не исключали вариант
нашего возвращения к бункеру, где остались
толовые связки. При нас – гранаты и автома-
ты. Поединок будет продолжен. Потому и жда-
ли, не торопились надеть на головы припрятан-
ные здесь камышовые снопики и войти в бо-
лотный разлив, за которым знакомый нам ори-
ентир – сухая верба-рогулька, - спасительное,
как казалось нам, место.

Ждали, затаившись в бурьяне под насыпью.
Не глядя на часы, отсчитывали секунды – раз,
два, три… десять… двадцать… сорок…. После-
дняя расчетная минута!

И тут темное небо озарилось ослепительной
вспышкой. Громовой удар потряс землю. От вих-
ревого напора загудело, всколыхнулось боло-
то.

Лопнул орешек!.. Ай да сапер! Молодчина
Егор! Расцеловать бы тебя, дорогого собрата,
да нельзя. Потом, после… И времени нет. Надо
ретироваться. Сейчас такая свистопляска нач-
нется. Знаем. Не новички на тропе.

- Быстро! Надеть камыш! Вперед, братцы! –
шептал возбужденно, с присвистом Леня. – Ше-
велись, земляк…. – Схватив меня за руку, чуть
ли не силком потащил к воде. Это был наибо-
лее открытый и самый опасный участок наше-
го отхода. Гирляндами вспыхивали ракеты, и
нам пришлось, окунувшись по горло, долго си-
деть в воде недвижными кочками. Моя ране-
ная нога совсем окоченела, и я боялся, что не
смогу идти.

С арки и со шпиля кирхи немцы наверняка
приметили взорванный на дамбе бункер, - во-
ронка, поди, немалая образовалась.

С башен старой крепости, примыкающих к
арке, разом ударили два пулемета. Огненные
струи прошлись вдоль земляного вала и сфоку-
сировались на его конечном выступе. Видно,
пулеметчики предположили, что именно с той,
дальней стороны рискнули русские подрывни-
ки проникнуть к бункеру и туда же отступили.

Ружейно-пулеметная стрельба усилилась. К
ней подключились минометы. С характерным
завыванием пронеслись над нами мины и кас-
кадно ухнули в конце дамбы.

Но вот одна из пулеметных очередей стега-
нула по воде, состригла камыш на соседней с
нами кочке. И тут же в кювете, где мы недавно
лежали, бухнула мина, за ней другая. Не такие
уж простаки фрицы, чтобы не предвидеть все
возможные пути нашего отхода от взорванно-
го бункера. Спиной, нервами я ощутил шипяще-
булькающие фонтанчики, приближающиеся к
живым кочкам – ко мне и к моим товарищам…

Выручил комбат Васильев. Понял капитан,
что не смогли мы дать сигнал – красную ракету,
иначе бы себя показали немцам. Но, зная путь
отхода разведгруппы и догадавшись, в какой
ситуации она оказалась, приказал открыть от-
ветный огонь.

***
Облегченно вздохнули, когда очутились на

деревянном настиле, под прикрытием сосновых
веток. Встретились тут с трудягами-саперами.
Они торопливо «латали дыры» - укладывали де-
ревянные брусья на разрушенный миной или
снарядом мостик.

Болотная купель сказывалась на нашем са-
мочувствии. Ослабло нервное напряжение, а
переохлаждение давало о себе знать. Как ни
старался я сдержать дрожь, зубы сами по себе
отбивали что-то вроде чечетки. Раненой ногой
ступал, как колодкой, не ощущая ее.

Небо по-прежнему было затянуто серыми
тучами, но восточный горизонт заметно про-
светлел. Не мешало бы поторопиться. О «Юнкер-
сах» не следует забывать. Пунктуальность их

налетов нам известна. Едва я подумал об этом,
как услышал звонкие хлопки зениток. Они стре-
ляли где-то там, за сосновым бором. Вскоре до-
несся прерывисто-ноющий звук летящих само-
летов. Он нарастал, приближался. И тут же из
темно-серой небесной пелены выскользнула
тройка «Юнкерсов», за ней другая…

С визгом полетели бомбы. Сомнений не
было: их цель – переправа через болото, рас-
положение нашего полка.

- Ложись! – кто-то сзади нас дал команду.
Воздушной волной близкого взрыва меня

бросило к обочине настила, и я почувствовал
резкую боль в левой руке. Ушиб? Осколок заце-
пил? Не до этого сейчас. Все грохотало, выло,
вспыхивало огнем. «Юнкерсы» неоднократно по-
вторяли налеты, казалось, им не будет конца.

Когда бомбежка прекратилась, я приподнял-
ся из грязного вала обочины и увидел Леню.
Провалившись ногами в щель между раздвину-
тым взрывом бомбы настилом, он лежал на-
взничь и смотрел широко открытыми глазами
на слабо освещенное рассветом небо. На не-
покрытой голове друга курчавились черные во-
лосы. Шапку, видно, опять снесло.

Вставая, я оперся на руку и почувствовал,
как в нее ударило словно током и больно отда-
лось в плече. Нет, это не ушиб. Хуже. На месте
кисти сгустился грязно-кровавый комок. Заце-
пило-таки…

- Живы, сержант? – Из маскировочного со-
сняка вылез Солодин, протер ладонью залеп-
ленное грязью лицо. – Дак ты, гляжу, ранен? С
руки кровь капает… Сейчас пакет достану...

Подошел, прихрамывая, сапер. Наклонился
перед Фоменко:

- Цел? Как с ногами? Давай помогу встать. –
И вдруг вскрикнул: - С ним плохо! Глаза…нежи-
вые.

- Ты что говоришь? – я подскочил к Лене,
склонившись, похлопал рукой по щеке. С виска
потекла кровавая струйка. – Ну, чего ты? Вста-
вай!.. Ну! Ленечка, слышишь? Поднимайся!..

Он уже ничего не слышал. И глаза его уже не
видели неба – тусклого, дымного, но удивитель-
но тихого после недавнего бомбового грохота.
И солдатскую шапку он никогда больше не на-
денет на свои густые кудри. Мы не стали искать
ее, куда-то унесенную взрывной волной.

Уложив Леню на маскнакидку, мы унесли дру-
га с последней в его жизни фронтовой тропы и
с последней дороги человека, прожившего
обидно мало на земле – каких-то девятнадцать
лет… А может, это и немало, если время исчис-
лять бесконечным множеством огненных дней
и ночей, часов и минут, выпавших на его долю?
У времени войны свой, особый отсчет – для
жизни и для смерти.

Хоронили сержанта-разведчика Леонида
Фоменко на небольшой полянке в соснах, шу-
мевших зелеными вершинами под порывами
весеннего, задымленного бомбежкой ветра.

Прощай, друг-земляк, фронтовой побратим!
Не довелось тебе дойти до Победы. А ты так хо-
тел увидеть ее своими глазами, ощутить всей
своей сутью живую сопричастность с Великим
Днем Воинского Торжества и честно сказать: я
сполна справился с солдатской работой на этой
тяжелой и долгой войне.

Пусть спокоен будет твой бессрочный при-
вал: ты сделал все, что смог, что отведено тебе
судьбой. Положись теперь на своих товарищей.
Мы доделаем то, что тебе не пришлось испол-
нить до конца. И ради этого пойдем отсюда, с
приграничного рубежа, дальше – по новым,
еще не изведанным тропам, не менее грозовым
и огненным. И дойдем! Клянемся тебе! По-пла-
стунски будем ползти, носом будем рыть прохо-
ды, а непременно доберемся до этого трекля-
того конечного бункер-логова и рванем его к
чертям собачьим всеми своими фугасными за-
пасами. А в час победного салюта ты, друже,
будешь рядом со всеми однополчанами и облег-
ченно вздохнешь: «Все! Наше дело сделано!»…

Проще и короче были слова прощания с дру-
гом. Но мысленно, сердцем и душой, хотелось
высказать всю глубину потери, все чувства нео-
жиданной утраты. Говорят, на войне они, чувства
эти, притупляются. Наверное, так оно и есть. Но
боль остается с нами, оставшимися в живых, и
всегда будет напоминать о себе, тревожа па-
мять и совесть – все наше последующее суще-
ствование.

Троекратный залп из карабинов и автоматов
у песчаного холмика с деревянной пирамидкой.
Минута молчания. И тихая команда: разойтись!..

***
…Несколько раз я брался за письмо в Бело-

горье – матери Лени. Но все откладывал. Зная
со слов друга, что она тяжело болеет. Ведь за
последний год получила три «похоронки» - на
мужа и двух старших сынов. Как же сообщить
ей о смерти последнего сына? При том черную
весть ей передаст друг Лени. Нет, не стану ей
писать. И домой не напишу об этом. Вот окон-
чится война, останусь жив и, когда вернусь в
Белогорье, все подробно расскажу…

А через два месяца получил письмо от сест-
ры Маши. Она сообщила, что мамаша Лени Фо-
менко получила «похоронку» и на него, младше-
го сыночка, которого надеялась дождаться. Не
выдержало убитое горем сердце.

Владимир ЕВТУШЕНКО.

К 60-ЛЕТИЮК 60-ЛЕТИЮК 60-ЛЕТИЮК 60-ЛЕТИЮК 60-ЛЕТИЮ
ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ

Правление
Воронежского
регионального

отделения Союза
журналистов России
сердечно поздравляет

с 55-летием
ответственного

секретаря газеты
«Борисоглебский

вестник»

КРУТЧЕНКО
Владимира Ивановича
и желает ему крепкого
здоровья, мира, любви,

добра, семейного
благополучия,

творческих
успехов.

ООО «Воронежрегионгаз» поздравляет вас
с наступающим Новым 2005 годом!

Желаем вам здоровья,
благополучия и счастья!

А чтобы жизнь в Новом году складывалась
удачно, следуя старой доброй примете,

все долги следует погасить в году уходящем.
Убедительно просим вас произвести оплату

за потребленный газ до 27 декабря 2004 г.

УВАЖАЕМЫЕ ПОТРЕБИТЕЛИ
ПРИРОДНОГО ГАЗА

(НАСЕЛЕНИЕ)!

СОБСТВЕННИКИ
ЗЕМЕЛЬНЫХ ДОЛЕЙ
СХА «Нива» Таловского р-на

(3 чел.)
ИЗВЕЩАЮТ О СВОЕМ

НАМЕРЕНИИ ВЫДЕЛИТЬ
ЗЕМЕЛЬНЫЕ УЧАСТКИ

в счет принадлежащих им долей
пашни 18,5 га для регистрации

прав и образования КФХ.
Тел. 6-36-24.

СХА «МХП Николаевское»
Аннинского района

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение

вакантных должностей:
начальник производственной

лаборатории, зоотехник, ветврач.

Телефон (246) 4-67-85.

1) 23 декабря 2004 года
- ул.25 Января, д.34б (стр. поз. 2, ул.25 Января) – 2 секции.

2) 24 декабря 2004 года
- ул.Шишкова, д.101 (стр. поз. 51, Московский пр-т) – 5 секций.

3) 25 декабря 2004 года
- ул.Ю.Янониса, д.6а (стр. поз. ул.Ю.Янониса (1-я очередь)) – 2 секции.

4) 10 января 2005 года
- ул.Ген. Лизюкова, д.61в (стр. поз. 61, ул.Генерала Лизюкова В, Г).
- ул.Переверткина, д.31 (стр. поз. 1, ул.Л.Чайкиной – ул.Суворова) –

4 секции.
- ул.Шишкова, д. 99 (стр. поз. 50, Московский пр-т) – 4 секции.
- ул.Шишкова, д.103 (стр. поз. 54, Московский пр-т) – 4 секции.

Начало заселения в 9.00.
При себе иметь паспорт и правоустанавливающие документы.

Справки по тел.: (0732) 63-78-19, 63-58-76, 39-19-55,
с 8.30 до 17.30.

ОАО «ДОМОСТРОИТЕЛЬНЫЙ КОМБИНАТ»
ПРОВОДИТ ЗАСЕЛЕНИЕ ЖИЛЫХ ДОМОВ

В институте физической культуры
состоялась отчетная конференция
Воронежской региональной обществен-
ной организации «Федерация спортив-
ной борьбы».

На конференции присутствовало более пя-
тидесяти представителей борцовской обще-
ственности Воронежа и области – тренеры,
спортсмены, ветераны, действующие функ-
ционеры. В отчетном докладе вице-прези-
дента федерации Андрея Гришина прозвуча-
ла информация о работе организации за пос-
ледние два года - с тех пор, как в январе 2003
ее возглавил генеральный директор ОАО «Во-
ронежсельмаш» Григорий Чуйко и был создан
наблюдательный совет, в который вошли по-
литики и бизнесмены, поддержавшие идею
развития в Воронежской области вольной и
греко-римской борьбы.

На основе приобретенного опыта, реаль-
ных успехов и неудач были обозначены перс-
пективы дальнейшей работы федерации и
принято решение об обновлении ее структу-
ры. В частности, расширен состав президиу-
ма, определены конкретные направления ра-
боты, избраны люди, которые их возглавят.

В президиум федерации вошли: заслужен-
ный тренер России Владимир Скуднев, заслу-
женный мастер спорта Теймураз Эдишераш-
вили, председатель Фонда ветеранов
спортивной борьбы Владимир Семенов, тре-
нер СДЮШОР № 10 Евгений Чулков, препо-
даватель кафедры теории и методики едино-
борств ВГИФК Анатолий Вареников,  ветеран
борьбы Александр Петров, пресс-секретарь
федерации Юлия Савельева, директор ДЮСШ
№ 9 Петр Белозерцев, ответственный секре-
тарь федерации Аркадий Чернов, директор
школы высшего спортивного мастерства,
председатель комитета по поддержке физ-
культуры и спорта Общественной палаты Во-
ронежской области Евгений Узберг, заведу-
ющий кафедрой ВГТА, профессор Газибек
Магомедов, ветеран борьбы Андрей Зенин.
Почетными членами президиума стали изве-
стные ветераны воронежской борьбы –Ни-
колай Гурин, Василий Меркулов, Рудольф
Лившиц. Все кандидатуры, предложенные
рабочей группой по подготовке конферен-
ции, приняты собравшимися единогласно.

Конференция приняла решение рекомен-
довать Управлению по физической культуре
и спорту администрации Воронежской обла-
сти Владимира Скуднева и Теймураза Эдише-
рашвили для назначения на посты главных
тренеров области, соответственно по воль-
ной и греко-римской борьбе.

Приоритетными направлениями деятель-
ности федерации в 2005 году станет разви-
тие борьбы в сельских районах, повышение
массовости занимающихся и качества рабо-
ты тренерского состава, преумножение ма-
териальной базы, работа с ветеранами, попу-
ляризация вольной и греко-римской борьбы.
Крупнейшим перспективным совместным
проектом федерации и областного Управле-
ния по физической культуре и спорту остается
создание Центра спортивной борьбы.

Юлия САВЕЛЬЕВА.

Подвели
борцы итоги

Завершился 2-й воронежский
фольклорный фестиваль «Лапти». Он
был организован телепрограммой
«Воронеж» (4-й канал) при поддерж-
ке управления культуры админист-
рации города Воронежа и газеты
«Коммуна». Почти четыре месяца «по
субботам, рано утром» воронежцы
слушали и смотрели выступления
наших певучих земляков в возрасте
«от 3 лет и старше» в эфире 4-го теле-
канала. В этом году в фестивальной
программе «Лапти» приняли участие
более 50 конкурсантов из Вороне-
жа и районов области – ансамбли,
солисты, музыканты.

Как и в прошлом сезоне, произ-
ведения исполнителей русской на-

НОВОСТИ КУЛЬТУРЫ

Историк
и просветитель

Раз в год, в декабре, литератур-
ный музей имени И.С. Никитина ста-
новится местом проведения Болхо-
витиновских чтений, инициатором
которых в своё время стал кандидат
исторических наук, краевед Алик Аб-
басов. Очередные чтения «Болхови-
тинов в контексте русского просве-
щения» были уже пятнадцатыми по
счёту. Они собрали студентов и педа-
гогов ВГУ, ВГПУ, ВГТУ, духовной се-
минарии. Участники встречи выслу-
шали доклады, посвящённые роли
Болховитинова в русской культуре,
приняли участие в обсуждении воп-
роса о перспективах увековечения
его памяти на воронежской земле.

Продолжатели
традиций

Фольклорный ансамбль «Воля» Во-
ронежской государственной академии
искусств под руководством Заслужен-
ного деятеля искусств РФ профессора
Галины Сысоевой возвратился на днях
из Москвы, где участвовал в работе
форума «Живая традиция». Форум, по-
свящённый 15-летию Российского
фольклорного союза, собрал коллек-
тивы со всей России, в том числе из
Перми, Вологды, Волгограда. «Воля»
выступила дважды – в Центральном
доме литераторов и Центральном
доме работников искусств. И везде
имела огромный успех!

Поющий
«Зимородок»

Открытый районный фестиваль ав-
торской песни «Зимородок», уже в
третий раз проводимый администра-
цией Коминтерновского района Во-
ронежа и городским клубом самоде-
ятельной песни, собрал около 30 уча-
стников из Воронежа, Новой Усмани,
Россоши, Харькова, Иркутска. На про-
тяжении двух дней в гарнизонном
доме офицеров «Северный» сменяли
друг друга барды. Решением жюри,
которое возглавлял Вадим Гефтер из
Донецка, лауреатами стали: Дмитрий
Синицын и Александр Яковенко (в
номинации «Ансамбли»), Евгения
Омельченко («Автор»), Станислав Кон-
даков («Поют дети»), Александр При-
ходько («Исполнитель»).

Музей пионерского
движения

Полгода минуло с того дня, когда в
бобровском детско-юношеском цен-
тре «Радуга» открылся музей пионер-
ского движения. Появился он благо-
даря энтузиазму В.Хариной, которая
уже много лет возглавляет ещё один
музей в местной школе-интернате для
слабослышащих детей. На стендах –
уникальные фотографии, красноречи-
во рассказывающие о начале пио-
нерского движения в районе, о тех,
кто продолжил их эстафету.

Виталий ЧЕРНИКОВ.

УВАЖАЕМЫЕ ЖИТЕЛИ
ГОРОДА И ОБЛАСТИ!

ОБЩЕСТВЕННАЯ
ПРИЕМНАЯ «КОММУНЫ»
ждет вас в понедельник, четверг с 17.30
до 19.00  по адресу: ул. Лизюкова, 36,

тел. 39-20-17, в приемной депутата
городской Думы Кудрявцева С.Н.

По средам с 14 до 17 час. - в админи-
страции  Коминтерновского р-на:
Московский пр., 19а, комн. 106.

Тел. 21-14-55.

родной песни и музыки оценивало
профессиональное жюри, которое
выставляло оценки по пяти основ-
ным номинациям (ансамбли и со-
листы в старшей и младшей груп-
пах, инструменталисты). Были уч-
реждены другие призы и дипломы.

А теперь самое главное! Гала-
концерт телефестиваля «Лапти» со-
стоится 24 декабря в 18 часов в
зале областной филармонии (вход
свободный). Все рассекреченные
подробности праздника – в газете
«Коммуна» и в эфире 4-го телека-
нала.

Александр МИХАЙЛОВ.

Фото автора.

По горизонтали: 6. Строение,
структура. 7. Продукт питания. 8.
Человек от смешанного брака ис-
панцев и индейцев. 10. Наиме-
нование города Киров в 1781-
1934 годах. 12. Прибор для
ориентации на местно-
сти.15. Человек, умело
выбирающий нужную
линию поведения. 17.
Род дешевого рестора-
на. 18. Глава Прави-
тельства РФ в 1998-
1999 годах. 19. Всякое
живое существо, ис-
ключая растение. 21.
Восьмигранник. 22.
Участник передачи «Ан-
шлаг». 24. Нижняя часть
пестика в цветке, об-
разующая после опыления
плод. 26. Последний царь
Трои. 28. Публичный успех. 29.
Животное с ветвистыми рогами.
30. Студенческие спортивные со-
ревнования.

По вертикали: 1. Ругательство. 2.
Свод правил. 3. Раздел механики. 4. Имитация черной родинки на щеке. 5. Крупное водное млекопи-
тающее. 9. Пострадавший во время пожара. 11. Направление в искусстве конца XIX-начала XX веков.
13. Приспособление в виде щипцов для накладывания пломб. 14. Актер, пытавшийся стать космонав-
том. 15. Направление, перпендикулярное курсу самолета. 16. Лидер группы «Несчастный случай». 20.
Бак с герметичной крышкой для различных жидкостей. 23. Стража. 25. Временное пользование
недвижимым имуществом за плату. 26. Королевский чиновник во Франции средних веков. 27.
Конструктор, автор «трехлинейной» винтовки.

Составил Владимир КИРИН.

� Поет участница «Лаптей»Поет участница «Лаптей»Поет участница «Лаптей»Поет участница «Лаптей»Поет участница «Лаптей»
Инна Каменева.Инна Каменева.Инна Каменева.Инна Каменева.Инна Каменева.

Ответы на кроссворд (16 декабря)
По горизонтали: 5. Нокаут. 6. Коряга. 10. Облатка. 11. «Протон». 12. Домино. 13. Стокс. 15. Сборник.

17. Гестапо. 19. Антракт. 21. Обертон. 23. Онагр. 24. Снимок. 26. Доклад. 27. Раскова. 28. Унисон. 29. Заклад.
По вертикали: 1. Монитор. 2. Барон. 3. Оршад. 4. Огнемет. 7. Воробьянинов. 8. Малолитражка. 9. «Кино-

панорама». 13. Скотто. 14. Сговор. 16. «Нева». 18. Суше. 20. Римляне. 22. Риксдаг. 25. Крест. 26. Дакка.


